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ПРОЕКТ В аэропорты могут
вернуть курительные комнаты 

Затянуться 
перед вылетом

Ольга Игнатова

В РОССИЙСКИХ аэропортах 
вновь могут открыть куритель-
ные комнаты, запрещенные ан-
титабачным законодательством 
еще в 2013 году. 

Комитет Госдумы по тран-
спорту и строительству поддер-
жал законопроект, который 
предлагает разрешить курить в 
изолированных помещениях, 
оборудованных системами вен-
тиляции и размещенных в тран-
зитных и стерильных зонах (в 
последнюю попадают пассажи-
ры, прошедшие предполетный 
досмотр). 

Приводится опрос Всерос-
сийского центра изучения обще-
ственного мнения, в котором 33 
процента пассажиров 
говорят,что они просто-напрос-
то игнорируют запрет на куре-

ние в общественных местах и все 
равно курят, а 84 процента ре-
спондентов поддерживают идею 
возврата курилок в аэропорты. 

В Комитете по транспорту и 
строительству считают, что 
пусть уж курят в специально от-
веденных для этого местах, чем 
отравляют окружающих. Ведь не 
приставишь к каждому пассажи-
ру по полицейскому. Поэтому 
комитет рекомендует принять 
законопроект в первом чтении. 

Аэропорты тоже не против. В 
международном аэропорту Ше-
реметьево обозревателю «Рос-
сийской газеты» сообщили, что 
они первыми среди аэропортов 
России выступили с предложе-
нием вернуть курительные ком-
наты в закрытые зоны. В аэро-
порту считают, что это 
пойдет на благо всем 
пассажирам. 

КОШЕЛЕК Субсидии на оплату
ЖКУ cмогут получить семьи 
с доходом около 15 тысяч
рублей

Коммунальная доля

Ирина Жандарова

РАЗМЕР расходов на оплату 
жилищно-коммунальных услуг 
предлагается ограничить 15 
процентами совокупного дохо-
да семьи. В этом случае на полу-
чение субсидии от государства 
смогут претендовать семьи с 
доходами около 15 тысяч ру-
блей, а не 10 тысяч, как сейчас.

Законопроект об этом недав-
но поступил на рассмотрение 
Госдумы. Сейчас в большинстве 
регионов предельно допусти-
мая доля совокупных доходов 
семьи на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг установлена в 
размере 22 процентов. «Мы хо-
тим хотя бы до 15 процентов 
снизить эту долю», — отметила 
председатель Комитета Госду-

мы по жилищной политике и 
ЖКХ Галина Хованская. 

Некоторые регионы уже сни-
зили ее: Якутия до 15 процентов, 
Санкт-Петербург до 14, Москва 
до 10. 

При среднем чеке за ЖКХ в 
стране в 2,2 тысячи рублей, по ре-
зультатам опроса банков, на полу-
чение субсидии сейчас могут рас-
считывать семьи с доходом около 
10,2 тысячи рублей, при сниже-
ние порога до 15 процентов субси-
дии получат семьи с доходом око-
ло 15 тысяч. Расчеты примерные, 
ведь регионы устанавливают соб-
ственный порог затрат на ЖКХ 
для предоставления субсидий, а 
также прописывают уровень до-
ходов, к примеру, от-
дельно для работающих 
граждан и пенсионеров.  
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Еще два прямых авиа-
рейса свяжут Россию 
и Беларусь/ стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Только в «РГ» Александр Шохин: Затраты компаний 
на образование надо освободить от налога на прибыль

Кадры просят 
списать

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

И
з Уголовного кодекса РФ 
теоретически может ис-
чезнуть такое отягчаю-

щее обстоятельство, как совер-
шение ДТП в состоянии алко-
гольного опьянения. Конститу-
ционный суд РФ дал ровно год 
федеральному законодателю, 
чтобы отредактировать приме-
чание 2 к статье 264 УК РФ «На-
рушение правил дорожного дви-
жения и эксплуатации тран-
спортных средств».

Изучить вопрос, можно ли 
признать человека пьяным по 
косвенным данным — по показа-
ниям свидетелей, чекам из бара, 
видеозаписям, — судей КС РФ 
попросил Ивановский област-

ной суд, в производстве которо-
го находится дело Сергея Жу-
равлева. Как следует из матери-
алов суда, в марте 2015 года око-
ло шести утра Журавлев повез 
по домам свою компанию, кото-
рая всю ночь гуляла сначала в 
ресторане, а затем в ночном 
клубе.

На очередном повороте ма-

шину занесло, две пассажирки 
Журавлева погибли на месте, а 
сам он с места происшествия 
скрылся. И хотя в полицию ви-
новник смертельной аварии 
явился сам, но произошло это 
только через год. 

Никакое медицинское осви-
детельствование в этом случае, 
разумеется, невозможно, но суд 

первой инстанции принял к све-
дению показания свидетелей, 
которые якобы пили с ним всю 
ночь. Все вышеперечисленные 
доказательства в деле тоже есть, 
приговор — восемь лет лишения 
свободы, почти максимум.

Однако суду апелляционной 
инстанции защита Журавлева 
напомнила, что УК признает со-
стояние опьянения только в слу-
чае «наличия абсолютного эти-
лового спирта в концентрации, 
превышающей возможную сум-
марную погрешность измере-
ний» либо в случае невыполне-
ния «законного требования 
уполномоченного должностно-
го лица о прохождении меди-
цинского освидетельствова-
ния». Отказа нет — при-
знать факт невозмож-
но.

Елена Березина

О
дной из главных про-
блем развития биз-
неса наряду с высо-
кими налогами и не-
хваткой финансиро-

вания сами предприниматели 
традиционно называют дефицит 
кадров. Решить кадровую про-
блему можно, только полностью 
поменяв систему профессио-
нального образования, уверен 
Александр Шохин, президент 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП), председатель Нацио-
нального совета при президенте 
РФ по профквалификациям. Он 
рассказал в интервью «РГ», как 
именно это нужно сделать.

Александр Николаевич, подбор 
кадров остается болезненным 
вопросом для компаний?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: За последние че-
тыре года исследования, прово-
димого РСПП, кадровый дефи-
цит находится в первой тройке 
наиболее острых проблем для 
бизнеса. По окончании обуче-
ния не по специальности, по дан-
ным Росстата, работают 31,3 
процента выпускников вузов и 
40,5 процента выпускников ор-
ганизаций среднего профессио-
нального образования (СПО).

Сегодня высокий формаль-
ный образовательный потенци-
ал населения не капитализиру-
ется в полной мере. В группе 
стран с высоким охватом насе-
ления высшим и средним про-
фессиональным образованием у 
России самый низкий подуше-
вой ВВП. Образование на треть — 

а в некоторых секторах на две 
трети — не соответствует запро-
сам рынка труда.

А каковы эти запросы?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Инновации, про-
грессивные технологии, вклю-
чая цифровые, предъявляют но-
вые требования к персоналу, 
формируют новый образ труда и 
ведут к появлению новых про-
фессий или кардинальному из-
менению основных характери-
стик существующих. Бизнес за-
интересован в радикальных из-
менениях в сфере профессио-
нального образования. Очевид-
но, что обновление системы под-
готовки квалифицированных 
кадров требуют скорейшей мо-
дернизации системы профобу-

чения, сопряжения рынка труда 
и рынка образовательных услуг.

Пропасть между ними так вели-
ка?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: О значительном 
разрыве между системой образо-
вания и рынком труда свидетель-
ствует разительный контраст 
между объемом человеческого 
капитала (4-е место в мире) и до-
ступностью квалифицированных 
работников (89-е место). 
Это данные  НИУ «Высшая школа 
экономики» и Центра стратеги-
ческих разработок «Двенадцать 
решений для нового образова-
ния». В последние годы Нацио-
нальный совет при президенте 
РФ по профквалификациям пы-
тается сократить этот разрыв че-
рез стыковку образова-
тельных и профессио-
нальных стандартов.

ПРАВО КС РФ не разрешил признавать водителей пьяными 
на основании косвенных доказательств

Свидетели опьянения

Александр Шохин: Крупный бизнес готов сам взяться за подготовку кадров.
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Австралийский доллар  46,7752
Азербайджанский манат  36,2912
Армянский драм**  12,8578
Белорусский рубль  30,8516
Болгарский лев  38,5163
Бразильский реал  17,7788

Венгерский форинт**  24,0757
Вон Республики Корея***  57,0884
Гонконгский доллар* 78,6777
Датская крона  10,1184
Доллар США  61,7494
Евро  75,3281

Индийская рупия**  92,4531
Казахстанский тенге**  18,9128
Канадский доллар  48,0204
Киргизский сом**  90,0137
Китайский юань*  97,7264
Молдавский лей*  37,3560

Новый туркменский манат  17,6679
Норвежская крона*  77,8475
Польский злотый  17,8776
Румынский лей  16,2034 
СДР  89,2402
Сингапурский доллар  46,5436

Таджикский сомони*  69,5141
Турецкая лира  15,1324
Узбекский сум****  76,5346
Украинская гривна*  23,5057
Фунт стерлингов  86,1589
Чешская крона*  29,5961

Шведская крона*  72,3171
Швейцарский франк  62,8877
Южноафриканский рэнд*  49,6733
Японская иена**  56,5393

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.04.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Акцент

 Только треть выпускников 
российских вузов работают 
сегодня по специальности, 
которую они получили 
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Акцент

 Можно ли признать человека 
пьяным по косвенным 
данным, спросил у КС 
Ивановский областной суд 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 В
А

С
И

Л
Ь

Е
В

 /
 Т

А
С

С



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 апреля 2018
четверг № 89 (7552)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО Предлагается 
прописать правила 
отношений губернаторов 
с родственниками-
предпринимателями 

Семейный 
бизнес

Владислав Куликов

ПРАВОВЕДЫ приступили к разработке предложений, 
как урегулировать столь тонкий вопрос, как взаимоот-
ношения губернаторов с их успешной в деловом плане 
родней. Где заканчивается чистый бизнес и начинаются 
сомнительные игры?

На проблему обратили внимание в управлении пре-
зидента России по вопросам противодействия корруп-
ции. Об этом рассказал вчера один из выступавших на 
VII Евразийском антикоррупционном форуме «Кон-
фликт интересов: право и этика», организованном Ин-
ститутом законодательства и сравнительного право-
ведения при правительстве РФ.

Сегодня жизнь го-
сударственного чи-
новника стала макси-
мально прозрачной. 
Он ежегодно сдает 
декларации о доходах 
и расходах. Если у 
него обнаружатся бо-
гатства не по карма-
ну (в том числе заго-
родные дворцы и 
люксовые автомоби-
ли), их могут забрать 
в доход государства. 
Но правила, что мож-

но, что нельзя делать губернаторам во взаимоотношениях 
с бизнес-родней, досконально не прописаны. Свои предло-
жения сейчас готовят лучшие эксперты Института законо-
дательства. Как рассказала директор Института законода-
тельства и сравнительного правоведения Талия Хабриева, 
государство ставит перед юридической наукой конкрет-
ные практические задачи, и разработки ученых учитыва-
ются при подготовке законопроектов.

«Конфликт интересов является одной из причин кор-
рупции, — заявила она. — Поэтому научно обоснованная 
система его выявления и разрешения — залог снижения 
коррупционных проявлений в деятельности органов го-
сударственной и муниципальной власти».

Одно из предложений: разработать механизмы осо-
бого контроля за решениями губернаторов и мэров в тех 
сферах, где у них есть конфликт интересов (читай — род-
ственники-предприниматели). В свою очередь глава Рос-
финмониторинга Юрий Чиханчин на конференции сооб-
щил, что ведомством выявлено множество сомнитель-
ных операций на общую сумму в несколько миллиардов 
рублей с участием подконтрольных российским гражда-
нам юридических лиц. 

ДО ЧМ-2018 — 50 ДНЕЙ Предстоящий чемпионат мира в России уже увеличил ВВП страны 
на 867 миллиардов рублей

Футбол с плюсом 
Илья Соболев

Д
о чемпионата мира по фут-
болу в России осталось чуть 
меньше двух месяцев, но 

влияние на самые различные сфе-
ры жизни нашей страны предстоя-
щий грандиозный турнир оказы-
вает уже на протяжении не менее 
пяти лет. 

Тому, в чем конкретно выража-
ется этот эффект, и каким он будет 
после проведения ЧМ-2018, по-
священо «Исследование влияния 
чемпионата мира-2018 в России 
на экономическую, социальную и 
экологическую сферы», которое 
накануне было представлено в 
Москве.

— С одной стороны, чемпионат 
мира — это праздник спорта, с 
другой — масштабный инфра-
структурный проект, имеющий 
огромное значение для развития 
экономики страны в течение по-
следующих десятилетий, — кон-
статировал вице-премьер Арка-
дий Дворкович, возглавляющий 
Оргкомитет «Россия-2018». — Мы 
построили новые аэропорты, до-
роги, стадионы и десятки площа-
док для занятия физкультурой и 
спортом в более чем десяти реги-
онах России, где строились стади-
оны и базы команд. Были постро-
ены новые гостиницы, клиники. 
По совокупности это уже дало су-
щественный эффект для социаль-
но-экономического развития на-
шей страны. 

По словам генерального дирек-
тора Оргкомитета «Россия-2018» 
Алексея Сорокина, попытки оце-
нить эффекты чемпионата мира 
предпринимались еще на стадии 
подачи заявки на проведение тур-
нира, но тогда они носили харак-
тер прогнозов. 

— Теперь эти исследования об-
рели вполне конкретную форму. 
Большая часть работы проделана 
и поэтому можно уже конкретно 
говорить об экономических и со-
циальных показателях, — подчер-
кнул Сорокин.

Нынешний отчет носит предва-
рительный характер. После прове-
дения чемпионата мира его дан-
ные будут обновлены. Но цифры, 
которыми мы уже располагаем, 
впечатляют.

Экономическое влияние чем-
пионата мира оценивалось с точки 
зрения единовременного и долгос-
рочного эффектов. Если говорить 
о первом, то суммарное влияние 
ЧМ-2018 на ВВП страны за период 
с 2013 по 2018 годы составило 867 
млрд, что равно одному проценту 
годового российского ВВП.

— Это внушительная цифра, — 
пояснил Дворкович. — Нам прихо-
дится бороться за каждую деся-
тую процента, поэтому вклад 
очень серьезный. Могу вам ска-
зать, что без чемпионата мира не 
было бы экономического роста, 
который мы сейчас наблюдаем.

86 процентов влияния прихо-
дится на инвестиции и операцион-
ные расходы. «Прошу обратить 
внимание, что это именно инве-
стиции, а не затраты. Продуктив-
ные расходы», — заметил вице-
премьер. Что важно, в счет не идут 
капитальные затраты, связанные 
со строительными проектами в 
регионах, входившими в феде-
ральные целевые программы еще 
до решения о проведении ЧМ-
2018 в России. Например, речь 
идет о реконструкции и модерни-
зации аэропортов в ряде городов.

Остальные 14 процентов эф-
фекта на ВВП должен обеспечить 
туризм. По самым «консерватив-

ным», как выразился Алексей Со-
рокин, прогнозам в Россию на вре-
мя чемпионата мира приедет до 
570 тысяч болельщиков. Таким 
образом, внешний туристический 
поток увеличится в два раза, а в 
некоторых регионах количество 
иностранных туристов превысит 
годовые показатели в десять раз.

Если рассматривать отдельные 
сферы экономики, то и здесь влия-
ние чемпионата мира более чем 
заметно. В ходе подготовки к тур-
ниру было создано порядка 220 
тысяч рабочих мест, что повлекло 
увеличение общетрудовых дохо-
дов населения на 414 млрд рублей. 
Не осталось внакладе малое и 
среднее предпринимательство: 
его выручка за отчетные пять лет 
возросла на 736 млрд рублей.

Надо сказать, что представ-
ленные общие показатели влия-
ния на ВВП страны сопоставимы 
с цифрами, зафиксированными 
при проведении предыдущих 
чемпионатов мира. Доля эффек-
та в годовом ВВП была выше раз-
ве что в ЮАР в 2010 году, но у это-
го государства и ВВП значитель-
но ниже, чем у других стран, при-
нимавших чемпионаты мира.

ЧМ-2018 продолжит влияние 
на экономику страны и после 
своего окончания. По нынешним 
оценкам в течение пяти последу-
ющих лет рост ВВП составит 
150—210 млрд рублей. Ожидает-

ся, что ежегодно в сфере строи-
тельства и туризма будет созда-
ваться 160—240 тысяч рабочих 
мест, а федеральный и регио-
нальный бюджеты будут полу-
чать на 26—38 млрд доходов 
больше.

Конечно, влияние чемпионата 
мира не ограничивается только 
экономическими показателями. 
Если говорить о социальной сфе-
ре, то жители городов-организа-
торов уже сейчас чувствуют, что 
качество их жизни улучшилось. 
Помимо модернизации тран-
спортной инфраструктуры, под-
вижки произошли в здравоохра-
нении, облагорожены городские 
пространства. 

Важный момент — продвиже-
ние здорового образа жизни. 
«Можно только представить, 
сколько детей запишется в спор-
тивные школы после ЧМ-2018», 
— предвкушает Алексей Сорокин. 
Но перемены чувствуются уже 
сейчас. Так, в городах-организа-
торах доля людей, занимающих-
ся спортом, выросла с 2010 по 
2016 годы выросла с 54 до 83 про-
центов. К слову, в других городах 
этот рост идет вдвое медленнее.

При подготовке ЧМ-2018 не-
возможно было бы оставаться в 
современном тренде без эколо-
гических инициатив. Нет недо-
статка и в них: уже реализованы 
проекты по совершенствованию 
инфраструктуры переработки 
отходов, водопроводных и кана-
лизационных систем.

Впрочем, едва ли не главный 
эффект нельзя измерить никаки-
ми цифрами: мало что так объе-
диняет и вызывает чувство гор-
дости у людей, как успешный 
чемпионат мира в своей стране. А 
успешным он будет непременно.

ПРОЕКТ

Предлагается 
ввести новые 
электронные 
действия 
для нотариусов

ЦИФРОВАЯ 
ПЕЧАТЬ

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников вы-
ступил за расширение роли но-
тариата.

Специалисты обсуждают воз-
вращение обязательного нота-
риального оформления сделок с 
недвижимостью, а также расши-
рения списка электронных нота-
риальных действий. Вчера эти 
вопросы были среди ключевых 
на V Конгрессе нотариусов Рос-
сийской Федерации, прошедшем 
в Москве.

«Нотариатом создана мощ-
ная электронная инфраструк-
тура, обеспечивающая безопа-
сность и сохранность юридиче-
ски значимых действий, а так-
же скорость и качество нотари-
альных услуг, — рассказал Па-
вел Крашенинников. — В этой 
связи предстоит дальнейшее 
развитие правового регулиро-
вания в сфере нотариата и по-
вышение его роли в защите 
прав и законных интересов гра-
ждан».

Он напомнил, что летом всту-
пают в силу новые нормы Гра-
жданского кодекса в части фи-
нансовых сделок. В закон вво-
дится договор условного депони-
рования — эскроу. 

Нотариусы смогут выполнять 
функции эскроу-агента, гаран-
тируя интересы сторон такого 
договора. Проще говоря, нотари-
усы смогут выступать посредни-
ками, защищающими обе сторо-
ны от обмана. Сначала нотариус 
примет деньги от покупателя не-
движимости, потом проконтро-
лирует, чтобы покупатель полу-
чил свой дом. После этого прода-
вец сможет прийти за своими 
деньгами.

Эксперты обращают внима-
ние, что обычно расчеты произ-
водятся через банковскую ячей-
ку, но этот способ не так над-
ежен, как хотелось бы. В послед-
нее время участились сообще-
ния о кражах денег из банков-
ских ячеек. Например, в начале 
года в одном из московских бан-
ков из ячейки было похищено 
свыше 22 миллионов рублей.

«Небюджетный принцип ра-
боты нотариусов, заложенный в 
законе, позволил качественным 
образом поменять формат пре-
доставления населению нотари-
альных услуг», — сказал Павел 
Крашенинников.

Он отметил, что граждане по-
лучили максимальный уровень 
комфорта и скорости обслужи-
вания с применением современ-
ных информационных техноло-
гий, в режиме «одного окна», без 
очередей.

Новые технологии не отменя-
ют необходимости усиленного 
контроля качества юридических 
действий, например, оформле-
ния недвижимости.  «В рамках 
реализации программы по циф-
ровой экономике Федеральная 
нотариальная палата также про-
рабатывает вопрос о расширении 
перечня нотариальных действий, 
которые могут быть совершены в 
электронном виде, — рассказал 
вчера президент Федеральной но-
тариальной палаты Константин 
Корсик. — Подачу заявления в 
электронной форме можно при-
менить в отношении исполни-
тельной надписи, депозита нота-
риуса, обеспечения доказа-
тельств при осмотре веб-сайтов и 
других нотариальных действий».

По его словам, сегодня нота-
риат — это единственный право-
вой институт, который несет 
полную имущественную ответ-
ственность за результаты своей 
деятельности. Помимо индиви-
дуального страхования нотариу-
са и коллективного страхования 
нотариальной палаты с этого 
года начал полноценно функцио-
нировать и Компенсационный 
фонд ФНП. Тарифы за нотари-
альное удостоверение сделок с 
недвижимостью были снижены 
почти в трехкратном размере.

Президент Владимир Путин побеседовал с первыми выпускниками 
программы развития кадрового управленческого резерва 
и вручил медали «Герой Труда»

Труд как профессия
Кира Латухина

В
чера в Кремле состоя-
лась церемония вруче-
ния медалей «Герой 
Труда Российской Фе-
дерации». Затем прези-

дент Владимир Путин побеседо-
вал с первыми выпускниками 
программы развития кадрового 
управленческого резерва Выс-
шей школы государственного 
управления РАНХиГС.

Россия всегда славилась та-
лантами, сказал глава государ-
ства на церемонии награжде-
ния, заметив, что успешным и 
счастливым может быть только 
тот, кто искренне любит свое 
дело и не успокаивается на до-
стигнутом. Награды президент 
вручил гендиректору «Тулама-
шзавода» Евгению Дронову, ху-
друку театра «Ленком» Марку 
Захарову, главному тренеру во-
лейбольного клуба «Уралочка» 
Николаю Карполю, проходчику 
подземной шахты «Талдинская-
Западная-2» Александру Кули-
ченко и профессору Российско-
го национального исследова-
тельского медицинского уни-
верситета имени Пирогова Га-
лине Савельевой.

«Это награда отражает всю 
глубину уважения к тем людям, 
которые своим настоящим, под-
вижническим трудом, каждод-
невной работой вписывают но-
вые замечательные страницы в 
историю нашего Отечества», — 
сказал Владимир Путин. «Рос-
сия всегда славилась своими та-
лантами, рука об руку с ним 
идут трудолюбие, целеустрем-
ленность, ответственность, а са-
мые трудные и, казалось бы, не-
достижимые вершины покоря-
ются, когда к ним присоединя-
ется искреннее стремление 
приносить пользу ради общего 
блага, ради Родины», — подчер-
кнул президент. «Именно таки-
ми людьми была, есть и будет 
богата наша страна», — произ-
нес он.

«Каждый из вас знает, что дей-
ствительно успешным, а по боль-
шому счету и счастливым, может 
быть только тот, кто искренне 
любит свое дело, кто никогда не 
успокаивается на достигнутом, 
раз за разом ставит перед собой 
новые, еще более масштабные 
цели», — напутствовал президент 
награжденных.

Среди первых выпускников 
программы развития кадрового 
управленческого резерва Выс-
шей школы государственного 
управления РАНХиГС — феде-
ральные и региональные чинов-
ники, парламентарии, врио глав 

регионов и вице-губернаторы, 
мэры, ректоры.

«Нам очень нужны современ-
ные, думающие, умеющие фор-
мулировать задачи и добиваться 
их решения специалисты во всех 
отраслях», — подчеркнул Влади-
мир Путин на встрече с ними. 
«Вы все такие, — сказал он. — Воз-

можности у вас очень большие. 
Вы все с большим потенциалом. У 
вас все впереди».

Глава государства заметил, 
что хотел бы, чтобы все нашли 
себя в профессии и карьере. «Бу-
дем делать все, чтобы помочь 
поддержать вас», — заверил он. 
«Рассчитываю на то, что то вре-

мя, которое вы потратили на уче-
бу, даром не прошло, и все это бу-
дет обращено для решения важ-
нейших задач, перед которыми 
стоит страна», — добавил он. Вто-
рой набор в программу начнется 
в июне, объявил президент.

Семеро из «выпускников» 
возглавили регионы: Глеб Ники-
тин (Нижегородская область), 
Дмитрий Азаров (Самарская об-
ласть), Андрей Травников (Но-
восибирская область), Андрей 
Клычков (Орловская область), 
Александр Бурков (Омская об-
ласть),  Александр Цыбульский 
(Ненецкий автономный округ) и 
Станислав Воскресенский (Ива-
новская область). Глава государ-
ства провел с ними отдельную 
встречу. «На ваши плечи легла 
ответственность за судьбы лю-

дей», — сказал он и попросил ис-
пользовать в работе открытые 
способы формирования кадров, 
команды должны быть амбици-
озными, нацеленными на конеч-
ный результат. Нужны «любя-
щие свою работу и с уважением 
относящиеся к людям управлен-
цы», — заметил глава государст-
ва. Участники встречи рассказа-
ли о своих впечатлениях от уче-
бы и о ситуациях в своих регио-
нах, а также представили пред-
ложения по совершенствова-
нию программы.

Церемония награждения заверши-
лась традиционным бокалом 
шампанского.

Акцент

 В июне будет осуществлен 
второй набор в программу 
развития кадрового 
управленческого резерва

Как в России борются с коррупцией — 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3380/

Подробнее о реформе 
нотариата — на сайте 
rg.ru/sujet/4005

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Тарифы за нотари-
альное удостовере-
ние сделок 
с недвижимостью 
были снижены 
почти в три раза

Росфинмониторинг 
выявил множество 
сомнительных опе-
раций офшорных 
компаний, связан-
ных с россиянами

По мнению Аркадия Дворковича, 
ЧМ-2018 уже ощутимо повлиял 
на развитие российской экономики.
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СОВФЕД Сенаторы
обсудили проблемы
технологического
суверенитета

Невидимая 
защита

Галина Мисливская

РОССИИ необходимо развивать собственные техноло-
гии в условиях санкций и обеспечивать этот процесс не 
только финансами, но и кадрами. О том, как обеспечить 
технологический суверенитет страны, говорили вчера в 
Совете Федерации на «круглом столе», организованном 
комиссией по защите госсуверенитета.

По словам ее главы Андрея Климова, эксперты комис-
сии «неоднократно называли проблематику обеспече-
ния технологического суверенитета в качестве важней-
шего звена в условиях навязываемой Вашингтоном и его 
союзниками почти 
тотальной войны». 
«Почти — потому что 
без классических 
войсковых опера-
ций», — добавил он. 

При этом сена-
тор подчеркнул, что 
технологический 
аспект защиты суве-
ренитета не имеет 
ничего общего с са-
моизоляцией. «Нао-
борот — именно те, кто за океаном открыто называет 
Россию противником, хотят с помощью санкций забло-
кировать поступление к нам перспективных техноло-
гий. Они надеются, что кража наших новейших разра-
боток и переманивание за океан отечественных мозгов 
и внешняя технологическая блокада позволят Вашинг-
тону не только «сдержать Россию», но и лишить наше 
Отечество будущего, помешать модернизации эконо-
мики», — добавил он.

Определение технологического суверенитета предло-
жил первый зампред Комитета по международным де-
лам Сергей Кисляк: «Это свобода отбирать, создавать и 
применять технологии там, где это необходимо в интере-
сах страны». Доцент МГИМО Андрей Безруков считает, 
что в первую очередь необходимо озаботиться техноло-
гической безопасностью объектов критической инфра-
структуры, поскольку она работает в том числе на ино-
странном оборудовании и программном обеспечении. 

Финансовые возможности и интеллектуальный по-
тенциал для обеспечения технологического суверените-
та у России имеются, необходимо обеспечить этот про-
цесс квалифицированными кадрами, заявили участники 
«круглого стола». А здесь нужны меры государственной 
поддержки — повышение зарплат ученым, льготные ус-
ловия ипотеки для молодых специалистов, продвижение 
отечественных разработок на международном рынке и 
другие. Гендиректор группы компаний InfoWatch Ната-
лья Касперская заявила, что хорошим стимулом для мо-
лодежи было бы предоставление рабочих мест на произ-
водстве сразу после окончания учебы. Она также подло-
жила ввести новый критерий эффективности для вузов — 
учитывать количество выпускников, уехавших за рубеж, 
и следить, чтобы оно каждый год сокращалось.

Необходимо 
обеспечить 
этот процесс квали-
фицированными 
кадрами
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СОТРУДНИЧЕСТВО На форум 
по безопасности в Сочи 
приехало рекордное 
число участников 

Путь от конфликта 
к диалогу

Иван Егоров, 
Красная Поляна

В СОЧИ открылась девятая ме-
ждународная встреча высоких 
представителей, курирующих 
вопросы безопасности. На фо-
рум приехало рекордное число 
участников из 118 стран, а также 
три делегации ООН. С традици-
онным приветствием к участни-
кам встречи обратился Влади-
мир Путин.

«Проблемы обеспечения без-
опасности на глобальном и реги-
ональном уровне сегодня прио-
бретают особую остроту. Во мно-
гом это связано с тем, что неко-
торые члены мирового сообще-
ства все чаще пытаются игнори-
ровать общепризнанные нормы 
и принципы международного 
права, прибегают к применению 
военной силы в обход Совета 

Безопасности ООН. Отказыва-
ются от переговоров как ключе-
вого инструмента разрешения 
межгосударственных споров», — 
зачитал послание президента 
России секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев.

Это в свою очередь, по словам 
главы государства, порождает 
политическую и социальную не-
стабильность, играет на руку си-
лам терроризма, экстремизма, 
транснациональной преступно-
сти. А также ведет к эскалации 
локальных конфликтов и кризи-
сов.

«Ваша встреча, проходящая 
под эгидой Совета Безопасности 
РФ, дает хорошую возможность 
доя обсуждения путей противо-
действия различным угрозам и 
вызовам международной без-
опасности. Для обмена нарабо-
танным опытом и расширения 
профессиональных контактов. 
Хотел бы подчеркнуть, что Рос-
сия готова к самому тесному вза-
имодействию с зарубежными 
партнерами на этом направле-
нии — как в многосторонних фор-
матах, так и на двусторонней ос-
нове», — отметил в своем посла-
нии Владимир Путин.

В свою очередь, Николай 
Патрушев напомнил, что меж-
дународный форум проводится 
в Сочи в во второй раз. 

«Здесь мы провели нашу пер-
вую встречу в 2010 году, в кото-
рой приняли участие представи-
тели 43 государств и делегация 
ООН», — рассказал секретарь СБ 
РФ. Потом форумы проходили в 
Екатеринбурге, Санкт-Петер-
бурге, Владивостоке, Казани, 
Улан-Удэ, Грозном и Завидово. 

В этом году, по словам Патру-
шева, в Сочи прибыли три деле-
гации ООН и представители из 
118 стран, возглавляемые се-
кретарями советом безопасно-
сти, вице-премьерами, советни-
ками президентов по вопросам 
безопасности, министрами вну-
тренних дел и общественной 
безопасности, а также их заме-
стителями и главами диплома-
тических миссий.

«Высокий профессиональ-
ный уровень участников, а так-
же широкий географический ох-
ват представленных стран под-
тверждают, что российская ини-
циатива проведения таких 
встреч остается востребован-
ной, открывает дополнительные 
возможности для деполитизи-
рованного обмена опытом, пои-
ска новых подходов и совмест-
ных консолидированных реше-
ний актуальных проблем ме-
ждународной безопасности», — 
заметил Патрушев. Как подчер-
кнул секретарь СБ РФ, в настоя-
щее время непредсказуемость и 
конфликтный потенциал в меж-
дународных отношениях замет-
но возросли. 

В этой связи, по словам Пат-
рушева, центром дискуссии ста-
ла тема «Очаги международной 
напряженности: от конфликта к 
диалогу». Основным докладчи-
ком по этому вопросу выступил 
министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров.

Второй вопрос пленарного 
заседания касался проблемы 
эволюции стратегии и тактики 
международных террористиче-
ских операций. В более узких 
составах и более подробно 
прошли «круглые столы» по во-
просам информационной без-
опасности и проблеме роста 
производства и нелегального 
оборота наркотиков.

«На полях» мероприятия 25—
26 апреля запланировано также 
проведение отдельных нефор-
мальных встреч в формате 
БРИКС и ШОС. Предусмотрены 
десятки двусторонних бесед 
Патрушева с зарубежными пар-
тнерами. 

КОШЕЛЕК  Приставы 
развернули пункты 
информации о долгах

Узнай, 
сколько должен

Владислав Куликов

ВЧЕРА служба судебных приставов провела по всей 
стране масштабную акцию: «Узнай о своих долгах». На-
званием все сказано. Приставы встречали людей в самых 
ходовых местах, порой, неожиданных, и предлагали про-
верить свою финансовую анкету. Не ждет ли кто-то денег 
от этого человека?

«Акция прошла в самых популярных общественных 
местах, на вокзалах и в аэропортах, что особенно акту-
ально в преддверии майских праздников, — рассказали в 
Федеральной службе судебных приставов. — Так, мобиль-
ный пункт судебных приставов УФССП России по Мо-
скве работал в вестибюле станций метро 
«Пушкинская»/«Тверская» и на Белорусском железно-
дорожном вокзале, а судебные приставы Московской об-
ласти провели акцию в аэропорту Домодедово. Гражда-
нам оказывали консультативную помощь в пределах 
компетенции ФССП России».

В Волгограде в одном из МФЦ граждан встречал мест-
ный известный краевед и ведущий исторических про-
грамм, он помогал людям проверить себя по базе дол-
жников, а тем, кто оплачивал долги, раздавал автографы. 
Ведомство подчеркивает: в принципе гражданин может 
легко и быстро проверить сам себя на долги. В любой мо-
мент. Для этого нужно воспользоваться сервисом «Банк 
данных исполнительных производств» на официальном 
сайте ФССП России. Там же, кстати, можно и оплатить 
долги с помощью электронных платежных систем. 

«Популярность «Банка данных исполнительных про-
изводств» постоянно растет, — рассказала заместитель 
директора Федеральной службы судебных приставов 
Ольга Помигалова. — В среднем ежедневно с помощью 
нашего сервиса свою кредитную историю проверяют бо-
лее 270 тысяч раз. Мобильное приложение также наби-
рает свою популярность. По состоянию на 1 апреля теку-
щего года, оно скачано более 3 миллионов раз».

КОНТРОЛЬ Налоговики 
убирают с рыбного рынка 
теневых посредников

ФНС почистит 
рыбу

Нина Егоршева

ФЕДЕРАЛЬНАЯ налоговая служба вместе с Росрыболовст-
вом, ФСБ, ЦБ и отраслевыми объединениями ведет мас-
штабную борьбу со схемами неуплаты налога на добавлен-
ную стоимость (НДС) на рыбном рынке.

В ФНС отмечают, что система закупки рыбной продук-
ции через недобросовестных посредников приводит к по-
терям бюджета в десятки миллиардов рублей ежегодно. 

Рыболовецкие компании обсуждают возможность при-
остановки поставок продукции оптовикам, которые ис-
пользуют схемы ухода от уплаты НДС. Но есть опасения, 
что изменение сложившихся каналов дистрибуции приве-
дет к дефициту рыбы в магазинах.

Во Всероссийской ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей и экспортеров (ВАРПЭ) 
«РГ» рассказали, что ФНС обозначила список из 28 круп-
нейших трейдеров, которые контролируют 60 процентов 
рынка. По мнению налоговиков, среди них есть те, кто со-
трудничает с фирмами-однодневками. Суть схемы сводит-
ся к тому, что рыба проходит через несколько компаний-
посредников. Многие 
работающие в аграр-
ном секторе пред-
приниматели исполь-
зуют упрощенное на-
логообложение — еди-
ный 6-процентный 
сельхозналог. Но в 
этой цепочке появля-
ется перекупщик, ра-
ботающий с обычной 
системой налогоо-
бложения, которая в 
стоимость рыбы за-
кладывает НДС. По-
сле продажи товара компания исчезает, а купивший его 
очередной посредник на законных основаниях перепрода-
ет товар сетям и небольшим магазинам.

Практика борьбы с посредниками уже опробована 
ФНС на экспортерах зерна через специальные хартии. Они 
обязывают ее участников приобретать продукцию напря-
мую у производителей, избегая посредников, которые ухо-
дят от уплаты НДС. Рыбная отрасль получила предложе-
ние налоговиков подписать хартию в конце прошлого года. 
В ФНС сообщили, что с крупнейшими рыболовецкими 
компаниями уже достигнута договоренность об отказе ис-
пользования недобросовестных посредников при продаже 
своей продукции. «Они подтвердили готовность продавать 
свою продукцию напрямую в переработку либо через по-
средников, не участвующих в схемах по уходу от налогоо-
бложения», — заявили в ведомстве. В ФНС также подтвер-
дили намерение идентифицировать нарушителей и приме-
нять к ним меры воздействия в рамках своих полномочий.

Сейчас в рыбной отрасли работают несколько сотен оп-
товиков. «Часто оптовики являются единственными кана-
лами поступления рыбной продукции на прилавки, осо-
бенно в небольших городах», — рассказал «РГ» президент 
ВАРПЭ Герман Зверев, который считает очень серьезным 
шагом обсуждаемый мораторий на поставки продукции 
оптовикам, использующим схемы ухода от НДС. «Но оста-
новка поставок может вызвать дефицит рыбы. Никто этого 
не хочет», — сказал он. При этом собеседник «РГ» отметил, 
что рыбопромышленные компании направили крупней-
шим оптовикам уведомления, что использование схем 
ухода от НДС является фактором риска для дальнейшего 
сотрудничества. Он также указал, что незаконные схемы 
часто используют не сами оптовики, а компании, у кото-
рых они закупаются.«С некоторыми трейдерами продол-
жать работу наши предприятия уже точно не будут», — от-
метил Зверев, подчеркнув, что в «черный список» риску-
ют попасть как минимум две компании. Известно, что 27 
апреля эту тему обсудят на совещании в Росрыболовстве.

Специалисты подозревают, что вывод НДС из «тени» 
может сказаться на стоимости рыбы. Эти деньги и сейчас 
закладываются в конечную цену, но прибыль перераспре-
деляется между участниками мошеннических схем. То 
есть оптовикам никто не мешает накинуть 10—18 процен-
тов в зависимости от сорта рыбы. Вице-президент Ассоци-
ации производственных и торговых предприятий рыбного 
рынка Александр Фомин уверен, что если очистка рынка 
будет происходить поэтапно, роста цен не произойдет. 

Правительство Дмитрий Медведев призывает 
продавать миру больше российских товаров

Сделано в России. 
И продано

Владимир Кузьмин

В
чера на заседании пре-
зидиума совета по стра-
тегическому развитию 
и приоритетным проек-
там члены кабмина рас-

смотрели вопрос о том, какие до-
полнительные стимулы нужны для 
развития международной коопе-
рации и экспорта. В прошлом году 
после нескольких лет снижения 
был зафиксирован рост несырье-
вого неэнергетического экспорта. 
«В цифрах это 22 процента в годо-
вом исчислении, более 130 милли-
ардов долларов», — подчеркнул 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев. Отчасти, при-
знал он, это связано с восстановле-
нием цен по ряду товарных пози-
ций, но и поддержку со стороны го-
сударства отрицать тоже нельзя. 

Восходящий тренд сохранялся 
и в начале этого года: в январе—
феврале несырьевой экспорт при-
бавил почти треть к аналогичному 
периоду прошлого года. «Конечно, 
такие тенденции надо закре-
плять», — сказал Медведев.

Тем более что президентом по-
ставлена конкретная задача — уве-
личить объемы несырьевого неэ-
нергетического экспорта до 250 
миллиардов долларов к 2024 году. 
Это означает, что нужно практи-

чески удвоить текущие показате-
ли. «Значит, необходимо, чтобы 
ежегодно мы прирастали не менее 
чем почти на 10 процентов», — оз-
вучил премьер расчеты. Чтобы все 
понимали масштабы предстоя-
щей работы, он просто предложил 
сравнить: мировой экспорт, как 
считают во Всемирной торговой 
организации, будет прибавлять по 
2,5 процента в год.

— То есть нужно двигаться в че-
тыре раза быстрее, — констатиро-
вал глава кабмина. — Задача очень 
и очень непростая, но потенциаль-
но исполнимая.

Решение столь амбициозной 
цели потребует от правительства 
перенастройки экспортной поли-
тики, более интенсивного разви-
тия производств, логистической 
инфраструктуры, упрощения эк-
спортных операций. «Нужно 
устранять и административные 
барьеры для бизнеса, — указал 

Медведев. — Экспортеры нередко 
сталкиваются с необходимостью 
предоставлять одни и те же доку-
менты в различные органы, как 
это у нас водится». Разумным ре-
шением ему кажется создание на 
базе Российского экспортного 
центра системы «одного окна». 
Компании один раз предоставят 
все документы в электронном 
виде, а потом будут их использо-
вать для получения услуг, справок 
и документов.

Также премьер-министр пред-
ложил обсудить ряд мер по уточ-
нению режима валютного контр-
оля, о чем регулярно просят эк-
спортеры. Министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров 
объяснил, что речь идет об опти-
мизации сроков возврата НДС. 
«Такую работу минфин на самом 
деле проводит. Надеюсь, что здесь 
будет найден оптимальный меха-
низм или, точнее, компромисс 

между бизнесом и государством», 
— сказал он журналистам.

В прошлом году хороший эк-
спортный рост показали автомо-
билестроение, авиастроение, же-
лезнодорожная и сельскохозяйст-
венная техника. Большой потен-
циал в правительстве видят в сфе-
рах информационных техноло-
гий, туристических, медицин-
ских, образовательных услуг. «Все 
эти позиции надо не только уве-
ренно сохранять, но и активно — 
можно даже сказать агрессивно — 
продвигать на глобальных рын-
ках», — подчеркнул премьер.

Глава минпромторга также вы-
делил потенциал по нефтегазово-
му, энергетическому и тяжелому 
машиностроению, которые вме-
сте могут дать дополнительные 17 
миллиардов долларов. Для хими-
ческой отрасли, включая произ-
водство пластиков, полимеров, 
шины, минеральных удобрений и 
фармацевтику, установлена план-
ка в 15 миллиардов. «Ну и, конеч-
но же, это металлургия и лесопро-
мышленный комплекс», — доба-
вил Мантуров. Дальнейшей эк-
спансии на мировой рынок прави-
тельство ждет от сельхозпродук-
ции. 

Акцент

 Россия должна активно 
и агрессивно продвигать 
несырьевой экспорт 

Вывод НДС из тени 
может поднять цены 
на рыбу, но если это 
сделать поэтапно, 
ценники почти 
не изменятся

В работе сочинско-
го форума принима-
ют участие предста-
вители 118 стран, 
а также три делега-
ции ООН

От правительства потребуется 
перенастройка экспортной 
политики, считает премьер.
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СОЦЗАЩИТА Столичным донорам
повысили выплаты 

Одной крови 

Любовь Пятилетова 

БОЛЕЕ 100 тысяч москвичей в 
год нуждаются в переливании 
крови. Это люди, попавшие в 
ДТП, перенесшие сложную опе-
рацию, роженицы и многие дру-
гие. К счастью, давно позади 90-е 
годы прошлого века, когда род-
ственники, спасая близкого че-
ловека, по ночам обзванивали 
знакомых в поисках человека с 
нужной группой крови. Запасов 
в столичных стационарах пра-
ктически не было. 

Сейчас в Москве таких про-
блем нет. «Москвичи могут быть 
спокойны — в результате мер, при-
нятых ранее руководством горо-
да, мы имеем надежный банк кро-
ви с хорошим запасом, — сказал 
руководитель департамента здра-
воохранения Москвы Алексей 
Хрипун накануне Национального 
дня донора, который проводится 
в России 20 апреля. Ведь только в 
ходе проведенной акции в честь 
этого дня москвичи сдали 400 ли-
тров крови, из которых может по-
лучиться более 2 тысяч порций 
для переливания. 

По словам Хрипуна среди мо-
сквичей растет количество нерав-
нодушных, добрых, ответствен-
ных людей, которые ради спасе-
ния чьей-то жизни делятся своей 
кровью. В частности, лишь в 2017 
году кровь в городе сдали свыше 
80 тысяч доноров. При плане 132 
тысячи литров запасы банка кро-
ви пополнились на 140 литров. 
Столичные власти считают необ-
ходимым поддерживать этих лю-
дей материально. На последнем 
заседании правительства Москвы 
решено увеличить социальные 
выплаты донорам на 20%. И те-
перь за однократную сдачу крови 
в городе будут выплачивать 4080 
рублей (вместо 3400), за одно-

кратную сдачу плазмы — 3600 
(было 3000). Однократная дона-
ция тромбоцитов стала стоить 
5760 (вместо 4800), а эритроци-
тов методом автоматического 
афреза — 6000 ( вместо 5000). 

За четыре сдачи крови донор 
получит 24 тысячи рублей вме-
сто прежних 20 тысяч, за 15 до-
наций плазмы — 62,4 тысячи 
вместо 52 тысяч. Такая же сумма 
причитается донорам, 10 раз 
сдавшим тромбоциты. Кроме 
того, на 20% повышены размеры 
выплат за сдачу крови и денеж-
ной компенсации бесплатного 
питания. Самых активных доно-
ров в столице награждают зна-
ком «Почетный донор Москвы», 
что дает им право на льготы по 
оплате услуг ЖКХ, бесплатный 
проезд в транспорте и скидки на 
лекарства. Но для большинства 
из них главная награда — второй 
день рождения спасенного чело-
века. «Мы подсчитали, что при 
регулярной сдаче крови в тече-
ние 10 лет среднестатистиче-
ский мужчина может спасти 150 
пациентов. Это не просто стати-
стика, это образ жизни — беречь 
свое здоровье ради чужой жиз-
ни», — говорит директор Центра 
крови им. Гаврилова Ольга 
Майорова. 

СПРАВКА «РГ»
Главный донорский пункт столи-
цы — станция переливания крови 
департамента здравоохранения 
Москвы. В год она принимает бо-
лее 45 тысяч доноров. В едином 
донорском центре станции заре-
гистрировано 20186 почетных 
доноров СССР, 33068 почетных 
доноров России и 1473 почетных 
донора Москвы. 
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КОНТРОЛЬ Четверть 
автомобильных дисков 
в России признана 
потенциально опасной

Колеса 
не держат удар

Александра Воздвиженская

ЧЕТВЕРТЬ автомобильных 
алюминиевых дисков на россий-
ском рынке не отвечают требо-
ваниям безопасности. Это мо-
жет привести к ДТП и стать при-
чиной серьезных травм. На феде-
ральном уровне с проблемой бу-
дут бороться не только ужесто-
чением ответственности (обсу-
ждается введение оборотных 
штрафов), но и изъятием из про-
дажи некачественной продук-
ции. На повестке также возмож-
ность лицензирования для по-
ставщиков дисков.

Исследование рынка провело 
Роскачество по поручению Го-
скомиссии по противодействию 
незаконному обороту промыш-
ленной продукции. Для незави-
симых лабораторных испытаний 
взяли самые популярные диски — 
литые алюминиевые, 16-дюймо-
вые. Проверку проходили как 
импортируемые (были охвачены 
все страны-поставщики — Китай, 
Италия, Германия, Тайвань, Юж-
ная Корея), так и отечественные 
диски. Кроме того, Роскачество 
исследовало и так называемые 
неоригинальные диски. Это 
было продиктовано уверенно-
стью потребителя в более низ-
ком качестве подобного товара, 
что на поверку оказалось лож-
ным посылом.

Так, по итогам проверки про-
дукции 23 торговых марок (по 
десять образцов на каждую) вы-
яснилось, что не отвечают тре-
бованиям безопасности, уста-
новленным техрегламентом Та-
моженного союза и правилами 
Евразийской экономической ко-
миссии, шесть марок, столько 
же, наоборот, превзошли все 
ожидания, остальные 11 призна-
ны просто качественными и без-
опасными.

В программу исследований 
включили более 30 показателей 
безопасности и качества, прове-
рили физические свойства ме-
талла и устойчивость к корро-
зии. Диски производителей 
Techline, VERITAS-16, YST, 
BANTAJ, N20 и NZ показали опе-
режающие стандарты качества — 
к их безопасности вопросов нет. 
Продукция 4GO, Alcasta, X-Race, 
Replay, PROMA и «Мегалюм» (че-
тыре китайских производителя 
и два российских) испытания 
провалили. Пять из шести марок 
не выдержали удар в вентиль, 
три из шести — удар в спицу. Та-
ким образом имитировался удар 
колеса о преграду, бордюр или 
яму на дороге.

При испытании качением си-
мулировалась нагрузка на авто-
мобиль при прохождении около 
1800 километров на скорости до 
80 километров в час. Испытание 
на изгиб при кручении симули-
ровало максимальную нагрузку 
в повороте, и диск должен был 
выдержать 1,8 миллиона циклов. 

«Важный момент: ни одна 
торговая марка алюминиевых 
дисков, не прошедших испыта-
ния по безопасности, в ходе ис-
следования не соответствовала 
опережающему стандарту Ро-
скачества по относительному 
удлинению. Это говорит о том, 
что колеса в процессе эксплуа-
тации могут деформироваться, 
что является лишним подтвер-
ждением плохого качества дан-
ной продукции», — рассказали в 
Роскачестве.

Проведенные испытания 
подтвердили наличие проблем 
на этом рынке, но масштабы 
бедствия оказались не столь ве-
лики, как утверждали отечест-
венные производители алюми-
ниевых дисков: по организован-
ному ими исследованию около 
80 процентов популярных ки-
тайских брендов не смогли 
пройти обязательные тесты на 
удар под углом в лаборатории 
«ИЛКА-МАДИ». Главный вывод 
текущих испытаний — качество 
аналоговых дисков сопостави-
мо с оригинальными брендиро-
ванными, а прямой зависимо-
сти качества от страны проис-
хождения товара нет, констати-
ровал руководитель Роскачест-
ва Максим Протасов.

В адрес производителей ко-
лесных дисков, которые не 
прошли испытания («Фест», 
«Мегалюм» и «Пауэр Интер-
нэшнл-Шины»), направлены 
предписания о приостановке 
реализации продукции, расска-
зал замруководителя Росстан-
дарта Алексей Кулешов. Они 
должны будут отозвать продук-
цию с рынка и компенсировать 
потребителям затраты. Инфор-
мацию об этом можно будет 
проверить на сайте gost.ru.

Проверка органов, которые 
выдают сертификаты на коле-
сные диски, на фоне жалоб отра-
слевиков началась год назад. Из 
20 органов сертификации допу-
скали нарушения семь. Деятель-
ность пяти была сначала прио-
становлена, а затем прекращена, 
две организации отозвали свои 
сертификаты и остались на рын-
ке, рассказал заместитель руко-
водителя Росаккредитации Сер-
гей Мигин. 

В общей сложности после 
проверок отменено 800 серти-
фикатов, но действующими 
остаются документы, доставши-
еся рынку «в наследство» от за-
крытых органов. Признать сер-
тификат недействительным, как 
ни парадоксально, мог только 
ушедший с рынка центр, кото-
рый его выдал. Законопроект, 
позволяющий отзывать серти-
фикат после прекращения рабо-
ты центров, сейчас находится в 
правительстве. По оценкам Ми-
гина, в группе риска сейчас на-
ходятся детские автомобильные 
кресла — вероятно, следующая 
масштабная проверка нагрянет 
к их поставщикам.

Госорганы намерены в основ-
ном работать на упреждение на-
рушений, подчеркивает статс-
секретарь — заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов. По его мне-
нию, штрафы не приносят ощу-
тимого результата. Мигин пред-
лагает идти по пути оборотных 
штрафов, так как это станет для 
компаний более ощутимым на-
казанием. При этом подобные 
меры не отменяют остановку 
предприятий по решению суда.

Коммунальная доля
У каждой семьи будет 
собственный порог для 
получения субсидии, 

который будет зависеть от раз-
мера платежей за жилищно-ком-
мунальные услуги и суммарного 
дохода семьи. К примеру, в Севе-
ро-Западном федеральном окру-
ге, по результатам опроса бан-
ков, средний платеж за услуги 
ЖКХ составляет 1,5 тысячи ру-
блей, а значит, помощь на этой 
территории будут получать се-
мьи с доходом около 10 тысяч ру-
блей. В Москве и Московской об-
ласти средний размер платежа 
составляет 5,6 тысячи рублей, и 
на поддержку могут рассчиты-
вать семьи с доходом в районе 37 
тысяч рублей. 

Это не первая попытка сни-
зить предельную долю совокуп-
ного дохода, которую семья пла-
тит за услуги ЖКХ. Ранее Госду-
ма уже отклонила законопроект, 
которым предлагалось устано-
вить 10-процентный порог за-

трат на ЖКХ для получения суб-
сидии. Отказ был связан с тем, 
что у субъектов есть право сни-
зить долю дохода для получения 
субсидии, отметила Галина Хо-
ванская. Но, по словам депутата, 
регионы слишком неохотно 
пользуются этим правом, так что 
необходимо снизить рубеж на 
федеральном уровне хотя бы до 

15 процентов, чтобы помочь 
большему количеству необеспе-
ченных семей. 

Основные сомнения экспер-
тов вызывает необходимый на 
введение изменений бюджет. Но-
вый порог для субсидий требует 
финансирования в размере 35 
миллиардов рублей ежегодно. 
«Если это за счет средств феде-
рального бюджета, тогда что 
нужно сократить?» — интересу-
ется первый заместитель испол-
нительного директора НП «На-
циональный центр обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ» 
Александр Козлов. Он обращает 
внимание, что расширение суб-
сидий для одной категории 
нуждающихся потребует пере-
смотра и сокращения бюджета 
для какой-то другой категории. 

Политика субсидирования 
оплаты платежей по ЖКХ имеет 
свои плюсы и минусы. Плюсы в 
улучшении платежной дисци-
плины. У семей, имеющих невы-
сокие доходы, наибольшая опа-
сность — накопить задолжен-

ность перед управляющими ком-
паниями и поставщиками ресур-
сов. Но отсутствие задолженно-
сти является основным услови-
ем получения субсидии, получа-
телям помощи приходится быть 
внимательнее к оплате счетов. 
Но в то же время субсидии сти-
мулируют семьи иметь большой 
платеж по ЖКХ, от этого зависит 
их право на субсидию. И это не 
соотносится с политикой энер-
гоэффективности и курсом на 
сокращение объема потребляе-
мых ресурсов, отмечает Алек-
сандр Козлов. У семей с низкими 
доходами нет стимулов снижать 
потребление, скорее напротив. 

Исполнительный директор 
«ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
вортнева обратила внимание на 
то, что кроме субсидий в России 
есть и льготы на оплату ЖКХ. 
«Жилищную субсидию в России 
по итогам 2016 года получали 
примерно 7,5 процента домохо-
зяйств. Были периоды сложные — 
в начале 2000-х годов, когда суб-
сидии получало 15 процентов 
населения. А льготы получает 25 
процентов граждан. Ежегодно на 
это тратится 300 миллиардов ру-
блей», — отметила она. Разворот-
нева предложила пересмотреть 
систему субсидий и льгот по 
оплате ЖКХ комплексно и ока-
зать поддержку действительно 
нуждающимся группам населе-
ния. По ее мнению, сейчас в спи-
ске льготников далеко не все ка-
тегории граждан можно отнести 
к разряду нуждающихся. 
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Безопасность В Москве допустили к работе 
почти 80 процентов аттракционов

Карусели без риска

Александр Мелешенко

П
осле ежегодной про-
верки к эксплуата-
ции допущено 260 из 
330 имеющихся в 
столице механизиро-

ванных аттракционов, или 79 
процентов. Но и остальные ат-
тракционы нельзя считать неи-
справными — их владельцы еще 
просто не обратились за получе-
нием допуска. Об этом вчера на 
пресс-конференции в медиацен-
тре «РГ» сообщил начальник Ин-
спекции по надзору за аттракци-
онной техникой ОАТИ столицы 
Александр Тучин. 

По его словам, преобладаю-
щая часть аттракционов, не до-
пущенных к работе, — водные, их 
сезон еще не наступил. «Боль-
шинство аттракционов, или 230, 
расположены в 20 парках и скве-
рах, — рассказал Тучин. — Лиде-
ром выступает Измайловский 
парк с 39 единицами аттракци-
онной техники, на втором месте 
Бабушкинский парк на северо-
востоке города, где работают 20 
аттракционов. 16 аттракционов 
размещены на 15 площадках в 
других округах, а 84 аттракцио-
на работают в 38 торгово-раз-
влекательных центрах».

Самые крупные и заметные — 
колеса обозрения. Их в городе 
четыре — самое высокое и старое 
в Измайловском парке. Высотой 
почти 50 метров, его ввели в 
строй еще в 1957 году. Бояться 
возраста не стоит — на безопа-
сность это никак не влияет, ат-

тракцион прошел все проверки 
и получил талон допуска, заве-
рил Тучин. Еще два 27,5-метро-
вых колеса обозрения работают 
также в Измайловском парке и 
«Сокольниках», а самое новое с 
2016 года радует посетителей 
парка «Skazka». Оно, кстати, и 
самое морозо- и ветростойкое — 
способно работать при темпера-
туре до минус 20 градусов и при 
ветре до 15 м/с. 

Сильного ветра, в том числе 
такого ураганного, что накрыл 
Москву в минувшее выходные, 
столичные аттракционы не бо-
ятся — прочность фундаментов 
проверяют ежегодно. Но, само 
собой, эксплуатироваться при 
экстремальных погодных усло-
виях они не должны. 

В целом в последние годы чи-
сло аттракционов в Москве со-
кращается. Тучин в первую оче-
редь объясняет это экономиче-
скими причинами. Зачастую у 
аттракционов подходит к концу 
срок эксплуатации, установлен-
ный производителем, и тогда 
они уходят с рынка. В прошлые 
годы случалось, что когда техни-
ку не допускали к работе, вла-

дельцы решали, чинить ее нет 
смысла — слишком дорого. 

Определить, что аттракцион 
безопасен и работает законно, 
любой желающий может само-
стоятельно. У легальной техники 
есть регистрационный номер — 
металлическая табличка с цифра-
ми и надписью «Объединение ад-
министративно-технических ин-
спекций города Москвы». Допу-
щенный к эксплуатации аттрак-
цион получает талон допуска — 
карточку, похожую на води-
тельские  права  старого 
образца. «В ней указано наи-
менование ат-
тракциона и 
срок дейст-
вия талона. 
Его обязаны 
предъявить 
по первому ва-

шему требованию, в противном 
случае можно жаловаться нам», — 
пояснил начальник инспекции. 

Информацию обо всех сто-
личных аттракционах можно по-
смотреть и на портале открытых 
данных Москвы data.mos.ru. Там 
указаны и регистрационные но-
мера, и сроки действия допуска, 
а также адреса, фотографии и 
другая информация. Сообщить о 
проблемах, связанных с работой 
аттракционов, можно на горя-
чую линию 8 (499) 652-60-50. 

Инспекторы смотрят не только 
на техническое состояние аттрак-
ционов, но и на их внешний вид. 

Акцент

 У каждой семьи будет собст-
венный порог для получения 
субсидии, он зависит от раз-
мера платежей за жилищно-
коммунальные услуги 
и суммарного дохода семьи

Акцент

 В последние годы число 
аттракционов в столице 
сокращается

Испытания 
не выявили прямой 
зависимости 
качества диска 
от страны его 
происхождения

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ 
rg.ru/sujet/1580

Продается на торгах Административное здание 
с движимым имуществом,

расположенное по адресу: Ямало-Ненецкий 
автономный округ, г. Надым, ул. Зверева, 21а
Продавец (собственник) Административного здания: 

ПАО «Газпром». Контактные телефоны: 8 (812) 609-77-57, 
8 (812) 609-76-22, e-mail, inf@adm.gazprom.ru.

Продавец (собственник) движимого имущества  
(локальная информационно-вычислительная сеть, пожар-
но-охранная сигнализация АБК, электроснабжение АБК 
(2-я нитка)): ООО «Газпром добыча Надым». 

Контактные телефоны: 8 (34995) 68-447, 8 (3499) 566-321, 
Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 29.05.2018 года в 11 ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 26.04.2018 года в 11ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 25.05.2018 года 
до 15 ч. 00 мин. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 28.05.2018 года до 18 ч. 00 мин. 
(время московское).

Место проведения торгов: Электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение, проводимый 
в электронной форме.

Предмет торгов: право заключения договоров купли- 
продажи Административного здания и движимого имущест-
ва, принадлежащих ПАО «Газпром» и ООО «Газпром добыча  
Надым» (далее — Имущество, Лот). 

ИМУЩЕСТВО ПРОДАЕТСЯ ЕДИНЫМ ЛОТОМ.
Имущество расположено на земельном участке площадью 

622 кв.м с кадастровым номером 89:10:010307:500, предостав-
ленном Продавцу на основании договора аренды земельного 
участка № Н 2015/21 от 16.02.2016. Срок аренды до 17.10.2018.

Место нахождения Имущества: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Надым, ул. Зверева, 21а.

Начальная стартовая цена Лота: 39 412 000 рублей, 
с НДС.

Шаг повышения цены: 400 000 рублей.
Размер задатка: 4 000 000 рублей, НДС не облагается
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того,  
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр Имущества осуществляется претендентами по предва-
рительному согласованию с Продавцами (Собственниками).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Минприроды Тывы информирует о проведении общественных слу-
шаний проектной документации  «Техническая рекультивация отхо-
дов комбината «Тувакобальт». 30 мая 2018 года в 15.00 в актовом зале 
Администрации Чеди-Хольского кожууна по адресу: СФО, РТ, Чеди-
Хольский кожуун, с. Хову-Аксы, ул. Гагарина, 11, тел.+7 (39452) 22-3-
16. Цели намечаемой деятельности: техническая рекультивация отхо-
дов. Заказчик: Минприроды Тывы. Юр. адрес: 667011, РФ, РТ, г. Кы-
зыл, ул. Калинина, 1«б». Ознакомиться с материалами предваритель-
ного ОВОС, внести замечания и предложения возможно в обществен-
ной приемной по адресу: СФО, РТ, Чеди-Хольский кожуун, с. Хову-Ак-
сы, ул. Гагарина, 11, тел.+7 (39452) 22-3-16, в течение 30 дней с момен-
та опубликования извещения. Дополнительно предварительный 
ОВОС размещается на сайте: http://7holkojuun.ru/. За дополнитель-
ной информацией обращаться и направлять свои комментарии можно 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00 по тел. +7 (39422) 6 28 03. 
Ответственные: Кудымова Е.Ю., тел. +7 (39422) 6 28 06.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), действующая 
через Нефтеюганский филиал, извещает о проведении общественных об-
суждений в отношении проектной документации, объектов государствен-
ной экологической экспертизы, связанных с размещением и обезврежива-
нием отходов I—V класса опасности:

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. Куст скважин 
№ 21»;

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. Куст скважин 
№ 108»;

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. Куст скважин 
№  113».

Название, цели и месторасположение намечаемой деятельности: обуст-
ройство кустов скважин с сопутствующими объектами с целью разработки 
нефтяных месторождений в Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югра.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Тюменс-
кий офис компании «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.», 625000,   
г. Тюмень, ул. Республики, 65, 8-й этаж.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 26 апреля 2018 г. по 29 мая 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
— Администрация Нефтеюганского района — Начальник отдела по 

охране окружающей среды и природопользованию А.А. Лапковский,  
тел. 8 (3463) 250-234.

— от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник,  
тел. 8 (3452) 566-155 доб. 1971.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устно и письменно.
Сроки и места доступности материалов по оценке воздействия на окру-

жающую среду с 26 апреля 2018 г. по 29 мая 2018 г. по адресам:
 

Тел.: 8(3463) 250-234, факс: 250-239, Комитет по делам народов Се-
вера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

155 доб. 1971 Тюменский офис компании «Салым Петролеум Деве-
лопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 29 мая 2018 года в 
15.00. 

Место проведения общественных обсуждений: Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, Нефтеюганский р-н, с.п. Салым, ул. Юбилейная, 
д. 15, КДЦ «Сияние Севера».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик АО «Луговое» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы 
«Технический проект разработки Киселевского каменноу-
гольного месторождения. Отработка запасов каменного угля 
открытым способом участка недр «Поле шахты Дальние 
Горы» ОАО «Луговое», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Место расположения объекта: Кемеровская область, Кисе-
левский городской округ.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов камен-
ного угля открытым способом участка недр «Поле шахты Даль-
ние Горы».

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности производилась в период с 26.01.2018 г. 
по 16.04.2018 г.

Заказчик: АО «Луговое», 652726, г. Киселевск, ул. Эстакад-
ная, 41.

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
АО «Луговое».

Ознакомиться с проектной документацией и оставить заме-
чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Стан-
дартная, д. 1, АБК АО «Поляны», кабинет 17, отдел по охране 
окружающей среды, с 9.00 до12.00 и с 13.00 до 16.00, телефон 
для справок: 8 (38464) 3-40-10.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, состоятся 29.05.2018 г. в 10.00 в актовом зале Му-
ниципального бюджетного общеобразовательного учрежде-
ния «Основная общеобразовательная школа № 15», распола-
гающегося по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, 
ул. Больничная, 35.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений материалов проектной доку-
ментации «Проект № 695 на бурение (строительство) нагнета-
тельной скважины № 1-Н месторождения им. В. Филановско-
го», включая материалы ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель буре-
ния и назначение скважины – поддержание пластового давления 
при разработке неокомской залежи месторождения им. В. Филанов-
ского.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». 
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, 
корп. 2, тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400012, 
г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25, тел.: (8442) 55-16-85;  
e-mail: info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», администрация  
МО «Икрянинский район» Астраханской области.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной приемной и об-
щественные слушания.

Общественные приемные открыты с 10 мая по 13 июня 
2018 г. по адресу:

–  г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2, ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии. Контактное лицо:  
Бакун О.И., тел.: (8512) 40-27-59; E-mail: Olga.Bakun@lukoil.com

–  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. Олега Кошевого, д. 28, 3-й этаж, каб. 304, администрации  
МО «Икрянинский район» Астраханской области. Контактное 
лицо: Божедомова Ю.М., тел.: (85144) 2-02-25.

В общественных приемных представлены материалы Проекта, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, а 
также журналы для регистрации замечаний и предложений.

Общественные слушания состоятся 14 июня 2018 года  
в 15:00 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14, ФГБУ  
«КаспМНИЦ», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Александр 
Тучин: Талон 

допуска должен 
быть у каждого 

аттракциона. 
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КСТАТИ
С 18 апреля этого года вступил в силу технический регламент, кото-
рый регулирует работу аттракционов на территории всего Евразий-
ского экономического союза — для всех входящих в него стран он вводит 
единые требования. 
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РАКУРС Когда откроется 
летний сезон 
в московских парках 

Отсчет пошел

Сергей Жуков

ПОГОДА все чаще балует москвичей теплыми денька-
ми. Самое время доставать ролики и расчехлять велоси-
педы. И вперед — покорять столичные парки. Новый лет-
ний сезон в них стартует совсем скоро — 1 мая. Что ново-
го он принесет для любителей активного отдыха и не-
спешных прогулок, узнал корреспондент «РГ». 

По словам главы столичного департамента культуры 
Александра Кибовского, в новом сезоне в парках откро-
ются летние кинотеатры, спортивные и детские площад-
ки, зоны отдыха с шезлонгами, пуфами и зонтиками. За-
работают 58 пунктов проката, в которых в аренду можно 
будет взять роликовые коньки, велосипеды, гироскуте-
ры и сегвеи. Начнут работу многочисленные творческие 
студии и секции. В основном беговые клубы, фитнес, тан-
цы. Большинство занятий будут бесплатными. Парк 
Горького новый сезон приурочил к своему 90-летию, по-
этому все мероприятия и фестивали так или иначе будут 
связаны с юбилейной датой. Например, в августе впер-
вые пройдет фестиваль его имени. В следующем году он 
будет идти все лето. Возродят в парке и старую совет-
скую традицию — парад физкультурников. В нем смогут 
поучаствовать все желающие спортсмены — от шахмати-
стов до велосипедистов. Откроется в парке Горького еще 
и новый спортивный центр, который по своему внешне-
му виду напомнит открытую коробку из-под обуви.

Парк «Сокольники» проведет сезон под знаком фе-
стивалей. Здесь устроят праздник мороженого, День 
спортивных автомобилей, фестиваль труда. И это только 
малая часть списка. А 1 мая в парке откроется музей иг-
ровых автоматов, в котором собрана частная коллекция 
из 25 предметов.Первый летний сезон для себя откроет 
парк «Зарядье». В его летнем амфитеатре планируют по 
выходным устраивать о концерты. 

Кадры просят списать
А также через актуали-
зацию образователь-
ных программ и модер-

низацию процедур итоговых ат-
тестаций.

Так, в национальной системе 
квалификаций сформированы 
новые квалификации, которые 
поэтапно будут замещать уста-
ревшие на рынке труда. Созданы 
информационные ресурсы, че-
рез которые молодые люди смо-
гут увидеть современные требо-
вания рынка труда и получить 
доступ к новым квалификациям.

Когда бизнес занимается кадра-
ми, то кует их под себя. Как он 
может повлиять на рынок труда?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Нужно активнее 
создавать условия для участия 
работодателей в формировании 
кадрового потенциала не только 
у себя, но в целом на рынке тру-
да. Сейчас налоговые стимулы 
введены для предприятий, уча-
ствующих в сетевых образова-
тельных программах. Но приме-
нение этих стимулов обставле-
но многими барьерами. Напри-
мер, завышены лицензионные 
требования, требуются библио-
теки и медкабинеты. Это излиш-
не, для бизнеса нужно ввести 
налоговые преференции.

В каком виде?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Нужно вывести 
все затраты компаний на обра-
зование из-под налога на при-
быль. При этом бизнес должен 
видеть, как используются в сфе-
ре образования те налоги, кото-
рые он вносит в бюджет. Здесь 
также много резервов. Создавая 
условия для новых инвестиций в 
образование, надо и повышать 
эффективность использования 
уже имеющихся ресурсов. Опыт 
крупных компаний, реализую-
щих образовательные проекты, 
также мог бы пригодиться. Сегодня высокий формальный образовательный потенциал населения слабо капитализируется. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

РАБОЧИМ КАДРАМ ТРЕБУЕТСЯ «ДОВОДКА»
Александр Николаевич, НИУ ВШЭ и 
ЦСР предлагают проект, который пе-
реводит часть среднего профессио-
нального образования в короткие 
программы получения конкретных 
квалификаций в центрах опережаю-
щей подготовки. Оправданно ли это?
Шохин | Предполагается, что в этих 

центрах будут экспериментальные 

интенсивные образовательные про-

граммы СПО с сокращением сроков 

подготовки и быстрым выходом мо-

лодежи на рынок труда по современ-

ным специальностям, использую-

щим цифровые технологии. Ядром 

проекта станет создание, апробация 

и внедрение в системе СПО совре-

менных аппаратных симуляторов, 

тренажеров и цифровых комплексов 

программного и методического 

обеспечения. Главное, чтобы при 

этом сами программы не преврати-

лись в общепрофессиональные, не 

дающие реальной квалификации для 

рынка труда. Пока программы СПО 

слабо адаптированы к требованиям 

рынка труда.

А что с практической составляющей 
обучения по этим программам? Мо-
гут тренажеры заменить реальную 
жизнь?
Шохин | Ставка исключительно на 

симуляторы чересчур односторон-

няя. Мировая практика показывает, 

что роль симуляторов в практикоори-

ентированном образовании для раз-

ных квалификаций сильно различает-

ся. В СПО эффективна концепция ду-

ального образования. Она способст-

вует повышению качества подготов-

ки и востребованности квалифициро-

ванных рабочих кадров в стране.

Однако если привлекательность этой 

модели взаимодействия предприятий 

и образовательных организаций для 

сферы образования очевидна, то мо-

тивация работодателей просматрива-

ется не всегда.  Необходимо мотиви-

ровать работодателей участвовать в 

этом процессе. Уже есть большая 

база успешных примеров и практик, 

которые необходимо систематизиро-

вать и сделать типовые модели для 

предприятий, создав нормативно-

правовую базу.

Что вы хотите прописать в законода-
тельстве?
Шохин |  Необходимо в ближайший 

год не только переработать пере-

чень профессий СПО, связав его с 

новыми профессиональными ква-

лификациями, но и включить регио-

нальные структуры работодателей 

в процессы принятия управленче-

ских решений в этой сфере. Систе-

ма среднего профобразования 

должна выполнять прежде всего за-

дачу подготовки квалифицирован-

ных рабочих кадров для современ-

ной экономики. Важно, чтобы про-

рывные технологии были обеспече-

ны кадрами без необходимости их 

последующей «доводки» на произ-

водстве.

То есть упор на систему непрерывно-
го образования?
Шохин |  Это ключевое условие по-

вышения производительности труда. 

В рамках системы непрерывного об-

разования должны быть созданы ус-

ловия для переквалификации эконо-

мически активного населения в связи 

с модернизацией рабочих мест, об-

условленной новыми технологиями и 

цифровой трансформацией экономи-

ки. Для этого нужно объединить уси-

лия работодателей и образователь-

ных организаций. Важная проблема, 

которая тормозит развитие непре-

рывного образования, — недостаточ-

ное участие профессиональных ассо-

циаций в оценке качества компетен-

ций персонала. Отчасти и по этой при-

чине для системы повышения квали-

фикации нет внятных ориентиров.

А как это в жизни будет выгля-
деть?
Шохин | В рамках проекта на базе пе-

редовых предприятий и ведущих на-

учно-образовательных учреждений 

каждый сможет пройти переподго-

товку или повысить квалификацию, в 

первую очередь в сфере цифровой 

экономики, стратегически важных 

профессий, с последующей объек-

тивной оценкой квалификации и по-

мощью в трудоустройстве.

Для этого будут сформированы сов-

ременные методически и технологи-

чески оснащенные центры образова-

ния и центры оценки (сертификации) 

компетенций и квалификаций. Они 

должны быть встроены в националь-

ную систему квалификаций. Незави-

симая оценка со стороны объедине-

ний работодателей — та задача, кото-

рую в ближайшие 2—3 года должен ре-

шить Национальный совет совместно 

с «отраслевыми» советами. Нельзя 

отказываться от проекта, прежде все-

го в части системы оценки квалифика-

ций и ключевых компетенций, так как 

в результате будет нарастать разба-

лансировка подготовки кадров и рын-

ка труда, а общее качество рабочей 

силы будет падать.

Вместе с тем, доклад НИУ ВШЭ и ЦСР 

по развитию кадрового потенциала 

образования страдает излишней на-

правленностью на «школу». Недо-

статочно внимания уделено подго-

товке и повышению квалификации 

преподавателей и мастеров для про-

фессионального обучения. А именно 

это направление наиболее отстаю-

щее. Мало проектов по более тесной 

интеграции университетов и круп-

нейших компаний. Между тем фи-

нансирование бизнесом высокотех-

нологических проектов и практиче-

ское внедрение результатов иссле-

дований во всем мире связано, пре-

жде всего, с тонкой настройкой ме-

ханизмов взаимодействия универ-

ситетов и научных организаций с 

крупным бизнесом.
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Акцент

 Бизнес должен видеть,
как используются 
в образовании те налоги,
которые он вносит в бюджет

АКТУАЛЬНО Москва снизила барьеры для участия в выборах мэра

Голосуй, где ближе
Любовь Проценко 

М
осковская городская дума 
приняла вчера целый ряд 
важных поправок в Изби-

рательный кодекс города. Они 
были внесены на рассмотрение 
депутатов по инициативе мэра 
Москвы Сергея Собянина. В соот-
ветствии с ними избирательные 
участки на выборах мэра Москвы, 
которые состоятся в единый день 
голосования 9 сентября этого 
года, будут работать на два часа 
дольше — с 8.00 до 22.00. 

По опыту прошлых лет извест-
но, что в начале осени еще многие 
москвичи выходные дни проводят 
на даче. Вернуться оттуда до 20.00, 
когда прежде закрывались изби-
рательные участки, и проголосо-
вать, бывает очень трудно. Про-
дление работы участков для мно-
гих решит эту проблему. Еще одно 
новшество: Общественная палата 
Москвы получила право назна-
чать наблюдателей в избиратель-
ные комиссии. Зачем это надо сде-
лать, вряд ли нужно объяснять: 

прозрачность выборов — одно из 
главных требований столичных 
властей к избирательной кампа-
нии. Нацелены власти и на то, что-
бы обеспечить в ходе этих выбо-
ров максимальную конкуренто-
способность. Для того, чтобы как 
можно больше претендентов смо-
гли зарегистрироваться кандида-
тами на пост мэра столицы, им 
снизили количество подписей, ко-
торые они должны собрать в свою 
поддержку. Теперь для этого им 
будет достаточно всего 0,5% под-
писей избирателей, или вдвое 
меньше, чем прежде. 

Председатель Московской го-
родской избирательной комиссии 

Валентин Горбунов отметил, что 
ко второму чтению этого законо-
проекта поступило 28 поправок от 
четырех депутатов Мосгордумы и 
редактора, и 27 из них были под-
держаны. 

 «Часть поправок приводят по-
ложения нашего законопроекта в 
соответствие с Федеральным за-
коном «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», другая 
часть носит редакционный харак-
тер», — отметил Валентин Горбу-
нов.

Внесена еще одна крайне важ-
ная поправка — избиратели смогут 

голосовать теперь на участках не 
по месту регистрации, а по месту 
фактического нахождения. Впер-
вые опробованное это нововведе-
ние на недавних выборах прези-
дента страны показало, насколько 
оно оказалось востребованным. 
Избавленные от необходимости 
бросать свои дела и ехать неведо-
мо куда, чтобы проголосовать, 
люди с удовольствием шли на бли-
жайший избирательный участок. 

Вот и на выборах мэра можно 
будет подать заявление о включе-
нии в списки избирателей по ме-
сту нахождения. К примеру, чело-
век работает в центре Москвы, а 
живет в Новой Москве. Для того, 
чтобы принять участие в выборах 
главы города, ему больше не по-
требуется тратить час на дорогу. 
Если же, подав заявление по месту 
фактического пребывания, чело-
век придет голосовать все-таки по 
месту жительства, он получит 
бюллетень лишь после проверки, 
что свой голос он еще не отдал. На-
помню, на выборах Президента 
России в этом году только в Мо-

скве с одних участков на другие 
мигрировали от 160 до 180 тысяч 
человек.

Депутаты столичного парла-
мента поддержали документ боль-
шинством голосов. Отмечу, что 
данный законопроект не противо-
речит действующему федерально-
му законодательству, поскольку 
устанавливает дополнительные 
избирательные гарантии граждан.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденными Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в рамках подготов-
ки материалов оценки воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду АО «Самаранефтегаз» информирует граждан и 
общественные организации о проведении общественных обсужде-
ний намечаемой деятельности, обоснование которой представлено 
проектной документацией с целью выявления общественных пред-
почтений и их учета в процессе проведения оценки воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная документа-
ция: 

—  «Ликвидация объектов размещения отходов. Шламонакопи-
тели (илонакопители) №2, 3 УКПН-2»;

—  «Ликвидация объектов размещения отходов. Шламонакопи-
тели (илонакопители) УКПН-2»;

—  «Ликвидация объектов размещения отходов. Шламовый ам-
бар УКПН-2».

Целью намечаемой деятельности выступает ликвидация на-
копленного экологического вреда окружающей среде, а также сни-
жение техногенной нагрузки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Самарс-
кая область, муниципальный район Кинель-Черкасский.

Наименование и адрес заказчика: АО «Самаранефтегаз», 
443100, РФ, Самарская область, г. Самара, Волжский проспект, д. 
50.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация с.п. Муханово муниципального района 
Кинель-Черкасский Самарской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
аргументированные предложения до 27.06.2018 г. с момента опуб-
ликования настоящего объявления по адресам: РФ, Самарская об-
ласть, г. Самара, Волжский проспект, д. 50; РФ, Самарская область, 
Кинель-Черкасский р-н, с. Муханово, ул. Школьная, 1в, с 9.00 до 
16.00, кроме сб и вс, или по тел.: 8 (846) 337-21-20, а также принять 
участие в общественных обсуждениях проектной документации, 
которые состоятся 28.06.2018 г. в 13.00 по адресу: РФ, Самарская 
область, Кинель-Черкасский р-н, с. Муханово, ул. Школьная, 1в, 
здание КДЦ.

Форма представлений замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журнал регистрации участников 
общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в рамках подготов-
ки материалов оценки воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду АО «Самарнефтегаз» информирует граждан и 
общественные организации о проведении общественных обсужде-
ний намечаемой деятельности, обоснование которой представлено 
проектной документацией с целью выявления общественных пред-
почтений и их учета в процессе проведения оценки воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная документа-
ция: 

—  «Ликвидация объектов размещения отходов. Нефтяной ам-
бар № 2 (Яблоневский Т.П.)»;

—  «Ликвидация объектов размещения отходов. Нефтяной ам-
бар № 3 (Яблоневский Т.П.)».

Целью намечаемой деятельности выступает ликвидация на-
копленного экологического вреда окружающей среде, а также сни-
жение техногенной нагрузки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Самарс-
кая область, поселок Октябрьский, г.о. Похвистнево.

Наименование и адрес заказчика: АО «Самаранефтегаз», 
443100, РФ, Самарская область, г. Самара, Волжский проспект, д. 
50.

Орган ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация  поселка Октябрьский г.о. Похвистне-
во Самарской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
аргументированные предложения до 28.06.2018 г. с момента опуб-
ликования настоящего объявления по адресам: РФ, Самарская об-
ласть, г. Самара, Волжский проспект, д. 50; РФ, Самарская область, 
п. Октябрьский городского округа Похвистнево, ул. Ленина, 3, с 
9.00 до 16.00 часов, кроме сб. и вс., или по тел.: 8 (846) 337-21-20, а 
также принять участие в общественных обсуждениях проектной 
документации, которые состоятся 29.06.2018 г. в 13.00 по адресу: 
РФ, Самарская область, п. Октябрьский г.о. Похвистнево, ул. Ле-
нина, 3, здание администрации.

Форма представлений замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журнал регистрации участников 
общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Избирательные участки на 
выборах мэра Москвы в сен-
тябре будут работать до 22.00

ОТДЫХ 

Столичные 
власти 
отправят на 
лето из города 
более 100 
тысяч детей

МОРЕ ЖДЕТ

Любовь Проценко

БЛИЗКИЙ конец учебного года 
для родителей школьников в сто-
лице не стал головной болью. 
Большинство из них точно зна-
ют, где проведет каникулы пред-
стоящим летом их ребенок. Бо-
лее чем 100 тысячам ребят от-
дых организовать помогли сто-
личные власти. Как именно он 
будет выглядеть, обсуждалось на 
последнем заседании президиу-
ма правительства Москвы.

Как рассказал руководитель 
департамента культуры Алек-
сандр Кибовский, с участием 
средств бюджета города отдых 
обеспечивается детям 12 льгот-
ных категорий. В их число входят 
сироты, инвалиды, дети из мало-
обеспеченных семей, воспитан-
ники городских центров семей-
ного воспитания социальной за-
щиты, дети-спортсмены, дети 
работников московских пред-
приятий. Бесплатные путевки в 
этом году в столице получили 34 
110 школьников. Причем, в от-
личие от прежних лет, это прои-
зошло еще в марте, в то время 
как в прошлом году в апреле еще 
шла заявочная кампания. «Это 
очень важно, так как дало семье 
возможность заранее спланиро-
вать свой отдых, пораньше за-
бронировать отели и билеты, а 
значит, и существенно сэконо-
мить», — сказал Александр Ки-
бовский. Вторая особенность 
нынешней подготовки к лету — 
вдвое увеличившийся спрос на 
сертификаты. В прошлом году их 
впервые запустили в виде экспе-
римента. Власти предложили по-
лучить родителям с ребенком-

льготником 30 тысяч рублей и 
самим организовать его отдых. В 
итоге, например, поехать семьей 
на море им будет уже не так на-
кладно. И если тогда сертифика-
том воспользовались 10 тысяч 
семей, то в этом году порядка 
19,5 тысячи. 8 тысяч детей-спор-
тсменов отдохнут в рамках тре-
нировочных сборов, 44 тысячи — 
в лагерях по соглашению прави-
тельства Москвы с Московской 
Федерацией профсоюзов, 3 ты-
сячи семей получат компенса-
цию за самостоятельную орга-
низацию отдыха.

«Все лагеря проверены на 
безопасность и включены в ре-
естр соответствующих москов-
ским стандартам», — подчеркнул 
Кибовский. Стандарты же эти, 
напомню, самые высокие в стра-
не, поскольку разрабатывались 
не чиновниками, а с участием 
родителей. В прошлом году в ла-
герях, где отдыхали дети москви-
чей, не было ни одного ЧП. Над-
еются, что так будет и в текущем 
году. Ведь работают с детьми все 
лето 4 тысячи московских вожа-
тых из студентов, прошедших 
спецподготовку, а также 400 мо-
сковских врачей. Все они однов-
ременно являются и лучшими 
контролерами за ситуацией в ла-
гере, считает глава департамен-
та культуры. От наемных работ-
ников столица полностью отка-
залась. Оставшиеся в Москве ро-
дители смогут наблюдать за от-
дыхом ребят в режиме онлайн. 

Не окажутся без присмотра и 
дети, оставшиеся в городе. Для 
них в рамках «Московской сме-
ны» на базе школ и детских цен-
тров будет создано 247 город-
ских лагерей. Они впервые нын-
че будут работать с 9.00 до 
19.00 — то есть на час дольше. Об 
этом попросили родители, кото-
рые прежде не всегда успевали к 
приходу ребенка вернуться с ра-
боты домой. Детям там обеспе-
чат трехразовое питание, а глав-
ное — интересный досуг. Их гото-
вы принять 26 музеев, 7 театров, 
10 анимационных центров, 10 
спортивных объектов. А для ре-
бят, которые не пойдут и не пое-
дут ни в какие лагеря, а в канику-
лы просто останутся дома, орга-
низованы свыше 2 тысяч круж-
ков и секций, которые можно бу-
дет бесплатно посещать в удоб-
ное время в течение всего рабо-
чего дня. Запись на первую сме-
ну в городские лагеря открыва-
ется на мос ру с 25 мая. Первая 
смена в загородных лагерях на-
чнет свою работу с 31 мая. 

Отдыхать 
школьники будут 
в Подмосковье, 
на Черном море, 
Кавказе и средней 
полосе России

КСТАТИ
Столичные парки в прошлом году посетили 116 миллионов 
человек. Самыми популярными, по данным департамента 
культуры, стали Парк Горького, «Сокольники», Парк Побе-
ды на Поклонной горе, сад «Эрмитаж», Измайловский 
парк. Последнему на пятки уже наступает «Зарядье».

ЦИФРА

0,5
ПРОЦЕНТА
Или вдвое меньше голосов изби-
рателей в свою поддержку надо 
будет собрать претендентам на 
пост мэра для регистрации в каче-
стве кандидатов



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 апреля 2018
четверг №89 (7552)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КАДРЫ Минтруд упрощает 
правила ведения 
трудовых книжек

Сургуч выпал 
из приказа 

Марина Гусенко

ПРАВИЛА ведения и хранения трудовых книжек будут 
упрощены. Проект приказа об этом минтруд опублико-
вал для общественного обсуждения. 

Работодателям не понадобится больше знакомить ра-
ботников под роспись в личной карточке с каждой вно-
симой в трудовую книжку записью. Не придется и скре-
плять сургучной печатью или опломбировывать приход-
но-расходную книгу по учету бланков трудовой книжки 
и вкладыша в нее, а также книгу учета движения трудо-
вых книжек и вкладышей в них. В случае увольнения ра-
ботника записи в трудовой книжке можно будет заве-
рять не печатью организации, а печатью кадровой служ-
бы, если таковая имеется.

Сургучную пе-
чать найти в наше 
время можно разве 
что на почте, так что 
работодателю прихо-
дится отдельно зака-
зывать ее изготовле-
ние, утверждать спе-
циальным приказом. 

Впрочем, как уже 
не раз заявляли в 
минтруде, бумаж-
ные трудовые книж-
ки в перспективе и 
вовсе могут быть 
упразднены. Предполагается, что электронные трудовые 
книжки, которые придут им на смену, будут представ-
лять собой базу данных о трудовой деятельности челове-
ка. Эта информация будет передаваться в систему Пен-
сионного фонда России работодателями. Ожидается, что 
новая система заработает в 2020 году.

При переходе на электронный кадровый документоо-
борот предстоит еще найти ответы на несколько техни-
ческих вопросов, говорит управляющий директор 
управления рынка труда и соцпартнерства РСПП Мари-
на Москвина. Например, кто должен будет хранить ранее 
выданные и не потерявшие юридическую силу бумаж-
ные трудовые книжки после того, как в полную силу 
вступят электронные, какой документ об увольнении 
должен предоставить работнику работодатель, придется 
ли работнику предъявить этот документ при трудоу-
стройстве на новом месте. Профсоюзы, кстати, против 
отмены бумажных трудовых книжек, так как они опаса-
ются, что без них работнику будет сложнее защищать 
свои права, да и нет гарантий, что электронная база дан-
ных не будет взломана.

Затянуться 
перед вылетом

Сотрудники аэропорта регулярно фиксируют 
случаи задымления в туалетных комнатах 
и комнатах матери и ребенка, уведомляют по-

лицию. Международная практика показывает, отмечают 
в Шереметьево, что в большинстве аэропортов эти про-
блемы решаются либо за счет выделения специально обо-
рудованных, изолированных комнат для курения, либо 
за счет открытых пространств (внутренние дворы, кры-
ши, балконы). В свою очередь, аэропорт Шереметьево 
разработал концепцию и стандарты курительных комнат 
в «чистых зонах». Они должны быть изолированы от всех 
помещений, связанных с обслуживанием пассажиров, 
иметь непрозрачные стены, а также иметь мощные вен-
тиляционные системы. Важным является и размещение 
внутри комнаты информации  о вреде курения. В Домоде-
дово также считают, что возврат специальных куритель-

ных комнат позво-
лит обеспечить бо-
лее комфортные ус-
ловия пребывания 
курящих пассажи-
ров в зонах вылета. 
«Это особенно акту-
ально в преддверии 
проведения ЧМ по 
футболу», — добави-
ли в аэропорту. 

Однако минздрав 
выступает категори-
чески против возвра-
щения курилок. По 

мнению ведомства, это нарушит права некурящих гра-
ждан, которые не хотят вдыхать сигаретный дым. Ведь ку-
рилки же не сделаешь полностью герметичными. Минздрав 
в доказательство своей позиции приводит ряд междуна-
родных исследований, проведенных в крупных аэропор-
тах, которые установили, что около курилок накапливают-
ся опасные твердые микрочастицы. Руководитель НИИ на-
ркологии Татьяна Клименко тоже считает, что никаких по-
слаблений делать не стоит. «Люди же прекрасно знают, что 
нельзя курить в самолете, и настраиваются на это, — под-
черкивает Клименко. — Перелеты порой занимают десять и 
более часов, а нахождение в «чистой зоне» — час-полтора. 
В течение этого времени вполне можно и не курить. Вообще 
курение — это чисто психологическая зависимость. Люди 
больше себе внушают, что не могут от него отказаться».

 Татьяна Клименко напоминает, что за последние годы 
благодаря ужесточению антитабачного законодательст-
ва, в том числе и запрету курения в общественных здани-
ях, на вокзалах, в аэропортах, около метро и так далее, 
удалось добиться хороших результатов. Если пять лет на-
зад курили 65 процентов мужчин, то сейчас 45 процен-
тов. И как следствие — снижение сердечно-сосудистых 
патологий и смертности.

СЛЕДСТВИЕ

СК решил 
изменить меру
пресечения 
фигуранту 
дела «Гоголь-
центра» 

ДО СУДА 
ОСТАВЯТ ДОМА

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
сделал заявление, которое каса-
ется одного из фигурантов гром-
кого уголовного дела о хищении 
денег проекта «Платформа».

Алексея Малобродского хо-
тят отправить из камеры СИЗО 
под домашний арест.

Вот что заявила корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко:

— Следствием с учетом возра-
ста, состояния здоровья и иных 
обстоятельств принято решение 
изменить обвиняемому А. Мало-
бродскому меру пресечения с за-
ключения под стражу на более 
мягкую в виде домашнего аре-
ста. Соответствующее ходатай-
ство и обосновывающие его ма-
териалы направлены в Басман-
ный районный суд Москвы для 
рассмотрения по существу.

По словам представителя 
следственного ведомства, в 
остальном никаких изменений 
в этом громком уголовном деле 
нет. Так, в Управлении по рассле-
дованию особо важных дел СК 
России продолжается ознаком-
ление Кирилла Серебренникова, 
Алексея Малобродского и дру-
гих обвиняемых в хищении бюд-
жетных денег при реализации 
проекта «Платформа» с матери-
алами уголовного дела.

Напомним, что художествен-
ного руководителя «Гоголь-цен-
тра» Кирилла Серебренникова, 
сначала проходившего свидете-
лем по делу о хищении бюджет-
ных средств, задержали, а потом 
доставили из Санкт-Петербурга 
в Москву. СКР ему вменяет орга-
низацию мошенничества в особо 
крупном размере — на 68 милли-
онов рублей.

Эти деньги были выделены из 
бюджета на реализацию экспе-
риментального проекта «Плат-
форма». По словам самого Сере-
бренникова, это должно быть 
что-то на стыке танца, театра, 
народного творчества и прочего. 
Для «Платформы» Серебренни-
ковым было создана труппа под 
названием «Седьмая студия». 

Ее генеральным продюсером 
стал Алексей Малобродский, ра-
ботавший по совместительству 
главой «Гоголь-центра», генди-
ректором — Юрий Итин, а глав-
ным бухгалтером назначили 
Нину Масляеву.

Поначалу предполагаемая 
сумма хищений составляла 
200 миллионов рублей. По делу 
были задержаны и заключены 
под стражу Масляева и Итин, 
а спустя месяц — Малобродский. 
Всех троих подозревают в мо-
шенничестве со средствами 
«Платформы».

Бухгалтер Масляева уже при-
знала свою вину. Она заявила 
в суде, что Серебренников создал 
«Седьмую студию» для того, что-
бы украсть предназначенные для 
«Платформы» бюджетные сред-
ства. По ее словам, организация 
занималась отмыванием денег. 
«Серебренников и Малоброд-
ский обналичивали средства с 
моей помощью», — призналась 
Масляева, подчеркнув, что орга-
низатором преступной схемы 
был именно режиссер.

Но Масляева на сегодня един-
ственная, кто признает вину. 
А остальные обвиняемые свою 
вину категорически отрицают. 
Главная проблема, с которой 
столкнулся Серебренников, — 
необходимость убедить следст-
вие в том, что бюджетные сред-
ства тратились именно на про-
ект  «Платформа», а не утекали 
в карманы руководителей 
«Седьмой студии». 

Экология Новые границы водоохранной зоны уникального озера 
все еще вызывают вопросы

Байкалу стало тесно

Ирина Штерман, Иркутск, 
Елена Березина

П
равительство устано-
вило новые границы 
водоохранной зоны 
Байкала месяц назад. 
Но до сих пор споры 

вокруг них не утихают. По мне-
нию директора Лимнологическо-
го института Сибирского отделе-
ния РАН Андрея Федотова, новый 
документ вместо того, чтобы 
дать ответы на наболевшие во-
просы, породил новые.

Распоряжение правительства 
от 26 марта 2018 г ода №507-р 
установило границы водоох-
ранной зоны озера Байкал для 
межселенных территорий и для 
прибрежных населенных пун-
ктов. По мнению минприроды, 
документ наряду с Законом 
«Об охране озера Байкал» и за-
претами на отдельные виды де-
ятельности в центральной эко-
логической зоне Байкальской 
природной территории позво-
лит обеспечить баланс сохране-
ния озера как объекта Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. При 
этом одновременно удастся 
обеспечить жизнедеятельность 
населения и развитие туризма 
на его берегах.

Тем не менее ученый указыва-
ет, что в результате Байкал теря-
ет уникальный статус. В справке 
к распоряжению правительства 
он назван «озером, имеющим 
особо ценное рыбохозяйствен-
ное значение». Определяя грани-
цы водоохранной зоны в насе-
ленных пунктах, авторы доку-
мента руководствовались Вод-
ным кодексом. Именно оттуда 
взята цифра 200 метров от бере-
говой линии — это максимальное 
расстояние для обычных водое-
мов.

«Мы уравняли Байкал со все-
ми другими прудами и речками, 
— рассуждает Андрей Федотов. — 
Для чего ему все тогда имеющие 
специальные законы и акты, ста-
тус объекта Всемирного  насле-
дия ЮНЕСКО? А ведь мы, ведя, 
например, переговоры с коллега-
ми из Монголии о строительстве 
ГЭС на Селенге, аргументируем 
свою позицию уникальностью 
озера, необходимостью особого, 
бережного к нему отношения».

Как пояснили «РГ» в Минпри-
роды России, причиной измене-
ния границ водоохранной зоны 
стали предусмотренные Водным 
кодексом отдельные запреты 
и ограничения для 159 населен-
ных пунктов на Байкале (в них 

живет около 128,4 тысячи чело-
век), 167 объектов социальной и 
инженерной инфраструктуры, 
40 мест размещения твердых 
коммунальных отходов (ТКО), 
40 кладбищ, 28 автозаправок.

«Наличие этих объектов в 
границах водоохранной зоны 
противоречит требованиям вод-
ного законодательства. Люди 
жили на Байкале вне закона, — 
сообщили в министерстве. — Кор-
ректировка отменяет запреты 
для этих граждан в части захоро-
нения умерших, использования 
дорог с асфальтовым покрыти-
ем, автозаправочных станций, 
контейнеров для коммунальных 
отходов, выпаса скота».

«Определить границу водоох-
ранной зоны в 200 метров, сведе-
ния о которой содержатся в Еди-
ном государственном реестре 
недвижимости, — цитирует Федо-
тов справку к распоряжению. — 
А если этих сведений нет в рее-
стре? Допустим, границы посе-
лений определены, а участки 
внутри общих границ «не наре-
заны и не размежеваны» или по-
селение формальными граница-
ми не затрагивает береговую ли-
нию? Значит, в реестре информа-
ция будет отсутствовать, и зона 
вообще тогда не водоохранная?»

Распоряжение не предусма-
тривает исключения из границ 
водоохранной зоны Байкала и от-
дельных объектов рекреацион-
ного назначения (туристических 
баз, дачных участков), располо-
женных н межселенной террито-
рии. При этом другие природоох-
ранные ограничения сохраняют-
ся на всей Центральной экологи-
ческой зоне Байкала, в которую 
входит и водоохранная зона.

Населенные пункты исключе-
ны из водоохранной зоны озера 
Байкал, но установленная сегод-
ня водоохранная зона для них в 
200 метров может быть скоррек-
тирована по результатам эколо-
гического зонирования, расска-
зали в Минприроды России. 
И пояснили: для этого необходи-

мо 2—3 года, другими словами, 
без корректировки люди еще два 
года будут жить вне закона. Оче-
видно, такой подход едва ли сто-
ит вообще рассматривать.

Будущие корректировки 
должны снять вопрос  и с рыбо-
охранными зонами озера Бай-
кал. Согласно Водному кодексу, 
в границах водоохранных зон 
устанавливаются прибрежные 
защитные полосы. По 48-ФЗ 
и постановлению правительст-
ва от 6 октября 2008 г. № 743 су-
ществуют еще и рыбоохранные 
зоны с набором запретов, свой-
ственных водоохранной зоне. 
В пределах населенных пунктов 
водоохранная зона равна шири-

не защитной полосы — 200 ме-
тров. Распоряжение № 507-р 
скорректировало распоряже-
ние № 368-р в части водоохран-
ных зон, однако им утверждены 
границы и рыбоохранной зоны 
озера шириной 500 метров, но 
эти границы остались неизмен-
ными.

«Получилось, что рыбоохран-
ная зона стала в два раза больше, 
чем водоохранная зона в грани-
цах населенных пунктов», — от-
мечает Федотов.

Опасения ученого вызывает 
и возможность разрабатывать 
месторождения в непосредст-
венной близости от Байкала. По-
становлением правительства РФ 
от 30 августа 2001 г. № 643 в цен-
тральной экологической зоне 
Байкальской природной терри-
тории запрещена добыча полез-
ных ископаемых на акватории 
озера Байкал, в его водоохран-
ной зоне, в руслах нерестовых 
рек и их водоохранных зонах.

На большей части периметра 
Байкала водоохранная зона не 
превышает пяти километров. 
Максимально возможная водо-
охранная и рыбоохранная зоны 
внутренних водоемов в России — 
200 метров. Таким образом, 
юридических препятствий для 
освоения уже существующих ме-
сторождений в водосборном бас-

сейне Байкала уже нет — это те-
перь будет вопросом экономиче-
ской целесообразности. Так, 
крупнейшее в мире месторожде-
ние полиметаллических руд — 
Холоднинское теперь находится 
вне водоохранных зон Байкала и 
рек Тыя и Холодная, волнуется 
ученый.

В минприроды напоминают, 
что правовой режим Централь-
ной экологической зоны уста-
новлен Законом «Об охране озе-
ра Байкал» и Перечнем запре-
щенных видов деятельности, ут-
вержденным правительством 
РФ. В перечень запретов, распро-
страняемых на все населенные 
пункты без исключения, входит, 
в частности, запрет на добычу 
полезных ископаемых, а также 
на разведку и разработку новых 
месторождений. Причем для 
всех видов в отличие от водоох-
раной зоны, где разрешена добы-
ча золота и подземных вод. 

В центральной экологической 
зоне не допускается сброс неочи-
щенных сточных вод, напомина-
ют в министерстве. И что самое 
важное — для любых проектов ре-
конструкции и строительства на 
всей Байкальской природной 
территории, включая все насе-
ленные пункты, предусмотрено 
проведение государственной 
экологической экспертизы.

Однако в новом документе со-
храняются ограничения, пропи-
санные в 643-м постановлении 
правительства РФ, а именно: 
«полный запрет на осуществле-
ние деятельности, не связанной 
с поддержанием жизнедеятель-
ности существующей инфра-
структуры». За счет каких ин-
фраструктурных объектов будет 
происходить развитие террито-
рий, если ничего нового строить 
нельзя, вопрошает Федотов.

«Новые границы водоохран-
ной зоны озера Байкал призваны 
снизить социальную напряжен-
ность среди населения, прожива-
ющего на побережье озера, — го-
ворит Андрей Крючков, министр 
природных ресурсов и экологии 
Иркутской области. — Экологии 
и экосистемы Байкала это не на-
несет никакого вреда, потому 
как был проработан научный 
подход, а в 200-метровой водоох-
ранной зоне по-прежнему будут 
действовать запреты, предусмо-
тренные постановлением прави-
тельства № 643 и федеральным 
законом об охране озера Байкал. 
Зато за пределами водоохранной 
зоны в остальных границах при-
брежных населенных пунктов 

появится возможность строить 
очистные сооружения, прово-
дить централизованное водо-
снабжение и водоотведение, что, 
несомненно, снизит нагрузку 
на экосистему озера».

Однако ученые Института ге-
ографии им. В. Б. Сочавы Сибир-
ского отделения РАН считают, 
что для населенных пунктов, по-
падающих в водоохранную зону 
Байкала, лучше подойдет «под-
ход зонирования». Как рассказа-
ла руководитель лаборатории 
гидрологии и климатологии ин-
ститута Ольга Гагаринова, «надо 
просто разделить участки зе-
мель с более строгим регламен-
том ведения хозяйственной дея-
тельности и менее строгим».

«Приравнивание водоохра-
ной зоны Байкала к центральной 
экологической с удалением гра-
ницы на десятки километров от 
берега не имело научного обо-
снования, — отметила она. — 
С другой стороны, и сокращение 
ширины водоохранной зоны до 
200 метров не обосновано ни на-
учно, ни инженерно-технологи-
чески».

Провести зонирование при-
брежных населенных пунктов 
Байкала ученые предлагали еще 
с начала 2000-х годов. Эта рабо-
та помогла бы четко определить 
границы территорий, нуждаю-
щихся в особой защите. По оцен-
ке ученых Института географии, 
на проведение зонирования не-
обходимо не менее двух лет.

Правоприменительная пра-
ктика ближайших двух лет пока-
жет все достоинства и недостат-
ки новых границ. В конце кон-
цов, никто не мешает их снова 
скорректировать. Пока же не 
стоит забывать о том, что у Бай-
кала есть реальные проблемы, 
с которыми необходимо бороть-
ся, на которые должна быть на-
правлена и гражданская актив-
ность — это отсутствие очистных 
сооружений, незаконное строи-
тельство, свалки и бесхозные 
брошенные опасные объекты, 
незаконные рубки леса.

«Мы бы хотели, чтобы наши 
коллеги, в том числе в научных 
организациях, помогали контр-
ольным органам в решении 
именно этих проблем», — резю-
мировали в Минприроды России.

До корректировки охранной зоны 
Байкала люди жили по его берегам 
незаконно, объяснили в минприроды. 
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АВТОМОБИЛИ В Пекине открылся международный автосалон

Электрокары уехали в Китай
Владимир Баршев

В
чера пока только для прес-
сы открыл свои двери пе-
кинский автосалон Beijing 

Motor Show 2018.
Традиционно пекинский авто-

салон славится именно новинка-
ми китайского автопрома. Хотя 

частенько европейские и амери-
канские производители стремят-
ся приберечь некоторые новинки 
именно для этого шоу. Ведь в Ки-
тае автопром развивается огром-
ными темпами. И занять здесь 
свою нишу дорогого стоит. Даже 
американский Buick практиче-
ски поселился в Китае. В Европе 

про машины такой марки уже 
стали забывать. А в Китае по по-
пулярности она занимает четвер-
тое место. 

С него и начнем. Компания 
представила сразу две свои но-
винки. Первая — Velite 6 — это 
большой гибридный универсал. 
Его полуторалитровый двигатель 

работает в паре с двумя элек-
тродвигателями. Он также будет 
выпускаться и в варианте полно-
ценного электрокара. 

Вторая новинка от этой ком-
пании — концепт полноценного 
электрокара Inspire. Он будет 
оснащаться какими-то батарея-
ми нового поколения с огромной 
емкостью. Но точных параме-
тров пока компания не называет. 

Электротранспорт в Китае во-
обще очень популярен. Бензин — 
штука дорогая, а энергетических 
проблем Поднебесная не испы-
тывает. Розетки можно найти 
чуть ли не на каждом углу. 

Так некая китайская компания 
Byton представила свой концепт 
электрокроссовера SUV Concept. 
Серийное производство его наме-
чено в следующем году. Он будет 
производиться с двумя варианта-
ми приводов: задний и полный. 
При этом емкости батареи хвати-
ло в первом случае на 400 км про-
бега, а во втором — на 520. И это не 
мифический автомобиль, кото-
рый может и не появится на рын-
ке. Учредил компанию Byton 
крупнейший китайский автопро-
изводитель компания FAW.

Еще один китайский произво-
дитель представил большой ги-
бридный внедорожник Tang. По-
мимо того, что он большой и на-
пичканный всякой электрони-
кой, включая медиасистему с 

экраном полноценного телевизо-
ра, он еще и очень быстрый. До 
100 км/ч он разгоняется с места 
за 4,5 секунды. Но вот ценник на 
него оставляет желать лучшего. 
50 тысяч долларов США за про-
дукцию китайского автопрома — 
дороговато. 

Новенький гибрид представи-
ла и компания Geely. Emgrand GT 
оснащается трехцилиндровым 
двигателем, разработанным ком-
панией Volvo. Точно такой же 
двигатель устанавливается сей-
час на автомобили Volvo XC 90. 

Ну не может китайский авто-
салон удержаться в зоне пра-
ктичности и не представить но-
винку премиум-класса. Речь идет 
о б  а в т о м о б и л е  M e r c e d e s -
Maybach Ultimate Luxury. При-
чем это не просто шикарный 
Maybach, это внедорожник, ку-
зов у которого — седан. То есть с 
багажником. Внутри он отделан 
кожей, эбеновым деревом и ро-
зовым золотом. Так же он осна-
щен чайным набором. Кроме все-
го прочего это полноценный 
электрокар. Он оснащен четырь-
мя электромоторами суммарной 
мощностью в 750 л.с. Предпола-
гается, что без под зарядки он 
проедет 500 километров.

Минобороны Наши военные показали упавшие в Сирии ракеты

Недолет
Юрий Гаврилов

В 
минувший вторник в 
20 часов по московско-
му времени наши сред-
ства ПВО на удалении 
10 километров от аэро-

дрома Хмеймим уничтожили два 
беспилотных летательных аппа-
рата боевиков. Об этом вчера на 
брифинге в Москве сообщил на-
чальник Главного оперативного 
управления российского Геншта-
ба Сергей Рудской.

Он также обнародовал новые 
данные о ракетном ударе, кото-
рый США и их союзники нане-
сли по Сирии в ночь на 14 апре-
ля. Генерал напомнил, что офи-
циальной причиной атаки на За-
паде назвали необходимость 
уничтожения трех объектов, на 
которых якобы могли произво-
диться отравляющие вещества и 
храниться специальные боепри-
пасы. Первый объект — это науч-
но-исследовательский центр 
«Барза» на окраине Дамаска. По 
словам Рудского, до 2013 года 
там действительно вели иссле-
дования по защите от химору-
жия. В 2017-м лаборатории цен-
тра проинспектировали экспер-
ты ОЗХО, которые подтвердили: 
разработка и производство от-
равляющих веществ в «Барзе» 
не ведется. 

Второй объект — подземное 
хранилище «Хим Шиншар» в 
провинции Хомс. Химическое 
оружие на данном объекте никог-
да не разрабатывалось и не хра-
нилось. Третий — наземное хра-
нилище «Хим Шиншар» в про-
винции Хомс. И в этом хранили-
ще отравляющие вещества также 
никогда не содержались.  

Кроме того, для определения 
уровня возможного заражения 
местности наши специалисты 
радиационной, химической и 
биологической защиты взяли в 
«Барзе» все необходимые про-
бы. Их анализ не выявил содер-
жания токсичных химикатов и 
отравляющих веществ. Что каса-
ется самого удара, США и их со-
юзники утверждают, что все ра-
кеты попали в назначенные 
цели.  При этом научно-исследо-
вательский центр в «Барзе» по-
ражен якобы 76 крылатыми ра-
кетами, а хранилища «Хим Шин-
шар» — 29. Итого, со слов амери-
канцев, было выпущено 105 ра-
кет. Российский Генштаб провел 
детальный анализ результатов 
этих атак. «Собранные фрагмен-
ты ракет, изучение воронок от 
разрывов и характер разруше-
ний объектов позволяет сделать 
вывод, что из ста пяти заявлен-
ных попаданий в районе целей 
зафиксировано не более двадца-
ти двух, — сообщил Рудской. — 
Даже, если принять во внима-
ние, что снаряжение боевой ча-
сти крылатой ракеты «Тома-
гавк» составляет от 150 до 200 
килограмм взрывчатого вещест-
ва, то по американской версии, 
без учета ракет воздух-земля, 
выпущенных с двух бомбарди-
ровщиков Б-1Б, в районе цели 
должно было взорваться не ме-
нее восьми с половиной тонн 
взрывчатки. В результате такого 
взрыва научно-исследователь-
скому центру «Барза», должен 

был быть причинен гораздо 
больший ущерб, чего не наблю-
дается, — отметил генерал. 

Полученные Генштабом РФ 
данные разведки, объективного 
контроля с комплексов ПВО, ра-
бота на местности и опрос свиде-
телей показали, что зенитными 
ракетными системами «Пан-
цирь», «Оса», «Стрела-10», 
«БУК», «Квадрат» и С-125, при-
крывающими столицу Сирии и 
близлежащие аэродромы сирий-
ских ВВС Дювали, Думейр, Блей 
и Меззе, уничтожено 46 крыла-
тых ракет. Рудской сказал, что 
фрагменты крылатых ракет, об-
наруженные в районах перехва-
та, имеют характерные пробои-

ны от поражающих элементов 
зенитных управляемых ракет. На 
узлах и агрегатах имеются от-
метки с серийными номерами, 
датами и фирмами-изготовите-
лями и другие данные. Часть ра-
кет не достигла объектов пора-
жения, по всей видимости, из-за 
технических неполадок. Две из 
них — крылатую ракету «Тома-
гавк» и авиационную высоко-
точную ракету доставили в Мо-
скву. Сейчас их исследуют наши 
специалисты. Результаты этой 
работы будут использованы для 
совершенствования российских 
образцов вооружения.

Теперь о результатах работы 
на объекте «Хим Шиншар», где 

по американской версии якобы 
хранилось химическое оружие. 
Рудской напомнил: по утвержде-
нию представителей Пентагона, 
в наземные сооружения попали 
22 ракеты. Но в Минобороны 
России по космическим сним-
кам зафиксировали не более 
семи попаданий. Подземное хра-
нилище объекта «Хим Шиншар», 
как считают американские воен-
ные, поразили 7 ракет. По дан-
ным нашей разведки, зафикси-
ровано всего лишь два попада-
ния. Всего в трех районах пере-
хвата зоны ответственности за 
противовоздушную оборону 
Хомс сирийцы комплексами 
«Панцирь», «Оса», «БУК», С-125 

и «Квадрат», по уточненным дан-
ным, сбили 20 ракет. Их фраг-
менты вчера показали журнали-
стам. При этом Рудской отметил, 
что большая часть высокоточно-
го оружия была уничтожена со-
ветскими комплексами ПВО раз-
работки сорокалетней давности 
— С-125, «Осой» и «Квадратом». 
Эти средства, по словам генера-
ла, были восстановлены и модер-
низированы при участии наших 
специалистов. Кроме того, наши 
специалисты продолжат обучать 
местных военных и помогут им 
освоить новые средства проти-
вовоздушной обороны, поставки 
которых ожидаются в ближай-
шее время. 

Акцент

 Часть ракет не достигла 
объектов поражения в Сирии, 
по всей видимости, 
из-за технических неполадок

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/auto

Свидетели 
опьянения

С одной стороны, использование косвенных 
данных — тех же показаний свидетелей — для 
установления состояния опьянения рождает 

широкий простор для злоупотреблений и коррупции, 
считает полномочный представитель правительства в 
КС адвокат Михаил Барщевский. К тому же нельзя не 
учитывать, что в зависимости от возраста, комплекции, 
состояния здоровья критический уровень опьянения у 
разных людей наступает от разной дозы. С другой сторо-
ны — и это отметил полномочный представитель прези-
дента в КС Михаил Кротов — отсутствие медосвидетель-
ствования может быть обусловлено объективными при-
чинами: «Территория России столь обширна, что достав-
ление на экспертизу в медицинское учреждение может 
быть затруднено или невозможно». Однако, как отмети-
ла полпред Государственной Думы Татьяна Касаева, си-
туация Журавлева фактически избавила его от примене-
ния судом отягчающих обстоятельств. Исследовав об-
стоятельства дела, КС согласился, что существующая 
практика ставит «беглеца» в более выгодное положение 
по сравнению с теми, кто остался на месте ДТП, прошел 
медицинскую экспертизу, был признан пьяным или даже 
отказался от нее. 

Судьи отметили, что само по себе введение в норма-
тивный акт понятия «состояние опьянения» защищает 
трезвых водителей, — признать факт можно только по-
сле медэкспертизы 
и никак иначе. В 
этом смысле оспо-
ренная норма соот-
ветствует Конститу-
ции. Однако «уста-
новление состояния 
опьянения на мо-
мент управления 
транспортным сред-
ством исключитель-
но по результатам 
освидетельствова-
ния относится ко 
всем субъектам пре-
ступления, включая лиц, покинувших место ДТП, и это 
ставит их в более выгодное положение по сравнению с 
водителями, оставшимися на месте аварии, что проти-
воречит конституционным принципам равенства и 
справедливости».

В своем решении КС также напомнил, что ранее в УК 
существовала статья 265 «Оставление места дорожно-
транспортного происшествия», которая сейчас призна-
на утратившей силу. И хотя судьи отказались приравнять 
оставление места ДТП к отказу от освидетельствования, 
ведь оно может быть вызвано объективными причинами 
— например, необходимостью доставить пострадавшего 
в больницу, но обязали законотворцев в течение года 
урегулировать вопрос.

— Федеральному законодателю надлежит в течение 
года внести в действующее правовое регулирование не-
обходимые изменения, — сказано в решении КС РФ. — 
Если в течение года изменения не будут внесены, пункт 2 
примечания к статье 264 УК утрачивает силу.

А пока решением КС сохраняется прежний порядок, 
то есть Сергей Журавлев, скорее всего, получит более 
мягкое наказание, отметил руководитель секретариата 
КС Владимир Сивицкий. 

— Да, сейчас в выигрыше оказывается тот, кто ведет 
себя более противоправно, а именно, попав в ДТП в со-
стоянии алкогольного опьянения, скрывается от со-
трудников полиции. Да, в деле Журавлева, скорее всего, 
не будет отягчающих обстоятельств в виде опьянения, — 
отметил он. — Но КС верит, что законодатель стремится 
пресечь все попытки вождения автомобилей граждана-
ми в пьяном виде и что за год соответствующие измене-
ния будут внесены. Иначе отягчающая вину в соверше-
нии ДТП квалификация о состоянии алкогольного опья-
нения водителя вообще уйдет из УК РФ по статье о со-
вершении ДТП с тяжкими последствиями. Сивицкий 
добавил, что КС сознательно пошел на продление дей-
ствия нормы, которая признана противоречащей Кон-
ституции. Если действие примечания 2 к статье 264 от-
менить сейчас, пьяные за рулем могли бы остаться без-
наказанными.
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Судьи 
Конституционного 
суда РФ обязали 
законотворцев 
в течение года уре-
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Внедорожный Maybach, еще и полностью электрический. А его салон отделан розовым золотом.

Сергей Рудской: Из ста пяти заявленных США и их союзниками попаданий ракет в районе целей зафиксировано не более двадцати двух.

На узлах и агрегатах сбитых ракет имеются отметки с серийными номерами, датами, названия фирм-изготовителей и другие данные. 

ТОРГОВЛЯ

В Москве 
появятся
около 
80 тележек 
с мороженым 
и напитками

ЭСКИМО 
С КОЛЕСАМИ

Ангелина Зеленькова

НА УЛИЦАХ Москвы с 1 мая 
начнут работать 76 тележек с 
мороженым и напитками. По 
пути на работу москвичи смо-
гут купить вкусное лакомство 
или освежиться сладкой водой. 
Мороженщики обещают увели-
чить поставки в новом сезоне в 
связи с прибытием в столицу 
большого количества гостей и 
болельщиков на чемпионат 
мира по футболу. 

В год москвичи потребляют в 
среднем 200 тонн мороженого, с 
каждым годом цифра растет на 
10 процентов. «Многое зависит 
от погоды, в теплые месяцы 
спрос растет», — прогнозирует 
генеральный директор «Союза 
мороженщиков России» Генна-
дий Яшин.

. «По опыту прошлых лет те-
лежки с мороженым и прохлади-
тельными напитками очень во-
стребованы у москвичей в жар-
кие дни», — отмечает руководи-
тель департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк.

Очень перспективный вид 
бизнеса именно для крупных го-
родов, а учитывая, что мест для 
торговли малого формата в горо-
де немного, то тележки —  воз-
можность заработать на сезон-
ной продукции. «Темп жизни в 
Москве очень высок, поэтому 
часто нет времени даже забе-
жать в киоск. А вот взять по пути 
на работу мороженое и съесть на 
бегу —  реально. Для предприни-
мателей формат работы с тележ-
ками тоже удобнее и выгоднее, 
чем в  киосках, где условия и пра-
вила работы жестче», — поделил-
ся с «РГ» глава комитета по во-
просам развития оптовой и роз-
ничной торговли, общественно-
го питания и бытовых услуг Тор-
гово-промышленной палаты Мо-
сквы Михаил Мандалян.

ДОРОГИ

МАДИ 
не стала 
штрафовать 
водителей 
«неотложек»

НА «СКОРУЮ» — 
РУКУ

Сергей Бабкин

ОДИН из пользователей попу-
лярного мобильного сервиса 
«Помощник Москвы» попытался 
привлечь к административной 
ответственности водителей «ско-
рой помощи». Мужчина не поле-
нился сфотографировать реани-
мобили под запрещающими зна-
ками и на газонах и отправить их 
в МАДИ через приложение.

Бдительный москвич собрал 
сразу несколько случаев непра-
вильной парковки «скорой по-
мощи». Например, у Белорус-
ского вокзала он заметил маши-
ну врачей под запрещающим 
знаком. А у метро «Ясенево» ре-
анимобиль выехал на зеленую 
зону. Через «Помощник Мо-
сквы» гражданин отправил свою 
коллекцию в МАДИ и стал 
ждать, когда нарушителей ош-
трафуют. Аудитория соцсетей 
вылила целый поток неодобри-
тельных комментариев в ответ. В 
самом деле: зачем «инспектор» 
поднял руку на «скорую»? Ма-
шины ведь не просто так встают 
в формально неположенных ме-
стах, речь ведь идет о жизни и 
здоровье москвичей.  

Как выяснилось, «автома-
том» такие взыскания не выпи-
сываются. «Водителей «скорой 
помощи» не штрафуют, ведь в 
любом случае нужно руководст-
воваться здравым смыслом», — 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
МАДИ. Впрочем, бдительность 
народных инспекторов, скачав-
ших «Помощник», действитель-
но помогает дорожникам при-
влекать к ответственности авто-
хамов на «гражданских» маши-
нах. Приложение уже скачали 
больше 200 тысяч раз. С насту-
плением тепла активность рядо-
вых пользователей возрастет: 
начнется «сезон» парковки на 
газонах. Стоит отметить, что все 
присланные фотографии разби-
рают в ГИБДД, МАДИ и АМПП. 
Если выяснится, что картинку 
«отфотошопили», пользователя 
заблокируют в сервисе.

Деловой завтрак

Исаак Иосифович Калина
Министр правительства Москвы, 
руководитель департамента образования

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕ-

ГИОНОВ) В СУББОТУ, 28 АПРЕЛЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ПОЛЕЗНО Как узнать точное 
время отключения 
горячей воды

Холод в душе

Сергей Бабкин

В ЭТОМ году москвичи смогут узнать время сезонного 
отключения горячей воды в своих домах с точностью до 
минуты. Для этого нужно вбить адрес в строку поиска на 
online.moek.ru.

В общей сложности воду отключат более чем в 70 ты-
сячах зданий. Горячий душ временно не смогут принять 
жители примерно 33 тысяч многоквартирных домов. Как 
сообщили в пресс-службе ПАО «МОЭК», максимальный 
период отключения составит 10 дней. Может случиться 
так, что в вашем доме без воды придется просидеть це-
лую декаду, а в соседнем — только сутки. «Это связано с 
разным состоянием коммуникаций и оборудования, — 
рассказали в «МОЭК». — Где-то достаточно небольшой 
профилактики. Но есть адреса, по которым требуется 
полная замена двигателей, теплообменников и насосов».

Зато тайм-аут позволит энергетикам капитально от-
ремонтировать тепловые пункты, провести диагностику 
магистральных сетей и переложить более 15 тыс. кило-
метров сетей. Это необходимо для нормальной работы 
обогрева предстоящей зимой. И, возможно, вскоре по ва-
шему адресу и вовсе не будут отключать воду: эту непри-
ятную процедуру уже не проводят в нескольких тысячах 
домов, где установлено современное оборудование.

Все работы будут проводиться с оглядкой на ЧМ-
2018. В гостиницах и тренировочных базах в Москве 
воду не станут отключать на время турнира с 14 июня по 
15 июля.
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ДИПЛОМАТИЯ

В Сеуле 
рассказали, 
чем будут 
кормить 
Ким Чен Ына

ДАЖЕ ЧАЙ 
С ПОДТЕКСТОМ

Олег Кирьянов

ДО ИСТОРИЧЕСКОЙ встречи 
в пятницу лидеров Юга и Севера 
Кореи осталось совсем немного 
времени. В Сеуле поделились 
подробностями меню, которое 
будет предложено президенту 
Республики Корея Мун Чжэ Ину 
и председателю Госсовета КНДР 
Ким Чен Ыну,

Организаторы трапезы реши-
ли наполнить каждое блюдо мак-
симальным символизмом. Так, 
главным блюдом станет «холод-
ная лапша по-пхеньянски». Этим 
блюдом славится именно Пхень-
ян. Устройство для ее приготовле-
ния доставят из столицы КНДР в 
Пханмунчжом, где будет саммит. 
Основу для лапши приготовят на 
северокорейской стороне грани-
цы, а итоговые ингредиенты до-
бавят уже в южнокорейской ча-
сти.  По словам южнокорейских 
чиновников, эту идею выдвинул 
именно лидер Юга Мун Чжэ Ин, 
что было одобрено северянами. 
В Сеуле надеются, что хорошо 
знакомое вождю КНДР блюдо по-
зволит Ким Чен Ыну почувство-
вать себя максимально уютно на 
территории Юга.

В меню также включено ко-
рейское мясное блюдо «пулько-
ги», рис с овощами «пибимпап», 
а также закуски с морепродукта-
ми. Как было подчеркнуто, здесь 
стоит обратить внимание на 
происхождение продуктов, кото-
рые будут использованы. Так, 
рис будет доставлен с родины 
экс-президента Южной Кореи 
Но Мун Хена, морепродукты — с 
родного острова экс-президента 
Ким Дэ Чжуна, а мясо — с ферм, 
которые принадлежали основа-
телю концерна «Хендэ» Чон Чжу 
Ену. Этот бизнесмен родился в 
Северной Корее, потом перешел 
на Юга, а затем сыграл очень 
большую роль в развитии меж-
корейских связей. Вспомнили 
южнокорейцы и о возможной 
ностальгии Ким Чен Ына по 
Швейцарии, где он учился не-
сколько лет в средней школе. 
Среди предлагаемых десертов — 
пирожные в швейцарском стиле.

Отметим также еще один не-
большой торт — манговый мусс. 
На нем будет изображена карта 
Корейского полуострова. Назва-
ния напитков, которые предло-
жат Мун Чжэ Ину и Ким Чен 
Ыну, также весьма характерны и 
отражают стремление к межко-
рейской дружбе и примирению: 
«Судьбоносная встреча», «Весна 
Юга и Севера», «Чай Корейского 
полуострова», «Души, объеди-
няющиеся вместе» и другие.

РЕЛИГИЯ

Власти 
Баварии 
увлеклись 
символами

КРЕСТЫ 
ПОВЕСЯТ 
В ФОЙЕ

Александр Саможнев

С ПЕРВОГО июня во всех госуч-
реждениях Баварии повесят кре-
сты. Местные власти внесли по-
правки в положение о деятель-
ности ведомств и организаций, 
принадлежащих государству. 
«В данном случае речь идет не о 
религиозном символе, а о при-
знании нашей христианской 
идентичности и культурного на-
следия, — написал в Twitter пре-
мьер Баварии Маркус Седер.

По словам чиновника, новое 
положение не нарушает правило 
нейтрального отношения к рели-
гии, как того требуют общефеде-
ральные законы. Крест будет рас-
положен в фойе, а не в помещени-
ях учреждений, чтобы предотвра-
тить возможные судебные иски 
граждан, которые почувствуют 
себя оскорбленными в своих ре-
лигиозных чувствах. На местах 
коммуны, земельные округа, рай-
оны, а также университеты могут 
принимать решение о размеще-
нии креста добровольно. Однако 
совет министров Баварии напра-
вил им рекомендации поступить 
также как в госучреждениях. Зе-
мельный совет католиков поддер-
жал инициативу правительства, 
полагая, что «крест является со-
ставной частью общественной 
жизни Баварии». Однако там от-
метили, что властям не следует 
«увлекаться символами».

ГЕОПОЛИТИКА Остров Свободы не изменит революционного курса

Человек Рауля
Максим Макарычев

К
аким путем пойдет Куба и 
ждут ли революционный 
Остров cвободы революци-

онные изменения? Такими во-
просами все чаще задаются эк-
сперты после ухода на минувшей 
неделе с поста главы Госсовета 
(президента) Кубы Рауля Кастро. 
Его сменил первый вице-прези-
дент Кубы Мигель Диас-Канель 
Бермудес.

Несмотря на внешне карди-
нальные для острова изменения, 
Диас-Канель, избранный на пять 
лет, без всякого сомнения, про-
должит революционный курс 
братьев Кастро. Рауль Кастро не 
ушел, а, образно говоря, просто 
отодвинулся в тень, до 2021 года 
оставшись главой компартии 
Кубы. В своем первом выступле-
нии в качестве главы Госсовета 
Кубы Диас-Канель пообещал 
«быть верным делу революции». 
«То, что мы можем ожидать от 
Мигеля Диаса-Канеля, — это не-
прерывность прежней политики и 
постепенная экономическая ре-
форма, но не демократическая от-
крытость или переход Кубы к бо-
лее плюралистической политиче-
ской системе», — полагает Диего 
Мойа-Окампо, старший аналитик 
IHS Markit. Диас-Канель имеет ре-
путацию осторожного политика, 
который не склонен к резким ша-
гам: одним из первых его реше-
ний было отложить реформу Со-
вета министров до июля. Этот шаг 
явно свидетельствует о заинтере-
сованности нового президента в 
кропотливых переговорах с так 

называемой «старой гвардией» о 
главных позициях в исполнитель-
ной власти.

Первый после революции 
1959 года «гражданский» прези-
дент карибской страны продви-
гался по карьерной лестнице под 
присмотром братьев Кастро. В за-
падных медиа Диас-Канеля назы-
вают «образцовым продуктом» 
кубинской партийной системы, 
«верным питомцем» Рауля Каст-
ро, который взрастил и даже вы-
пестовал его в качестве преемни-
ка. Говорят, в последние годы Ра-
уль исключил из власти всех тех, 

кто был больше всего связан с Фи-
делем, расчищая дорогу для Диас-
Канеля. Его кандидатура, сначала 
на пост главы родной для Фиделя 
и Рауля революционной провин-
ции Ольгин (Ориенте), затем чле-
на Политбюро и, наконец, с 2013 
года первого вице-президента 
Кубы, безусловно была согласо-
вана с лидером кубинской рево-
люции. За новым лидером Кубы 
пристально следили и он не допу-
стил проколов и ошибок.

58-летний Диас-Канель за по-
следние 25 лет, с тех пор, как он за-
нял свою первую большую пар-

тийную должность, ни разу не дал 
повода усомниться в своей верно-
сти партии, в скромности и поря-
дочности. Отказался от особняка, 
положенного ему, как партийно-
му лидеру, и продолжал жить в не-
большой квартире. В самый тяже-
лый для Кубы, так называемый 
«особый период» в середине 
1990-х годов, будучи главой про-
винции Вилла-Клара, также отка-
зался от служебной машины и 
ездил на работу на велосипеде, 

при этом каждый день стараясь 
посещать дома простых людей, 
справляясь об их бедах и нуждах. 
Высокорослый, седовласый поли-
тик, которого за внешнее сходст-
во называют «кубинским Ричар-
дом Гиром», известен как нова-
тор, старающийся идти в ногу с 
«технологичным временем». В 
2009 году он был назначен мини-
стром высшего образования Кубы 
и получил высокую оценку за мо-
дернизацию учебных программ и 
внедрение компьютерных техно-
логий в университетские про-
граммы. Он также был известен 
как один из первых высокопостав-
ленных чиновников, который 
принес ноутбук на правительст-
венные заседания. Мигель Диас-
Канель старался держаться в тени 
Рауля Кастро и не «светился» на 
публике, тем более не выступал с 
громкими заявлениями. Впрочем, 
он может сказать жестко — осо-
бенно в адрес недругов Гаваны. 
Американцам и их союзникам из 
стран — членов ЕС не стоит питать 
иллюзий: панибратские отноше-
ния с ними новый кубинский пре-
зидент развивать не будет. 

Нельзя забывать и о мощном 
военном истеблишменте, кото-
рый сохраняет контроль над все-
ми ключевыми секторами эконо-
мики, будь то туризм или произ-
водство рома. Любые экономиче-
ские инициативы на Кубе Диас-
Канель будет попросту обязан 
согласовывать с военными.

Слухи Что стоит за идеей стран Запада «обойти вето России»

Со своим Уставом?

Екатерина Забродина

В 
б р и та н с к о й  га з ете 
Guardian появилось со-
общение о том, что за-
падные страны ищут 
способ обойти вето 

России в Совете Безопасности 
ООН. Для этого Вашингтон и его 
союзники хотят перенести обсу-
ждение вопросов о предполагае-
мом применении химоружия в 
Сирии из Совбеза на площадку 
Генассамблеи. Впрочем, экспер-
ты «РГ» считают этот сценарий 
нереалистичным: ведь Устав 
ООН все равно не позволит при-
нять какие-либо конкретные 
меры от имени всего мирового 
сообщества вне Совета Безопа-
сности. Любые подобные попыт-
ки стали бы нарушением осново-
полагающего документа ООН, а 
также искажением задач этой ме-
ждународной организации. 

Вашингтон и его союзники ре-
шили воспользоваться процедур-
ной лазейкой. Имеется в виду 
принятая еще в 1950 году, вскоре 
после начала войны на Корей-
ском полуострове, резолюция Ге-
неральной Ассамблеи ООН 
«Единство в пользу мира». Она 
предусматривает право Генас-
самблеи рассматривать вопро-
сы, связанные с угрозой глобаль-

ной безопасности, если Совбез 
не в состоянии выполнить свои 
обязанности из-за разногласий 
постоянных членов. Генеральная 
Ассамблея может вынести реко-
мендации относительно коллек-
тивных мер в целях поддержания 
или восстановления междуна-
родного мира. Для того чтобы 
процедура была запущена, нуж-
но согласие девяти из пятнадца-
ти членов Совбеза ООН. На пра-
ктике за всю историю миротвор-
ческой деятельности ООН ссыл-
ка на эту резолюцию была сдела-
на всего раз, когда в 1956 году 
были созданы Первые чрезвы-
чайные вооруженные силы ООН 
на Ближнем Востоке. Впрочем, 
впоследствии они оказались не-
дееспособными. 

Согласно утечкам, теперь Бе-
лый дом вместе с союзниками 
рассматривают аналогичный сце-
нарий, чтобы «создать механизм 

по определению виновных в хи-
матаках». Для согласования этого 
механизма потребуется большин-
ство в две трети голосов на Генас-
самблее — тогда в теории позицию 
российской делегации можно бу-
дет обойти. Как известно, при го-
лосовании в Совбезе Россия, вхо-
дящая в пятерку его постоянных 
членов, блокировала проекты 
проамериканских резолюций — 
равно как и Вашингтон ветировал 
инициативы Москвы. 

Эксперты «РГ» настроены к 
американским планам скептиче-
ски: резолюцию «Единство в 
пользу мира» задействовать мож-
но, однако никаких практических 
результатов это не даст. «Те, кто 
пытается претворить в жизнь 
этот сценарий, ссылаются на то, 
что Совет Безопасности является 
главным органом, ответственным 
за поддержание международного 
мира и безопасности, а Генассам-

блея — вторым по значимости, — 
отметил в беседе с «РГ» юрист-ме-
ждународник, эксперт ООН, за-
вкафедрой международного пра-
ва РУДН Аслан Абашидзе. — В соот-
ветствии с Уставом ООН Генас-
самблея действительно может за-
ниматься этими вопросами. Од-
нако в пункте 2 статьи 11-й Устава 
четко сказано: если речь идет о 
вынесении рекомендации по при-
нятию каких-либо мер коллектив-
ного характера, то Генассамблея 
для этого обращается только в Со-
вет Безопасности. То есть обойти 
вето России решительно невоз-
можно. Более того, сама идея пра-
ва вето исторически восходит к 
Лиге Наций, которая была пред-
шественницей ООН. Всеми вопро-
сами войны и мира в ней занимал-
ся совет, который принимал ре-

шения на основе консенсуса — ког-
да все были «за». Если хотя бы 
один член совета говорил «нет», 
то решение не принималось. Хоте-
лось бы также отметить, что идея 
вето в свое время принадлежала 
президенту США Рузвельту. Ее 
суть можно сравнить с образом 
лодки, управляемой гребцами. 
Если весла будут двигаться несо-
гласованно, лодка просто пере-
вернется. И вето было придумано 
как раз для того, чтобы постоян-
ные члены Совета Безопасности 
ООН могли договариваться. Поэ-
тому, если говорить шире, рефор-
мирование ООН не нужно путать 
с отсутствием у государств поли-
тической воли». 

США пытаются схитрить, чтобы 
обойти российское вето в Совбезе 
ООН по сирийским резолюциям.

РЕЗОНАНС Глава Франции 
стал «послом» США 
в Старом Свете

Как Макрон 
ЕС предавал

Евгений Шестаков

СКОЛЬКО бы мировые СМИ ни смаковали меню перво-
го государственного ужина, который в честь президента 
Франции организовал Дональд Трамп, в каких бы мель-
чайших подробностях ни описывали платья первых леди 
Америки и Франции, вся эта светская мишура не в состо-
янии скрыть главного — хозяин Елисейского дворца вы-
глядел внешнеполитической тенью хозяина Белого дома. 
А вся продемонстрированная президентом США перед 
телекамерами любовь и забота в отношении француз-
ского лидера (Трамп неоднократно продолжительно жал 
Макрону руку, хлопал по плечу и даже смахнул с лацкана 
французского лидера перхоть, на что не преминули обра-
тить внимание журналисты. — Прим. ред.) отдавала чем-
то поощрительно пренебрежительным, барским. «Я убе-
ру этот маленький кусочек перхоти, ведь нужно, чтобы 
он (президент Франции) был безупречен», — широко 
улыбался телевизионщикам Трамп. А Макрон, словно не 
заметив унизительности ситуации, радостно засмеялся 
в ответ, хотя было очевидно: если бы он позволил себе не-
что подобное в отношении американского лидера, вряд 
ли бы тот воспринял 
такую фамильяр-
ность с нескрывае-
мым восторгом.

Второстепенное 
положение Макрона 
подчеркнули и то-
сты, которые произ-
носились за званым 
ужином в Белом 
доме. В то время как 
Трамп шесть минут 
зачитывал свой тост 
по бумажке и, помимо стандартных заявлений о «боль-
шой чести принимать президента Франции», включил в 
свою речь благодарность «невероятной первой леди 
Америки», хозяин Елисейского дворца говорил в два 
раза дольше. Причем преимущественно об американо-
французской дружбе и о том, как ему было приятно 
встретиться с лидером США.  Обращаясь к Трампу Ма-
крон, в частности, сказал: «Я узнал тебя, ты узнал меня. 
Мы оба знаем, что никто из нас не меняет легко своего 
мнения, но мы будем работать вместе, и у нас есть воз-
можность слушать друг друга».

Увы, французский президент лишь выдавал желаемое 
за действительность. Итоги его переговоров в Белом 
доме продемонстрировали обратное: Макрон, заявляв-
ший перед началом визита о независимой позиции 
Франции и о том, что будет говорить с Трампом от имени 
единой Европы, фактически предал Евросоюз, поддер-
жав практически все внешнеполитические инициативы 
американского лидера. И получил взамен заслуженные 
«сребреники». Цитирую главу Белого дома: «Президент 
Франции и я работаем по вопросам торговли, но торгов-
ля с Францией осложняется тем, что перед нами Евро-
пейский союз. Я бы хотел взаимодействовать только с 
Францией, поскольку ЕС действует очень жестко по от-
ношению к нам». А далее Трамп в присущем ему духе 
раскритиковал Европу, ставящую для американцев тор-
говые барьеры, которые «совершенно неприемлемы». В 
ответ на прозвучавшие упреки Макрон удовлетворенно 
промолчал.

«Никто из нас не меняет легко своего мнения», — с па-
фосом заявил за ужином президент Франции, но все, что 
происходило в ходе его переговоров с Трампом, свиде-
тельствовало об обратном. Президенту США понадоби-
лось всего пару часов, чтобы из сторонника Совместного 
всеобъемлющего плана действий по иранской ядерной 
программе превратить Макрона в критика этого докумен-
та. Конечно, глава Франции не стал категорично отказы-
ваться от соглашения, завизированного Парижем, в числе 
прочих семи подписантов. Однако все его комментарии 
подчеркивали поистине «тростниковую гибкость» в 
иранском вопросе хозяина Елисейского дворца, ранее 
столь несвойственную во внешней политике первым ли-
цам Франции. Иначе, чем желанием найти повод для вы-
хода из соглашения невозможно объяснить заявление Ма-
крона о необходимости дополнить договор таким обра-
зом, чтобы Тегеран до 2025 года прекратил ядерную дея-
тельность, не вел разработки в ракетной сфере и не вме-

шивался в дела Си-
рии, Ирака и Ливана. 

Ответ Ирана на 
американо-фран-
цузские инициативы 
последовал незамед-
лительно: по словам 
министра иностран-
ных дел Мохаммада 
Джавада Зарифа, 
«сделка по иранской 
ядерной программе 
представляет целый 
пакет договоренно-
стей, и невозможно 

выбрать некоторые элементы и попросить их усовер-
шенствовать». «Если бы было возможным улучшить со-
глашение, это было бы сделано», — добавил Зариф. Пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков, в свою оче-
редь, подчеркнул: «Соглашение с Ираном — продукт фи-
лигранных и напряженных дипломатических усилий со 
стороны многих государств, и можно ли в нынешней си-
туации повторить такую успешную работу — это во-
прос». «Есть только одна сделка с Ираном, по ядерному 
досье. Она действует и должна быть сохранена», — под-
твердила позицию Евросоюза Верховный представитель 
ЕС по иностранным делам Федерика Могерини.

Но для «вольного стрелка» Макрона — как он себя на-
звал в интервью Fox News, мнение такого же «вольного 
стрелка» Трампа по иранскому досье оказалось куда су-
щественней, чем недовольное брюзжание Брюсселя. Ма-
крон в качестве американского «любимчика» уже видит 
себя главным смотрителем за континентальной Европой, 
чтобы та не отклонялась от генеральной линии Вашингто-
на. Он убежден: после оказанного ему приема в Белом 
доме канцлеру Германии Ангеле Меркель, у которой с 
Трампом с самого начала не заладились отношения, при-
дется подвинуться, а то и вовсе уйти с европейской сцены.

Переговоры Трампа и Макрона окончательно проя-
снили, к чему Белый дом намерен склонить европейских 
союзников. Так что теперь обласканному в Вашингтоне 
Макрону предстоит, в качестве неофициального «посла» 
США, рассказывать единой Европе, а также Турции и 
России, о прозорливости американского лидера и, раз-
умеется, его собственной. С Европой этот «фокус» мо-
жет пройти — как пишут западные СМИ, отказ европей-
цев безоговорочно поддержать американскую линию в 
отношении Ирана может привести к разрыву в отноше-
ниях, что стало бы сенсационным для трансатлантиче-
ского союза. А в первой половине мая Макрон собирался 
с визитом в Россию, где, по всей видимости, будет убе-
ждать Кремль не возражать против американских пла-
нов по отношению к Ирану и Сирии.

Второстепенное 
положение Макрона 
подчеркнули 
и тосты за ужином 
в Белом доме
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Мигеля Диаса-Канель Бермудеса 
на Кубе считают новатором, кото-
рый идет в ногу со временем.
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Глава Франции 
продемонстрировал 
в иранском вопросе 
поистине 
«тростниковую 
гибкость» 

Акцент

 Идея вето в свое время 
принадлежала президенту 
США Рузвельту

ОФИЦИАЛЬНО
Официальный представитель российского МИД Мария Захарова про-
комментировала «Российской газете» утечки о том, что западные ди-
пломаты якобы обсуждают возможность обойти вето России в СБ 
ООН. «Хочу напомнить, что право вето придумали именно США, — 
отметила Мария Захарова. — И, надо сказать, механизм оказался по-
лезным. Так, в начале 2000-х удалось предотвратить легитимизацию 
американского вторжения в Ирак. Хотя агрессию Вашингтона тогда 
не удалось остановить, но Совет Безопасности ООН не стал оправды-
вать это незаконное решение».

Полный текст читайте 
на сайте
www.rg.ru
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ВЫСТАВКА Живопись
Екатерины Григорьевой —
в залах музея 
А.С. Пушкина

Под сенью  
тетенек в цвету

Жанна Васильева

ПОДЧЕРКНУТО камерную выставку замечательного 
живописца Екатерины Григорьевой (1928—2010) подго-
товили музей А.С. Пушкина, галерея «Ковчег» вместе с 
Третьяковской галереей, фондом In Artibus, фондом 
Марджани и частными коллекционерами. 

При жизни Григорьеву причисляли к «левому МОС-
Ху», прокладывавшему свой путь между искусом заказ-
ного соцреализма и дерзостью неофициального искусст-
ва. Для Екатерины Григорьевой, прошедшей еще в детст-
ве школу Роберта Фалька, а значит — вслед за учителем и 
«школу» французского искусства, особо дороги были ти-
хие живописцы 1920—1930-х годов. 

Превращение обыденных вещей в новое дивное со-
здание — одна из тайн живописи Григорьевой. Ее жан-
ровые сценки вроде бы простодушны, как наивны го-
родские тетеньки в разнообразных шапках и шляпках, 
завороженно рассматривающие витрину магазина с 
надписью «Пианино Рояли». Витрина фронтальна и 
прямолинейна, как вывески в картинах Пиросмани. 
Витрина как сцена, перед которой прохожие как зрите-
ли. Точнее, слушатели. Волшебный мир музыки, с неза-
тейливым символизмом явленный в витрине, отделен 
от них толстым стеклом. Но эти тетеньки, с дамскими 
сумочками на сгибе локтя, идущие то ли в театр, то ли 
из него, столь не по-
хожие на муз или 
нимф, рождают ще-
мящее чувство не-
жности. И непонят-
но, что важнее тут: 
наивность зритель-
ниц, их мечта о му-
зыке или недости-
жимость мира гар-
монии, ключом к 
которой — завиток 
скрипичного ключа. 
Идиллия и драма 
идут рядом. 

Эту мечту о празднике, о волшебном преображении 
мира разделяют многие персонажи ее ранних работ: от 
зрителей, стоящих перед приехавшим цирком-шапито 
(«Передвижной цирк» (1969), до мамы с дочкой, на ново-
годней ярмарке пьющих чай в кафетерии («На ярмарке» 
(1988). В центре — лицо девочки в шубке, едва достающей 
до стакана с чаем на высоком столике. Теснота спин, шуб 
покупателей. Но цветет улыбка матери ребенка. Но зелень 
елки мерцает игрушками. И вывеска «Ярмарка» смотрит-
ся предвкушением праздника. Этим предчувствием тай-
ны, праздника, что появляются на полотнах вопреки 
скромности антуража — лишь волшебной силой живопи-
сного мазка, работы Григорьевой перекликаются с наезд-
ницами и циркачками Артура Фонвизина и Михаила Со-
колова. 

Другое дело, что ее героини лишены воздушной лег-
кости прелестниц Фонвизина и художников «Голубой 
Розы». Они земные создания — не летучие акробатки 
под куполом цирка, не невесомые танцовщицы... Впро-
чем, память о тех персонажах, которых так любил Сере-
бряный век, вдруг проступает в натюрмортах Екатери-
ны Григорьевой. Например, в «Натюрморте с куклой» 
(2004) или «Натюрморте с перчаткой» (1987). Здесь 
фарфоровая статуэтка и куколка оказываются на шкаф-
чике в пестрой компании — вместе с театральным бино-
клем, старой перчаткой (одной!), вазочками с цветами 
и даже — с пачкой сигарет «Казбек». Этот мир выглядит 
меланхоличным, а диссонанс вещей живопись превра-
щает в гармоничный уютный союз. Так что появление 
пакета с соком или пачки «Казбека» рядом с фарфоро-
вой фигуркой скорее удивляет, чем царапает. 

От отца — филолога, поэта и друга Павла Флоренского 
Е.М. Шиллинга — не только воспоминания о запахе папи-
рос, вера, вечернее чтение «Илиады», но и убежден-
ность, что слабость — «она главное, прекрасное». «И кру-
гом — что слабо, то красиво, чисто, божественно». Трудно 
представить что-то более противоположное культу силы, 
процветавшему весь ХХ век, чем это внимание к «миру 
малого, слабого и прекрасного и личинок людей слабых, 
с пленкой на глазах». Не потому ли в работах Григорье-
вой привычно понятое «героическое» начало начисто 
отсутствует? Зато есть сложность композиции и неоче-
видность смысла. 

Ее картины сохраняют мимолетность фотографии. 
Она обрубает фигуры на первом плане: давняя тради-
ция, еще от Эдуарда Мане и Ренуара… Правда, в эту ми-
молетность она вносит странную ноту устойчивости. 
Как в картине «Поцелуй» (2001): девочка в джинсах, с 
оттопыренным накрашенным пальчиком, с цветами, 
затягивается сигаретой на первом плане. Бойфренда, 
подарившего цветочки и жаждущего поцелуя, на карти-
не нет — зато букет цветов, что держит девчонка, на по-
лотне оказывается почти прямо над головами двух жен-
щин на заднем плане. И получается, что эти женщины 
вдалеке — в точке силы, в центре полотна. И почему-то 
сюжет о встрече Елизаветы и Марии, тот самый, что лю-
бит итальянская живопись Ренессанса, само собой 
всплывает в памяти. И вся картина, такая «французи-
стая» по манере, вдруг поражает выверенной неслучай-
ностью композиции. Картина оказывается вовсе не 
окошком с видом на улицу, а чем-то вроде машины вре-
мени, в которой все времена разом заложены, а время 
то ли есть, то ли его нет. Вместо времени — ослепитель-
ная чаша неба, улочка, залитая солнцем, и две женщи-
ны, обнявшиеся при встрече, словно две тысячи лет на-
зад. 

БАЛЕТ Парижане и москвичи соединились на сцене в честь Петипа

Французский связной
Анна Галайда

Ф
ранцузский хореограф 
Мариус Петипа, около 60 
лет работавший в России, 

навсегда соединил русский и 
французский балет. Отмечая 
200-летие со дня его рождения, 
Музыкальный театр имени Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко сделал эту связь зри-
мой — он разделил сцену с Мо-
сковской академией хореогра-
фии и L’Ecole de Danse — школой 
Парижской оперы.

Лоран Илер, возглавляющий 
вторую московскую труппу, 
устроил юбилей Петипа так, как 
это принято во Франции: без 
скучных официальных речей, 
портретов, возложения цветов.  
Московская академия открыла 
концерт «Оживленным садом» 
из «Корсара» с вмонтирован-
ным в нее па де де Медоры и Кон-
рада. Парижские студенты пред-
ставили балет Джона Ноймайе-
ра «Весна и осень». Хозяева сце-
ны — труппа Музыкального теа-
тра имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко — восстано-
вили гран па из «Пахиты».

Выбор программы говорит 
сам за себя: для современного 
балета, основоположником ко-
торого и стал Петипа, его насле-
дие ценно не столько формой 
большого балета, сколько ком-
позиционной виртуозностью и 
неисчерпаемой хореографиче-
ской фантазией. Разработанная 
им форма гран па, в котором 
развитие сюжета прерывается 

ради чистой эмоции, стала куль-
минацией в формировании ба-
лета как жанра и основой для го-
сподствующего в наши дни бес-
сюжетного одноактного балета. 
Именно его представлял в юби-
лейной программе Джон Ной-
майер.

Но если французские студен-
ты, для которых Ноймайер по-
чти такой же классик, как Пети-
па, представляют хореографа 
соучастником своих вечеринок 
и свиданий, то москвичи, испол-
нявшие сложнейший «Оживлен-

ный сад» Петипа, впали в полу-
обморочное бесчувствие — клас-
сика балета они явно представ-
ляют как грозного судию, спо-
собного покарать за малейшую 
неточность.

Паритет восстановило фи-
нальное гран па из «Пахиты» в 
исполнении балета театра име-
ни Станиславского и Немиро-
вича-Данченко. На афише у по-
становки нет статуса премьеры, 
но это не старая версия гран па, 
осуществленная в начале 2000-
х Михаилом Лавровским, а са-

мостоятельная работа Лорана 
Илера. Он перенес из Парижа 
ленинградский вариант «Пахи-
ты» Олега Виноградова, отре-
дактированный Пьером Лакот-
том и одетый в пышные фран-
цузские пачки-«торты» Луизой 
Спинателли. Легенды о репети-
торской работе Илера достигли 
Москвы задолго до того, как он 
подписал контракт с театром. 
Теперь же можно увидеть ее ре-

зультат собственными глазами. 
Труппа, которая в последние 
годы завоевала зрителя ориги-
нальным репертуаром, освое-
нием новых пластических язы-
ков, ярким драматизмом испол-
нения, никогда не блистала чи-
стым академизмом и среди ста-
ринных балетов выбирала не 
«Спящую красавицу», а «Бая-
дерку», не «Раймонду», а «Эс-
меральду» — спектакли, в кото-
рых отсутствие чистых позиций 
можно замаскировать актер-
ским мастерством. Гран па из 
«Пахиты» требует колоратур-
ной свободы владения всеми 
разделами классического тан-
ца. На позиции кордебалета 
Илер поставил корифеек, кори-
феечные «двойки» доверил со-
листкам. Воспользовавшись 
французским рецептом, он вы-
пустил из гран па вставные ва-
риации и па де труа, ограничив-
шись па де де центральной 
пары. Результатом оказалась 
никогда прежде невиданная в 
этом театре слаженность всего 
ансамбля. При этом не механи-
ческая, напоминающая парады 
на плацу, а живая — когда за 
единством приемов не теряется 
индивидуальность танцовщиц. 
Оксана Кардаш и Дмитрий Со-
болевский с их феноменальным 
инструментальным мастерст-
вом оказались достойной вер-
шиной этого ансамбля. Мир 
идеального, каким его пред-
ставлял Петипа, в честь его 
юбилея нашел зримое воплоще-
ние.
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Легендарный
джазмен 
Чик Кориа
пригласил
сыграть 
в своем
концерте
зрительниц 
из зала

ЧИК — 
И ТЫ УЖЕ 
НА НЕБЕСАХ

Александр Алексеев

БОДРЫЙ и улыбчивый 76-лет-
ний пианист и композитор год 
назад уже играл в Московской 
консерватории (и отдал весь го-
норар на ее ремонт), с группой, а 
теперь приехал с новой програм-
мой и альбомом — Chinese 
Butterfly. На сцену Концертного 
зала им. Чайковского он вышел, 
экипированный не по консерва-
тивным стандартам: в белом 
пиджаке и в светлых беговых 
кроссовках. А затем с каждой но-
вой композицией превращал 
концерт — в одном из самых чо-
порных отечественных залов — в 
душевную вечеринку старых до-
брых друзей. 

Но сначала Чик Кориа заявил, 
что хочет сыграть произведения 
своих самых любимых компози-
торов, и принялся затейливо 
смешивать в композициях са-
мую разную музыку, как и при-
нято в фьюжене, стремящемся 
соединить сложносочетаемое: 
фанк и джаз, авангард и этнику, 
рок и академическую музыку... 
Изящно вздымая тонкие пальцы 
над клавиатурой — будто встря-
хивая эмоционально свое черно-
белое клавишное войско, — Ко-
риа начинал с величественного и 
меланхолично-трагического 
Стиви Уандера, а затем оказы-
вался уже в чувственно-роман-
тических стихиях Фридерика 
Шопена. Виртуозно играл Алек-
сандра Скрябина — нервно, жи-
вительно... 

Исполнил и музыку авангар-
дного джазмена Телониуса Сфи-
ра Монка, напомнив зрителям о 
недавнем 100-летии этого ком-
позитора, менее известного ши-
рокой аудитории, чем Скрябин 
или Уандер. Меж тем Монк счи-
тается одним из основателей би-
бопа и «рваного» исполнения 
музыки: с большим количеством 
внезапных смен ритма, тем и 
эмоций... 

Во втором отделении Чик Ко-
риа решил многое поменять: ау-
дитория в Зале имени Чайковско-
го собралась искушенная в музы-
ке, эрудированная и думающая. 
Решив более близко познако-
миться со своими зрителями, 
Чик Кориа, расчуствовавшись,  
рассказал, что в его большой се-
мье была такая игра: создавать 
музыкальные портреты. После 
чего пригласил на сцену зритель-
ниц, желающих, чтобы он создал 
теперь именно их портреты. Вни-
мательно и светло, чуть пытливо 
вглядывался в тех, кто вышел, и 
импровизировал, играл... А затем 
предложил желающим испол-
нить с ним пьесы в четыре руки! 
Но самым странным было даже 
не это, а то, что все, кто решился 
сыграть с мэтром, с заданием 
справились: не путали тонально-
сти, не сбивались с ритма, точно 
вели темы — молодцы! Одна из 
зрительниц, не умеющая играть 
на рояле, попросилась подпеть со 
сцены — и тоже блестяще испол-
нила свой вокализ. 

В конце выступления на сце-
не появился и Игорь Бутман, ко-
торый давно дружит с Чиком Ко-
риа. Тот даже взял с собой на сце-
ну ради этой новой встречи сак-
софон. И конечно, тоже сыграл. 
Но эмоциональный пик концер-
та случился все-таки раньше — 
когда выступление 76-летнего 
кудрявого мэтра сопровождали 
зрительницы из зала.

Женщины — великая сила; и 
после такого концерта немудре-
но, если Чик Кориа захочет вы-
ступить в России еще и еще.

Кино «Ночной бог» и другие фильмы в программе ММКФ

Между городом «Да» 
и городом «Нет»

Александр Нечаев 

О
дним из самых обсу-
ждаемых фильмов 
конкурса стал «Ноч-
ной бог» казахского 
режиссера Адильха-

на Ержанова. Само по себе нали-
чие картины Ержанова в основ-
ном конкурсе хорошо для репу-
тации ММКФ. Ержанов — один из 
немногих молодых режиссеров 
с постсоветского пространства, 
за работами которого присталь-
но следят кураторы главных фе-
стивалей мира.  В этом году Ер-
жанов нарасхват: из Москвы он 
сразу отправится в Канны пред-
ставлять другой свой фильм — 
«Ласковое безразличие мира» — 
в программе «Особый взгляд».

«Ночной бог» способен по-
ставить неподготовленного (да 
чего уж там, и подготовленного) 
зрителя в тупик как своей сю-
жетной структурой, так и визу-
альным рядом. Перед нами не 
столько обычный фильм, сколь-
ко ожившее живописное полот-
но. По крайней мере, именно в 
живописи существует жанр, ко-
торым наиболее точно можно 
охарактеризовать «Ночного 
бога»: бессюжетная аллегория. 

Художественный мир «Ноч-
ного бога» — это темные мрач-
ные закоулки, подсвеченные 
зловещими синими и красными 
цветами. Такая территория Ни-

где — существующая одновре-
менно в прошлом, настоящем и 
будущем и населенная безымян-
ными персонажами-тенями. 
Одни стоят в бесконечной оче-
реди к мужчине начальственно-
го вида, сидящему за столом. До-
ждавшихся по одному уводят 
куда-то за пределы кадра, и зри-
тель слышит выстрел. Кто-то 
греется в темноте у горящего ко-
стра и вслух размышляет о том, 
что жизнь — это бесконечный 
резистанс... 

Про все это важно знать две 
вещи. Первая — отправной точкой 
для создания фильма послужило 
знаменитое стихотворение Бай-
рона «Тьма», в котором тот не без 
сладострастия и крайне эффек-
тно описывает постапокалипсис. 
Вторая — Ержанов ориентировал-
ся на модернистский кинематог-
раф, картины Германа-старшего 
и Питера Уира. Его «Ночной бог» 
— это аллегория блуждания души 

от мрака к свету. В широком смы-
сле все происходящее на экране 
представляет собой метафору 
творчества: художник, создаю-
щий новые миры, кидает вызов 
богу, который занимается ровно 
тем же самым. Но можно тракто-
вать это и по-другому: человече-
ский гений даже в аду бросает 
вызов мраку и мракобесию. А вот 
побеждает ли — вопрос риториче-
ский.

Во внеконкурсной програм-
ме самое приятное впечатление 
оставляют румынские картины. 
На сегодняшний день именно 
Бухарест и его окрестности — 
главное место силы авторского 
кино в Европе. На ММКФ в этом 
году привезли второй ряд «но-
вой румынской волны» — но и 
этот второй ряд убирает многих.

Вот, скажем, «Поророка» 
Константина Попеску (приз 
лучшему актеру на фестивале в 
Сан-Себастьяне) — история о 

том, как исчезновение дочери 
рушит жизнь идеальной вроде 
бы семейной пары. Ничем не 
подтвержденное подозрение с 
каждым днем растет и превра-
щается в обсессию. Но полиция 
не находит никаких причин для 
задержания предполагаемого 
педофила — улик нет. Вероятно, 
это просто желание убитого го-
рем отца найти виновного. Или 
все же нет? Теперь отцом движет 
не столько вера в возможность 
вернуть дочь (он понимает — та 
скорее всего мертва), сколько 
жажда мести. Это чувство разъ-
едает душу, заставляет его в бук-
вальном смысле потерять чело-
веческий облик и совершить са-
мый чудовищный поступок в 
своей жизни. Конечно, «Поро-
рока» — не чета виртуозной «Ав-
роре» Кристи Пую, с которой 
имеет немало пересечений. 
Один уважаемый мной коллега 
и вовсе обвинил Попеску в том, 
что он превращает находки но-
вого румынского кино в бездуш-
ный метод, создает умозритель-
ную и эпигонскую конструк-
цию. Мне кажется, это совсем не 
так: да, Попеску не Кристи Пую; 
да, он действительно идет по 
стопам своих более знаменитых 
предшественников. Но это не 
мешает смотреть это кино и на 
100 процентов узнавать реалии, 
верить в них и чувствовать то же 
самое, что и герои. Это досто-

верность почти документально-
го толка.   И это кино, которое 
проезжает по тебе бульдозером.

Но современное румынское 
кино — это не только суровый ги-
перреализм. Об этом напомина-
ет другой фильм из внеконкур-
с н о й  п р о г р а м м ы  М М КФ  — 
«Чарльстон» Андрея Кретуле-
ску. Это комедия о том, как в 
квартиру к мужчине после смер-
ти жены заявляется нелепый 
юнец и заявляет о том, что по-
следние пять месяцев он был лю-
бовником погибшей. Фильм Кре-
тулеску заставляет вспомнить 
разом все американское незави-
симое кино последних двух деся-
тилетий — от Джима Джармуша и 
братьев Коэнов до Александра 
Пэйна и Уэса Андерсона. Но при 
этом «Чарльстон» приправлен и 
национальным колоритом — в 
данном случае речь идет о влия-
нии французско-румынского аб-
сурдиста Эжена Ионеско. Два 
румынских фильма о личной 
трагедии дают противополож-
ные ответы на вопрос «есть ли 
жизнь после смерти?»

Но оба — максимально убеди-
тельные.

Человеческий гений даже в аду 
бросает вызов мраку и мракобе-
сию. А сможет ли победить?

В этом балете, в традициях Петипа, 
за единством приемов не теряется 
индивидуальность танцовщиц.

Акцент

 Два румынских фильма о лич-
ной трагедии дают противо-
положные ответы на вопрос 
«есть ли жизнь после смерти?»

Название картины «Возвращение» — словно о творчестве 
Екатерины Григорьевой, чья выставка открыта на Арбате.

Чик Кориа остался довольным уви-
денным в зале и на сцене не мень-
ше, чем зрители его концертом.

ММКФ: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/5951

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396

Превращение 
обыденных вещей 
в новое дивное 
создание — одна 
из тайн живописи 
Григорьевой
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Спецкомандировка На мосту через Керченский пролив кладут последний метр асфальта

Крымский мост: Скоро поедем!
Юрий Снегирев, Тамань

З
автра на Крымском мо-
сту положат последний 
метр асфальта. А я стою 
на нем прямо под ги-
гантской аркой и смо-

трю, как подо мной проплывают 
караваны судов. Справа зеленое 
Азовское море. Слева синее Чер-
ное. Знаковая стройка подходит 
к концу. Рабочие в оранжевых ро-
бах докрашивают ограждения и 
наносят разметку. Скоро здесь 
пойдут машины с отпускниками 
в Крым. А еще через год — поезда. 
Пуповина, которую так стара-
лись перекусить после присоеди-
нения Крыма, стала стальной.

Историю моста через Керчен-
ский пролив можно рассказы-
вать часами. Что и делала наша 
провожатая Алина, пока мы еха-
ли в микроавтобусе на стройку. 
Оказывается, еще во времена 
Тавриды Тмутараканский князь 
Глеб первым из смертных прошел 
этот путь посуху. Лед в ту зиму 
был наикрепчайший. Англичане 
во время Крымской войны тоже 
хотели оседлать пролив. Но огра-
ничились телеграфным кабелем. 
У наших императоров на столах 
пылились многостраничные про-
жекты. Но до дела так и не дошло. 
Фашисты тоже было хотели по-
строить мост. Но, по понятным 
причинам, им не дали. И только 
когда немца выбили из Крыма, 
был построен первый временный 
мост через Керченский пролив. 
По нему советская делегация еха-
ла на Ялтинскую конференцию. 
Мост не выдержал ледохода 1945 
года и поплыл в Черное море. В 
1954-м была еще одна попытка. 
Но посчитали, что важнее по-
строить дамбу от наводнений для 
Ленинграда. Денег для двух про-
ектов не хватало.

Только в 2013 году между Рос-
сией и Украиной был подписан 
договор о намерениях. Высокие 
стороны договаривались о сов-
местной разработке коммуника-
ционного проекта в Керченском 
проливе. Не уточнялось даже 
тоннель это будет или мост. Но, 
как вы уже догадались, ровно че-
рез год надобность в этом догово-
ре отпала.

Мост предложил строить Пу-
тин. Сразу после присоединения 
Крыма. Но не каждая компания 
бралась за это дело. Только 
«Стройгазмонтаж» Аркадия Ро-
тенберга решился. Проектов было 
— пруд пруди! Аж 74 штуки. И все 
обоснованные, красивые, со слай-
дами и инфографикой. Были сре-
ди них и тоннели. Не хуже Ла Ман-
ша. Но от тоннеля пришлось отка-
заться. Во-первых, глубины. Мож-
но, конечно, прорыть и на 100 ме-
трах. В Питере метро даже глубже 
залегает. Но наклон тоннеля надо 
соблюдать строго по ГОСТУ! Тог-
да рыть надо начинать чуть ли от 
Новороссийска, а выйдет он в 
Крыму где-то под Феодосией. А 
если пожар? Нет, тоннель явно не 
подходил.

Часто спрашивают, почему 
мост построили не там, где уже 
всего? Паром шлепает всего 6 ки-
лометров. А проложили сталь-
ную змею через косу и остров 
Тузла. И растянулась она на 19 
километров. И на это есть свои 
ответы. У косы Чушка, откуда хо-
дит паром, в земле очень много 
археологических артефактов. По 
закону там должны сначала уче-
ные как следует поработать. А уж 
потом строители. И это задержа-
ло бы строительство лет так… Да 
и дно там илистое. И в холодные 
зимы лед так и прет. А строить 
надо на века. Точнее, на полтора 
века. Так, во всяком случае, об-
ещают проектировщики.

И началась Великая стройка. Я 
нарочно написал с большой бук-
вы. Для России это был настоя-
щий прорыв. Одна за другой ино-
странные фирмы и фирмочки из-
за угрозы американских санкций 
отказывались принимать учас-
тие в проекте. А ведь забивать 
сваи под углом в илистый грунт, 
да еще связывать их потом со 

сверхпрочным бетоном мы не 
умели… Теперь умеем. Научи-
лись. Жизнь заставила.

Даже сверхпрочные стальные 
канаты и те отечественные. А ведь 
мост на остров Русский использо-
вал итальянскую продукцию.

Почему я так подробно рас-
сказываю про технические дета-
ли? Да потому, что мы смогли по-
строить самый протяженный 
мост в Европе без помощи извне. 
Так, наверно, строили Байконур 
и БАМ. А они говорят про какие-
то санкции…

…За горкой открылась изуми-
тельная панорама. Море, по нему 
в легкой дымке ползет стальная 
змея. И где-то на горизонте ее го-
лова. Это две арки над судоход-

ным каналом. Высота пролета 35 
метров — с запасом хватит для 
торговых судов типа «река—
море». Но я отправился в… чуть 
не сказал ЦУП — Центр управле-
ния полетами. Настолько все там 
было похоже. Из этого зала 

управляется все движение по мо-
сту. На экране во всю стену схе-
мы моста. И таблицы со скоро-
стью ветра, температурой в ка-
ждой контрольной точке и скоро-
стью, с которой в данный момент 
можно двигаться по покрытию.

— Вообще-то наш мост рассчи-
тан на движение со скоростью 
120 км/ч, — не без гордости гово-
рит Роман Новиков, начальник 
ФКУ Упрдор «Тамань». Он здесь 
хозяин. — Но все равно решать бу-
дет ГАИ. Вы видите современный 

комплекс безопасности на мосту. 
Мы ведем тройной мониторинг с 
помощью современнейших при-
боров и датчиков. Первое, мы 
следим за движением и оказыва-
ем немедленную помощь. Мы 
следим не менее внимательно за 
конструкциями моста. И если 
что, в превентивном порядке 
предотвращаем возможную ава-
рию. Компьютер моментально 
предлагает возможные решения. 
Ну как мосту не следить за суда-
ми, которые идут под ним? 

…Когда поставили стальные 
арки над Керченским проливом, 
то первым прошел наш сухогруз. 
Он так истошно салютовал свои-
ми гудками, что проснулось все 
население и Тамани, и Керчи. А че-

рез 10 минут пошло украинское 
судно из Бердянска. И… они про-
делали то же самое! Среди настоя-
щих моряков не водится зависти и 
гадости. Если они не пираты.

А в блогах говорят, что мост 
будет шатать, что машины сами 
сбросятся в воду. Когда я приехал 
на мост, то дуло так, что выдан-
ную строителями каску чуть не 
сдувало в море. Операторы ква-
дрокоптеров сжимали губы и из 
последних сил вели аппараты по 
заданной траектории, чтобы по-
казать мост во всей красе. Мост 
был прочен, как наша земля. Ну 
вы поняли.

Еще один миф о том, что ма-
шины будут скатываться при го-
лоледе. За все эти три года, пока 

строился мост, велся мониторинг. 
Только в январе будут гололед-
ные явления. В специальном ком-
плексе по компьютерной про-
грамме будет составлена песко-
соляная смесь и все покрытие бу-
дет обработано. Соль не разъеда-
ет покрытие, изначально приспо-
собленное к морской воде. А по-
том все будет утилизировано с 
помощью обычных поливалок че-
рез специальных 22 сборника, 
вмонтированных в мост. А там на 
очистку. Неспроста вокруг моста 
крутятся дельфины. Стаями! Они 
в грязи не живут. Хотя «доброхо-
ты» с украинской стороны утвер-
ждают, что дельфины питаются 
погибшими строителями. При-
шлось проверять и эту бредовую 
теорию. Ни одна грандиозная 
стройка не обходится без жертв. 
Да, несколько дней назад погиб 
один строитель. Упал с высоты. 
Катер, который дежурит кругло-
суточно, подобрал его. Но было 
поздно. Комиссия установила: че-
ловек не выполнил требования 
безопасности. Не дожил до от-
крытия моста, в который вложил 
не только душу, но и жизнь.

…Мои коллеги уже заправили 
баки: мы едем на майские к 
тебе!!! Хотим посмотреть на но-
вое русское чудо!

— Ребята, оставьте эту затею! 
Не проедете! Вас таких тьма, и 
тьма, и тьма! Дороги не выдер-
жат. Кто вам сказал, что мост от-
кроется на майские? Его еще при-
нять надо. Асфальт — не повод для 
поездки…

Все равно в районе Тамани на 
майские прогнозируются гигант-
ские пробки. Да и после откры-
тия моста, которое, кстати, еще 
не определено. Все хотят быть 
причастными к Истории. Кстати, 
главный подход к мосту уже го-
тов. Это 40 километров европей-
ской трассы — ответвление от фе-
деральной А 290. Да что тут хи-
трить, нашей новой трассы. Кста-
ти, совершенно бесплатной. И 
так будет всегда.

…Греет битум рабочий Миша 
из Омска. Разговорились прямо 
на мосту.

— Сколько получаешь?
— 60 тысяч.
— Для Омска это как?
—  Да  отлично!! !  Но  если 

учесть, что я в командировке, то 
могли бы и добавить. Я спец по 
битуму!

Поговорил с работягами. Тут 
со всей России собрались. Спра-
шиваю, есть ли крымчане? Есть, 
конечно, но совсем мало. Работя-
ги с курорта сначала кинулись на 
такие заработки, но когда посмо-
трели, как надо вкалывать, смы-
лись. 

— Ну а как? У них в сезон выхо-
дят десятки тысяч. Коечки сдают. 
Вино бодяжат. Персики. Там, ко-
нечно, легче. Хотя без нашего мо-
ста какие персики-абрикоски? 
Он ведь им подкинет такой дис-
баланс! То есть от денег подавят-
ся. А дело-то наше, общее!

Обида рабочего класса ясна. 
Но время нынче такое. Переход-
ное. Главное, мы независимы ни 
от кого. Просто и ясно это пока-
зал мост.

Это  очень  ответственно 
управлять таким мостом. Да и с 
Россией так же. Ведь мы все — 
мост между цивилизациями. И 
невдомек, что мы и есть цивили-
зация. Тихая, скромная, до поры, 
до времени. И строим мосты, а не 
бомбим их.

Въезд на косу Тузла: дорожники формируют откосы насыпи.
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ЦИФРА

35
МЕТРОВ
Высота моста над главным фарва-
тером — достаточно для любых 
судов река-море

По главному фарватеру под мостом караваны судов следуют из Азовского моря в Черное.

Акцент

 Знаковая стройка подходит к концу. Рабочие 
в оранжевых робах докрашивают ограждения 
и наносят разметку. Скоро здесь пойдут машины 
с отпускниками в Крым. А еще через год — поезда
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Роман Новиков может видеть все, что происходит на мосту, под мостом и вокруг него.
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Последний штрих: промышленные альпинисты устанавливают панели ограждения.

В центральном пролете моста заканчиваются работы по асфальтированию дорожного покрытия.
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ТЕННИС Мария Шарапова
повторила личный 
антирекорд 

Потеряла
уверенность

Артур Нанян

РОССИЯНКА Мария Шарапова проиграла четвертый 
матч подряд и повторила личный антирекорд 2003 года. 
Вслед за поражениями на Открытом чемпионате Австра-
лии, а также в Дохе и Индиан-Уэллсе Шарапова вылетела 
в первом же круге соревнований в Штутгарте. В старто-
вом матче она уступила в трех сетах француженке Каро-
лин Гарсии — 6:3, 6:7 (6:8), 4:6.

Пока Шараповой не помогает даже смена тренера. 
В начале апреля россиянка возобновила работу с Тома-
сом Хогстедтом. Швед привел Марию к победе на Откры-
том чемпионате Франции в 2012 году и серебряным ме-
далям летних Олимпийских игр в том же году в Лондоне. 

— Было очень тяжело решиться на смену тренера, — от-
метила Шарапова. — Нет хорошего и подходящего време-
ни для расставания, особенно когда ты так долго работа-
ешь с кем-то. Свен Гренефельд — отличный специалист. 
И я его очень уважаю. Но после поражения в Индиан-Уэл-
лсе мы пришли к выводу, что надо двигаться дальше.

И все же главная причина неудач Шараповой кроется 
вовсе не в смене тренера. Как заметила сама россиянка, 
она просто потеряла уверенность. 

— В прошлом году было несколько матчей, в которых, 
как мне казалось, все шло идеально. Тогда я была полно-
стью в себе уверена. А сейчас нет, — призналась Мария. — 
Нужно много времени, чтобы вновь в себя поверить. 
Зато пропасть это чувство может за считаные дни. И не 
только в теннисе, но и в других сферах жизни. Сейчас 
мне лучше не смотреть на рейтинг и прочие вещи. Глав-
ное — тренироваться и вернуть свою игру. Надеюсь, мне 
это удастся. 

БАСКЕТБОЛ «Химки» и ЦСКА 
сражаются за место 
в «Финале четырех» 
Евролиги

Бросок 
в Белград

Павел Петровский

ВЧЕРА в Мытищах прошел третий матч серии плей-офф 
баскетбольной Евролиги между «Химками» и ЦСКА. На 
кону стоит путевка в майский «Финал четырех», кото-
рый пройдет в Белграде.

Напомним, что первые два матча, сыгранные на пло-
щадке столичного «Мегаспорта», остались за армейца-
ми — 98:95 и 89:84. Каждая из этих встреч продолжалась 
более двух часов «грязного» времени, суммарно на три-
буны пришли около 15 с половиной тысяч зрителей.

Напомним, что «Химки» впервые в своей более чем 
20-летней истории выступают в плей-офф Евролиги. В 
преддверии третьего матча серии четвертьфинала пресс-
служба клуба обнародовала очень откровенное и крайне 
интересное получасовое видеоинтервью безоговорочно-
го лидера команды и 
лучшего бомбардира 
клубного чемпиона-
та континента Алек-
сея Шведа.

В  ч а с т н о с т и , 
Алексей сказал, что 
совершенно не сле-
дит за своими рекор-
дами в  Евролиге: 
«Лучше, чтобы ко-
манда выиграла хотя 
бы минимум — одно 
очко или два, чем установить какие-то личные достиже-
ния. Но если вместе с выигрышем есть и высокие индиви-
дуальные показатели — это только плюс».

Вчера Швед был вновь одним из самых заметных на 
площадке. Благодаря его усилиям «Химки» выиграли пер-
вую четверть с минимальным преимуществом — 17:15. 
Вторая четверть также напоминала «качели» и к большо-
му перерыву на табло горели цифры — 44:42 в пользу под-
московного клуба. 

«Химки» очень хотели взять реванш у армейцев на 
глазах своих болельщиков и буквально цеплялись за ка-
ждое очко. Перед последним игровым отрезком преиму-
щество «Химок» составляло три очка — 60:57. В итоге, к 
радости трибун, «Химки» смогли добиться заслужен-
ной победы — 79:73 и продолжают сражение за путевку 
в «Финал четырех», который пройдет в Белграде с 18 по 
20 мая. 

Четвертый матч серии пройдет в пятницу на арене в 
Мытищах. 

Тем временем молодежная команда БК «Химки» в 
упорной борьбе обыграла «Локомотив-Кубань-2» в мат-
че за третье место Единой молодежной Лиги ВТБ — 91:88 
(22:31, 19:22, 33:22, 17:13). Стоит отметить, что по ходу 
встречи «молодежка» подмосковного клуба уступала 18 
очков. Тем не менее «Химки-2» смогли преломить ход 
игры и добились красивой победы.

ОЧЕВИДЕЦ Главный стадион страны готов к ЧМ-2018

Лужники в хорошей форме
Николай Долгополов

К
акая она зеленая. И благоу-
хающая, эта трава на фут-
больном поле Лужников. 

Ее нельзя трогать ногами, только 
руками. Прижать ладошку, кото-
рая мягко уйдет в траву. Даже во-
рота убраны с глаз долой, чтоб не 
возникло соблазна покатать мяч 
по роскошному полю. 

А походить по бровке, по 
искусственному зелененькому га-
зону можно, что я вчера с удоволь-
ствием и сделал вместе с маль-
чишками и девчонками — участ-
никами розыгрыша международ-
ного футбольного фестиваля «Ло-
кобол-2018», который в этом году 
из-за чемпионата мира начинает-
ся уже в конце апреля.

И столько эта экскурсия по 
новеньким Лужникам навеяла 
воспоминаний. Вот здесь в 1975-
м я нагло перелез через заборчик 
и выскочил на беговую дорожку, 
где и взял перед и после финала 
интервью у Валерия Борзова — 
двукратного олимпийского чем-
пиона Игр-1972 и абсолютного 
героя нашего отечественного 
спринта. Но теперь, согласно су-
рово-справедливым требовани-
ям ФИФА, дорожек больше нет. 
Стадион-стотысячник стал сугу-
бо футбольным и рассчитан на 
81 тысячу болельщиков. 

Все трибуны в необычном пе-
строватом оттенке. Зрительские 
сиденья мягкие, широкие, с удоб-
ными спинками, официально 
именуют «антивандальными». 
Если вдруг представить, что бо-
лельщики повздорят и попыта-
ются кидаться сиденьями, то 
у них ничего не выйдет, настоль-
ко прочны эти кресла.

Но самые удобные скамьи для 
двух играющих команд. Впрочем, 
какие это скамейки — настоящие 
места прямо как в авиасалоне 
бизнес-класса. Нажимаешь на 
кнопочку, вмонтированную 
в ручку бордового кресла, и по-
чти сразу ощущаешь такое тепло. 
Скамейка, обращусь к старинной 
лексике, длиннющая, рассчитан-
ная на два с половиной десятка 
игроков и тренеров. Сборная 
России будет располагаться сле-
ва от выхода, из которого будут 
появляться две команды.

Лужники примут семь игр 

Кубка мира, включая матч от-
крытия, где мы сыграем с Сау-
довской Аравией, и полуфинал с 
финалом. Доброжелательно на-
строенные к детскому футболу 
работники стадиона специально 
для десятилетних экскурсантов 
открыли и раздевалку «В» в ши-
роких и светлых подтрибунных 
помещениях. Здоровенная, напо-
минающая целое общежитие. Ак-
куратненькие стенные вешалки. 
Каждому футболисту предостав-
ляется ящичек с ключиком. Здесь 
можно оставить документы, ак-
кредитации. Только куда деть 

ключик? Может, с собой, на поле? 
Или лучше отдать менеджеру по 
футбольному снаряжению, чья 
отдельная комната тоже находит-
ся в раздевалке. А рядом, чуть 
ближе к полю, специальные по-
мещения для судей, врачей, до-
пинг-контроля и представителей 
ФИФА.

Просторная микст-зона для 
интервью совсем рядом. А в де-
сятке метров — большой зал для 
пресс-конференций. Поместятся 
все, тут прямо как в кинотеатре. 

Разве что стол, где будут воссе-
дать участники главного фут-
больного действа, находится на 
относительно высоком помосте 
с удобными ступенями. Да и рас-
стояние от журналистских рядов 
весьма порядочное, просто так 
к тренерам и игрокам не подой-
дешь. А пока здесь проходила 
пресс-конференция, посвящен-
ная футбольному «Локобол», ор-
ганизуемому как всегда РФСО 
«Локомотив», Детской футболь-
ной лигой и РЖД. Турнир стал 
международным и удостоился 
медали УЕФА. За 12 лет в матчах, 
проходивших от Балкан и до 
Камчатки, сыграли более 500 ты-
сяч участников. И лишь двое — 
главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин и президент ДФЛ 
Виктор Горлов за все эти годы не 
пропустили ни единого состяза-
ния.

Сейчас «Локо» борется за 
чемпионство. Я сомневался: ну 
куда там, не придет Семин.  Одна-
ко Юрий Павлович пришел. При-
тащил с собой книги « Футбол 
Юрского периода» и раздаривал 
их с подписью мальчишкам и дев-
чонкам, задававшим ему наибо-
лее интересные вопросы.  Спра-
шивали, как Семин стал игро-
ком, тренером. И Юрий Павло-
вич советовал больше играть, 
участвовать в «Локоболе». Ведь 
за 12 лет 34 участника турнира 
были приглашены селекционера-
ми в команды мастеров. . Об этом 
же говорили и друзья Семина — 
знаменитые тренеры Борис Иг-
натьев и Валерий Непомнящий.  
Мы покидали Лужники через но-
вые удобные выходы. А скоро 
снова придем сюда на большой 
мировой футбол. 

Футбол «Ливерпуль» разгромил римлян в полуфинале Лиги чемпионов

«Роме» дали пять 

Илья Зубко 

В
чера состоялся полуфи-
нальный матч Лиги 
чемпионов между мюн-
хенской «Баварией» 
и мадридским «Реа-

лом». Его результат стал изве-
стен уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать. А ранее 
эпический поединок прошел на 
стадионе «Энфилд» в Ливерпуле. 

Если сравнить атмосферу до-
машних матчей ведущих англий-
ских клубов, то нигде больше вы 
не встретите такой яростной 
страсти, как на арене «Ливерпу-
ля». Теперь сумасшедшую под-
держку этих трибун оценили на 
себе футболисты «Ромы». Люди, 
недавно выбившие из розыгры-
ша саму «Барселону», выглядели 
настолько беспомощно, что го-
стевое поражение московского 
«Спартака» на этом же стадионе 
со счетом 0:7 уже не видится та-
ким провальным. 

Главным «могильщиком» рим-
лян стал человек, еще в прошлом 
сезоне носивший майку «вол-
ков». 22 июня 2017-го «Ливер-
пуль» купил у «Ромы» египтяни-
на Мохаммеда Салаха за 42 мил-
лиона евро. Эта сделка выглядела 
заметной, но не более того — 

сколько уже раз мы видели, что 
англичане платят за футболистов 
баснословные деньги и не полу-
чают отдачи. Но на этот раз тран-
сфер оказался мегаудачным. Са-
лах вписался в построения Юрге-
на Клоппа сразу и меньше чем за 
год превратился в футболиста, 
которому многие прочат чуть ли 
не Золотой мяч. И имеют на то все 
основания.

За этот сезон Салах уже забил 
43 мяча — больше в истории «Ли-
верпуля» отличался только вели-
кий Иан Раш еще в середине 80-х. 
Но его рекорд в 47 мячей Мохам-
мед такими темпами побьет. Са-
лах уже признан лучшим игро-
ком года в Англии, побил кучу 
всевозможных бомбардирских 
рекордов. Отдельная песня — его 
игра как раз в Лиге чемпионов. 

Мало кто перед началом розыг-
рыша видел «красных» в финале 
турнира. Сейчас же должно про-
изойти чудо, чтобы «Ливерпуль» 
туда не попал.

Уже в первом тайме Салах за-
бил два шикарных мяча в ворота 
бывшей команды. Что интересно, 
праздновал он их подчеркнуто 
скромно — из уважения к «Роме». 
После перерыва египтянин сде-
лал со своего правого фланга еще 
две голевые передачи, а когда 
счет стал 5:0, под овации «Эн-
филда» он был заменен. Уход Са-
лаха мгновенно сказался на игре 
«Ливерпуля», который концовку 
провалил и позволил итальянцам 
забить два мяча. Итоговый счет 
5:2 все равно впечатляет, но 
оставляет римлянам надежду. 
Все отлично помнят, как «Рома» 

в четвертьфинале проиграла на 
выезде «Барселоне» 1:4, а дома 
смогла сенсационно победить 
3:0. Этот же счет устроит «вол-
ков» и 2 мая, когда на «Олимпи-
ко» состоится ответный матч.

Болельщикам «джалоросси» 
никто не мешает верить в то, что 
их команда способна творить чу-
деса постоянно. Но если смо-
треть на вещи трезво, стоит при-
знать — повторить то, что получи-
лось на предыдущей стадии, бу-
дет невероятно сложно. 

Также отметим, что перед на-
чалом игры около стадиона прои-
зошли серьезные беспорядки. 
В драке между болельщиками се-
рьезно пострадал 53-летний по-
клонник «Ливерпуля». Он нахо-
дится в больнице в критическом 
состоянии. Двое фанатов «Ромы» 
задержаны полицией — их подо-
зревают в покушении на убийст-
во. Сообщается, что итальянские 
тиффози были вооружены рем-
нями с тяжелыми пряжками. 
«Ливерпуль» выступил с заявле-
нием по этому поводу, в котором 
пообещал всяческую поддержку 
пострадавшему болельщику. 

Тем временем сегодня вече-
ром футбольных болельщиков 
ждет еще одно многообещающее 
зрелище — полуфиналы Лиги Ев-

ропы. Афиша одного из матчей по 
статусу ничуть не уступает пое-
динкам Лиги чемпионов. Лондон-
ский «Арсенал» принимает ма-
дридский «Атлетико». Два глав-
ных фаворита турнира встрети-
лись на полуфинальной стадии, 
причем и для англичан, и для ис-
панцев выступление в Лиге Евро-
пы сейчас является главным при-
оритетом. Это единственная воз-
можность завершить сезон с тро-
феем. А для «канониров» еще 
и последний шанс пробиться 
в Лигу чемпионов на будущий се-
зон.  Во втором полуфинале 
«Марсель» встречается с главной 
сенсацией этого розыгрыша ав-
стрийским «Ред Буллом». 

Этот удар Мохаммеда Салаха 
(в красной форме) положил начало 
разгрому «Ромы».

Акцент

 Прошлым летом Салах пере-
шел в «Ливерпуль» как раз из 
«Ромы». Англичане заплатили 
за игрока 42 миллиона евро

НОВОСТИ

«Первый»
покажет матчи
чемпионата
мира в Дании

ХОККЕЙ 
ВЫСОКОЙ 
ЧЕТКОСТИ

Иван Ильин

ЧЕМПИОНАТЫ мира по хок-
кею вплоть до 2023 года на тер-
ритории России будет трансли-
ровать Первый канал. Накануне 
было подписано соответствую-
щее соглашение с Международ-
ной федерацией хоккея.

Как сообщает пресс-служба 
канала, все матчи с участием 
сборной России на ближайшем 
чемпионате мира, который 
пройдет с 4 по 20 мая в Дании, 
зрители Первого увидят в пря-
мом эфире. В программе значат-
ся семь матчей «красной маши-
ны», которые пройдут на груп-
повом этапе. Расписание тран-
сляций плей-офф будет зависеть 
от графика сборной России. Ком-
ментировать хоккей будут Алек-
сандр Кузмак и Андрей Юртаев, 
а экспертами станут Алексей 
Яшин и Игорь Ларионов. 

Помимо телевизоров, тран-
сляции будут доступны и онлайн 
— как на сайте, так и через мо-
бильные приложения. Кроме 
Первого, чемпионат мира по 
хоккею покажет и «Матч ТВ».

Карякин 
сыграл вничью 
с Карлсеном 
на статусном 
турнире

НЕ УСТУПИЛ 
ЧЕМПИОНУ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ гроссмейстер 
Сергей Карякин сыграл вничью 
с чемпионом мира норвежцем 
Магнусом Карлсеном на пред-
ставительном турнире в азер-
байджанском городе Шамкир.

Встреча, в которой Карякин 
действовал белыми, заверши-
лась на 30-м ходу.

В других матчах шестого тура 
ничьи были также зафиксирова-
ны в партиях китайца Дина Ли-
жэня с азербайджанцем Шахри-
яром Мамедьяровым и еще одно-
го азербайджанца Теймура Рад-
жабова с поляком Радославом 
Войташеком. Кроме того, Аниш 
Гири одолел чеха Давида Навару. 
Еще одна партия с участием бол-
гарина Веселина Топалова и 
азербайджанца Рауфа Мамедова 
завершилась после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Независимо от ее исхода То-
палов сохранял первое место с 
3,5 очками. Столько же у Карлсе-
на и Гири. Карякин с тремя бал-
лами после шести туров занимал 
пятое место среди десяти участ-
ников.

«Локомотив»
выиграл
Кубок
Харламова

ПРИЕХАЛИ
С ТРОФЕЕМ

Сергей Литвинов

ЯРОСЛАВСКИЙ «Локомотив» 
победил на выезде питерский 
«СКА-1946» (7:3) в шестом мат-
че финальной серии плей-офф 
чемпионата Молодежной хок-
кейной лиги (МХЛ). «Железно-
дорожники» выиграли серию 
со счетом 4:2 и во второй раз ста-
ли обладателем Кубка Харламо-
ва. Ранее они завоевали этот тро-
фей в 2016 году.

Оба титула «Локомотив» вы-
играл под руководством Дмит-
рия Красоткина, который стал 
самым титулованным тренером 
в истории МХЛ.

— Я даже не знал о том, что 
установил рекорд. Мне об этом 
сообщили знакомые, — приводит 
слова Красоткина пресс-служба 
МХЛ. — Сегодня я нервничал 
больше ребят. Но они большие 
молодцы. Выстояли, несколько 
раз нас выручил Коновалов. 

Красоткин не зря отметил 
игру Ильи Коновалова. Голкипер 
«Локомотива» был признан 
МХЛ самым ценным хоккеистом 
плей-офф турнира. Коновалов 
провел четыре матча на ноль 
и стал лидером по коэффициенту 
надежности. 

Баскетболисты «Химок» и ЦСКА сражались за победу 
до последних секунд матча.

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, интервью 
со спортсменами, фото 
rg.ru/sujet/5903
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 апреля, четверг
Матч ТВ
22.00 «Арсенал» (Англия) — «Атлети-

ко» (Испания). Прямая трансляция.   

Юные футболисты оценили изум-
рудный газон Лужников.

«Финал четырех» 
баскетбольной 
Евролиги пройдет 
с 18 по 20 мая 
в столице Сербии
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Москва +5...+13, дождь

Санкт-Петербург +4...+10, дождь

Анадырь -8...-2, снег

Архангельск +1...+10, дождь

Астрахань +10...+25, перем. обл.

Благовещенск  +1...+6, дождь

Владивосток +5...+19, перем. обл.

Волгоград +8...+23, дождь

Воронеж +10...+19, дождь

Екатеринбург -1...+11, перем. обл.

Иркутск +8...+21, перем. обл.

Казань +3...+11, дождь

Калининград +5...+12, дождь

Краснодар +10...+26, перем. обл.

Магнитогорск -3...+12, дождь

Мурманск +3...+7, дождь

Нижний Новгород +4...+13, дождь

Новосибирск +6...+10, дождь

Омск +1...+9, дождь

Орел +7...+19, дождь

Оренбург -1...+15, дождь

Пермь -2...+11, перем. обл.

Ростов-на-Дону +10...+19, перем. обл.

Севастополь +9...+20, ясно

Симферополь +10...+26, ясно

Сочи +12...+22, перем. обл.

Тамбов +8...+20, дождь

Тюмень -2...+9, перем. обл.

Уфа -2...+13, дождь

Хабаровск +8...+19, дождь

Челябинск -1...+11, дождь

Чита -2...+17, перем. обл.

Элиста +8...+25, ясно

Южно-Сахалинск +4...+12, ясно

Якутск -8...+5, ясно

Ярославль +3...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Москвичей ожидают 
дождь с грозой, а к вече-
ру — усиление ветра. Дав-
ление пониженное — 735 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Погода будет преимуще-
ственно ясная. Атмос-
ферное давление — 745 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют небольшой дождь. 
Давление поднимется до 
749 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Экстрим Портрет смельчака на фоне штормового моря

Лицом к ветру
Владимир Снегирев, 
Аликанте, Испания 

Я
хта храбро летела по 
Средиземному морю, 
временами зарываясь 
носом в воду. На мо-
стике стоял счастли-

вый шкипер. Единственный рос-
сийский участник предстоящей 
кругосветной гонки «Золотой 
глобус» Игорь Зарецкий присту-
пил к завершающему этапу под-
готовки. Скоро — старт.

Ярославский пенсионер За-
рецкий (66 лет) несколько лет на-
зад пережил острый инфаркт, по-
сле чего стал инвалидом третьей 
группы. Затем он пережил еще 
кой-чего, свойственное, увы, лю-
дям его возраста и что никак не 
способствует участию в спорте 
высоких достижений. Однако, 
несмотря на все пережитое, За-
рецкий в настоящее время гото-
вится к участию в яхтенной гон-
ке, не имеющей прецедента. Вер-
нее, так: первый раз такая гонка 
состоялась ровно 50 лет назад. 
Стартовали девять участников, 
но к финишу спустя много меся-
цев пришел только один — англи-
чанин Робин Нокс-Джонстон, 
впоследствии увенчанный за сей 
подвиг целым рядом высочай-
ших наград и пышных титулов.

Речь идет о GoldenGlobeRace 
— кругосветной гонке яхтсменов-
одиночек на скромных лодках 
старой постройки и на условиях 
1968 года. Если кратко, то это оз-
начает следующее: все должно 
быть так, как было полвека на-
зад:  никаких современных 
средств связи и навигации, ника-
кой цифровой техники на борту, 
возврат к мореплаванию в его 
старом «классическом» виде. 

Океан, лодка, парус и чело-
век на борту.

Участники: 
их всего девятнадцать 

Людей, которые способны 
принять подобный вызов, в мире 
— единицы. 1 июля на старт в гава-
ни французского городка Ле-
Сабль-д’Олон выйдут всего девят-
надцать яхтсменов: четыре фран-
цуза, три британца, два австра-
лийца, эстонец, финн, ирландец, 
индиец, итальянец, голландец, 
норвежец, палестинец, америка-
нец и наш Игорь Зарецкий.

Но вот вопрос: кто из них в той 
же гавани пересечет линию фини-
ша? И когда это случится? Ди-
станцию в 30 тысяч миль вокруг 
«шарика» сэр Нокс-Джонстон на 
своей яхте Suhaili одолел за 312 
дней. Этот ориентир и станет 
главным для тех, кто готовится за-
мкнуть кругосветный маршрут.

Самым опытным из всех 
участников считается 72-лет-
ний француз Жан-Люк ван ден 
Хеед, на счету которого пять 
кругосветок.  Но ведь и наш 
Игорь Зарецкий в этой компа-
нии не новичок, он восемь лет 
назад победил в трансатланти-
ческой гонке одиночек. К старту 
допускаются яхтсмены, за спи-
ной которых не менее восьми 
тысяч миль океанских плаваний 
и две тысячи «соло», то есть 
одиночных.

По условиям все лодки долж-
ны отвечать определенным пара-
метрам по постройке, длине, во-
доизмещению, оснащению, на-
личию оборудования. На борту 
не может быть даже цифровой 
видеокамеры или фотоаппарата 
— только пленочные. То же самое 
касается магнитофонов, телефо-
нов, проигрывателей — только те, 
что использовались пятьдесят 

лет назад. Определять свои коор-
динаты в океане и прокладывать 
курс каждому придется с помо-
щью дедовских методов, иначе 
говоря, используя секстан и та-
блицы со счислениями. Причем 
вычислять надо будет без кальку-
лятора, он тоже запрещен, а за-
писывая цифры «столбиком». 

Первоначально в регате зая-
вились тридцать человек, но по-
том многие отказались: кто по 
финансовым соображениям, 
кто, трезво оценив свои силы. 

Такая гонка. Такое испытание.          

Яхта: рожденная дважды
Ее зовут «Эсмеральда». От 

роду тридцати восьми лет. Рань-
ше принадлежала какому-то со-
стоятельному немцу, который 
если и поднимал паруса, то толь-
ко за тем, чтобы не спеша дойти 
до ближайших островов в Сре-
диземном море. В прошлом году 
Игорь Зарецкий, отсмотрев в ис-
панских маринах несколько та-
ких же старых лодок, остановил-
ся именно на ней. Двухмачтовая, 
основательная, как раз такая и 
годится для кругосветной рега-
ты. Однако когда «Эсмеральду» 
привезли на верфь в Аликанте, 
чтобы подвергнуть строгой про-
верке, то Игорь почти сразу вы-
нес свой вердикт: придется пе-
ребрать всю — от руля до клоти-
ка.

Один из хозяев испанской 
верфи — мой однофамилец Миха-
ил Снегирев и сейчас рассказы-
вает об этом с волнением:

— С одной стороны, все требо-

валось оставить в натуральном 
виде, с другой — все переделать. В 
корпусе по одному борту обнару-
жились трещины. В киле весь 
балласт сгнил. Перо руля — ме-
нять. Все время требовалось 
быть на связи с комитетом гонки: 
можно ли это, можно ли то? За-
претов множество: никаких сов-
ременных материалов, никакой 
электроники… Убрали радар. 
Убрали навигационный плоттер. 
Заменили дизельный двигатель.

…Кстати, по поводу дизеля. По 
правилам гонки его можно будет 

включать, отойдя 30 миль от стар-
та и не доходя 250 миль до фини-
ша. Топлива на борту будет 150 ли-
тров, этого хватит примерно на 
трое суток непрерывной работы, 
или на 700 миль хода. Двигатель, 
ясное дело, не для гонки, а для 
швартовки или на случай ЧП.

Длина яхты чуть больше деся-
ти метров. В форпике — гальюн и 
душевая, затем — крохотный кам-
буз с газовой плитой, напротив 
каюта-купе с двухъярусной кро-
ватью, дальше — салон со штур-
манским столиком и основным 
столом. Из салона лесенка ведет 
вверх, в кокпит, где расположена 
бизань-мачта, а за ней мостик со 
штурвалом — здесь, судя по все-
му, и предстоит Зарецкому про-
вести большую часть плавания.

17 апреля 2018 года переде-
ланную лодку спустили на воду. 
Как и положено, о борт разбили 
бутылку шампанского. В этот 
день и я отшвартовался в порто-
вом городе Аликанте.

Подготовка: 
сродни космической

Все пять дней повторялось 
одно и то же: утром спозаранку 
Игорь был на борту «Эсмераль-
ды», а в отель возвращался ближе 
к полуночи.

Очень скоро я понял: подгото-
вить яхту к кругосветке это при-
мерно то же самое, как подгото-
вить космический корабль к по-
лету на дальнюю планету. Тысячи 
проблем. Надо запастись почти 
на год пресной водой и проду-
мать, как в ходе гонки собирать 
дождевую воду. Надо тщательно 
составить свой рацион, основой 
которого станут обезвоженные 
продукты, они не портятся, име-
ют малый вес и просты в приго-
товлении. Яхта, хоть и старая, но 
на ней десятки узлов, лебедок, ки-
лометры фалов, тросов и лееров, 
мачты, паруса, всякое оборудова-
ние — это все должно быть в иде-
альном состоянии, а еще лучше — 
дублироваться, ведь никто с ре-
монтом не поможет. Что взять с 
собой из лекарств? Какую одежду 
приготовить для полярных ши-
рот? Какие инструменты могут 
потребоваться?

Зарецкому помогают два его 
старых друга-ярославца, такие 
же отмороженные яхтсмены Ни-
колай Ильичев и Константин За-
вьялов. Провизией занята жена 
Оксана. Ему помогают еще и мно-
го других людей. 

Море: экстрим нон-стоп
«Плавать по морю необходи-

мо» — эта фраза, принадлежав-
шая кому-то из древних латинян, 
давно стала расхожей. Сегодня 
океан может покорить любой же-
лающий: были бы деньги на каю-
ту в комфортабельном лайнере.

Тут дело обстоит совсем по-
другому. Едва мы отошли от при-
чала в Средиземное море при 
умеренном ветре и ясном солнце, 
как я понял, что долго такое не 
вынесу. В салоне меня швыряло о 
стены так, что пришлось намер-
тво вцепиться в рундук и отвести 

глаза от иллюминатора — там, за 
стеклом, горизонт то и дело на-
крывало волной. Поднялся в кок-
пит, на мостик, где за штурвалом 
невозмутимо стоял Зарецкий. Он 
был счастлив. Улыбнулся:

—Хорошо идем. Мягко.
Я недоверчиво покачал голо-

вой:
— Как же ты будешь ловить 

звезды секстаном при такой кач-
ке? А спать? Готовить еду? Произ-
водить вычисления?

— Так и буду, — просто сказал 
он и опять улыбнулся. Теперь это 
был совсем другой человек, чем 
на берегу — он чувствовал себя в 
своей стихии, ему явно нрави-
лось все это: стремительный ход 
накренившейся на правый борт 
яхты, тугой ветер, барашки на 
гребнях волн, соленые брызги в 
лицо.

А я впал в большую задумчи-
вость. Одно дело абстрактно 
представлять себе кругосветную 
гонку и совсем другое — хоть на 
час оказаться в роли ее хоть и 
косвенного участника. Много ме-
сяцев вот такой скачки по волнам 
— а ведь в океане они гораздо 
выше. Сон урывками и только по-
лудрема. Ничтожные шансы на 
то, что любительская связь будет 
устойчивой, тем более — в южных 
океанах. А пытка одиночеством! 
А риск заболеть…

Как-то, отвечая на вопрос кор-
респондента, зачем он подвергает 
себя такому испытанию, Зарец-
кий ответил: «Я мальчишкой уз-
нал о подвигах Френсиса Чичесте-
ра и Робина Нокс-Джонстона. И 
мне еще тогда захотелось принять 
участие в чем-то похожем. Так 
что, будем считать, детская мечта 
теперь может исполниться».

«Эсмеральда» храбро летела 
по безбрежному морю, времена-
ми зарываясь носом в воду. На 
мостике стоял счастливый шки-
пер. Я держался за все, что могло 
помочь не вывалиться за борт и — 
честно признаюсь — молил бога: 
быстрее бы закончилось это при-
ключение. 

66-летний ярославский пенсионер Игорь Зарецкий готовится к участию в яхтенной гонке, не имеющей прецедента.

Яхте «Эсмеральда» предстоит обогнуть земной шар за 312 дней.

Акцент

 1 июля 2018 года на старт 
в гавани французского 
городка Ле Сабль-д’Олон 
выйдут всего 19 яхтсменов
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